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КОГДА УКРАИНЦЫ ИЗБАВЯТСЯ 
ОТ КОМПЛЕКСА ЖЕРТВЫ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО, директор 

Фонда прогрессивной политики

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Разлюбившая было «предателя Трампа» рос-
сийская публика вновь готова дать ему еще один 
шанс. Первая очная встреча Владимира Путина с 
новым президентом США вызвала в нашей стране 
всплеск чувств, которые не сильно отличаются 
от эйфории в момент его избрания в прошлом 
ноябре. Мол, мы-то думали, что «старик Дональд» 
нас забыл, сдал и предал! А он, оказывается, 
ничуть не изменился, по-прежнему нас любит и 
уважает! Ура, товарищи! Теперь все точно будет 
хорошо! К сожалению, не будет. Сравнительно 
долгая личная встреча президентов России и 
Америки — это важный, позитивный и совершен-
но необходимый шаг вперед в отношениях наших 
стран. Но никто не может дать гарантии, что за 
этим шагом вперед не последует два или три 
стремительных отскока назад. Все те объектив-
ные ограничения, которые сковывали и тащили 
вниз наши отношения до гамбургского рандеву 
Путина и Трампа, остались на месте. 

Россия — страна, чей президент может одно-
моментно развернуть курс внешней политики 
государства на 180 градусов. Поэтому, в точном 
соответствии с принципом «каждый мерит соседа 
и партнера по своему собственному образу и 
подобию», мы склонны преувеличивать значе-
ние личных встреч и личных симпатий между 
лидерами государств. Иногда, конечно, даже 
завышенные ожидания оказываются оправдан-
ными: когда Путин встречается с иностранным 
начальником, обладающим таким же, как у него, 
набором полномочий, — например с Эрдоганом, 
— возможно все. 

РОССИЯ—США: 
ГАМБУРГСКИЙ СЧЕТ

Пять лет назад он остался один. Был 
един с Ильей Олейниковым, и вот часть 
его души ушла, важнейшая часть. Одному 
очень трудно, почти невозможно. Но Юрий 
Стоянов старается… 

То, что вы сейчас прочтете, это ис-
поведь — искренняя, трагичная и полная 
надежды. Человек раскрывает перед вами 
душу, оцените это. Человеку сегодня ис-
полняется 60 лет. 

Юрий СТОЯНОВ: 
«На меня как ветер 

подует на голову, 
того я и сыграю»

ПОСЛЕДНИЙ 
ИЗ «ГОРОДКА»
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Два с лишним миллиарда рублей было 
потрачено на строительство в Брянске су-
персовременного перинатального центра, 
который с шумом и помпой 7 марта этого 
года открыли под специально приехавших в 
город президента Путина, главу Минздрава 
Веронику Скворцову и зампреда правитель-
ства Ольгу Голодец.

Но прошло всего четыре месяца, и 

вокруг этого уникального медучреждения, 
буквально нашпигованного сверхсовремен-
ной аппаратурой, разразился страшный 
скандал. «Перинатальный центр Брянск 
— УБИЙЦА ДЕТЕЙ» — так называется стра-
ница в соцсети, которую создала 31-летняя 
москвичка Олеся Сафонова. В апреле этого 
года она потеряла там ребенка, девочку 
Дашу, одну из двойни.

Не смирившись с утратой, женщина 
провела свое расследование и выясни-
ла, что за недолгое время работы центра 
по разным причинам здесь скончались 
12 новорожденных. Это подтверждают и 
официальные данные. Халатность или пре-
ступление? Несчастные женщины хотят 
знать правду.

Брянские мамочки требуют расследования серии смертей  
в перинатальном центре, который открыл Путин

1980-е.

Как трудно писать о кончине челове-
ка, с которым ты лично был тесно дружен 
15 лет, а дружба его с газетой, с главным ре-
дактором вообще растягивается на десяти-
летия. Как трудно сейчас отделить «твоего 
личного Глазунова» от великого художника, 
вышедшего из блокады, создавшего свой 
неповторимый стиль, прогремевшего во 

всем мире. Спроси любого на улице: «Что 
для вас Глазунов?» — и в ответ, как слепок 
из памяти, услышите неизменное — зме-
ей извивающуюся, невероятную очередь 
в Манеж на его персональную выставку. 
И дело не в какой-то преходящей моде: 
он сумел русское поднять до вселенско-
го, не только ради необычных сюжетов 

люди стояли в тот момент — они жаждали 
новых смыслов, новых точек отсчета, осо-
знания себя во времени и пространстве. 
И через его, Глазунова, любовь к России 
— любовь неистовую — люди вдруг обрели 
весь мир...
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Умер великий художник, 
написавший живую 
историю своей родины

Страны ОПЕК нашли новый способ ста-
билизировать нефтяные цены, которые 
уже упали ниже планки в $47 за баррель. 
Они намерены обязать Ливию и Нигерию, 
крупных производителей черного золо-
та, присоединиться к меморандуму о за-
морозке мощностей. Это возможное со-
глашение будет рассмотрено 24 июля в 
Санкт-Петербурге, где пройдет встреча 
министров нефтяных государств. Впрочем, 

заставить сырье расти в цене за счет этих 
мер может не получиться. США, которые 
не являются участником меморандума, 
наращивают добычу. К сокращению про-
изводства охладела и Москва — в кулуарах 
Россия говорит о неготовности к выпол-
нению условий этого соглашения и может 
увеличить добычу, что приведет к падению 
котировок ниже $40.

НЕФТЯНЫЕ ЦЕНЫ УСТАЛИ ОТ ОПЕК
Баррель провалится ниже $40, несмотря 

на попытки картеля поднять его стоимость

ПУТИН 
ПОЗДРАВИЛ 
ОВЕЧКИНА 
СО СВАДЬБОЙ 
ПО ТЕЛЕФОНУ
Знаменитый 
хоккеист  
и его избранница 
почти год 
готовили 
грандиозный 
праздник 
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ГЛАЗУНОВ, РАЗБУДИВШИИ РОССИЮ

Дежурная бригада: Лев СПЕРАНСКИЙ, Татьяна АНТОНОВА, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Дмитрий 
ПОГОРЕЛОВ и др. 

УКРАДЕННУЮ КАРТИНУ НАШЛИ 
РАНЬШЕ, ЧЕМ ПОХИТИТЕЛЯ

Грандиозный скандал раз-
разился в московском кругу 
ценителей искусства: извест-
ный эксперт в области живо-
писи и оценки антиквариата 
на днях был арестован по по-
дозрению в похищении картин 
общей стоимостью более 6,5 
миллиона рублей. 

Как удалось выяснить «МК», 
некрасивая история началась 
еще в конце 2013 года. Тогда 
московский арт-дилер Аль-
берт Крикунов (имя и фамилия 
изменены), который брал на 
реализацию у частных кол-
лекционеров дорогие произ-
ведения искусства, а также 
занимался оценкой полотен, 
ювелирных украшений и му-
зыкальных инструментов, 
заключил с двумя клиентами 
устный договор. Он пообещал, 
что выгодно и быстро продаст 
картины. Речь шла о принад-
лежащей одному коллекцио-
неру работе художника Юлия 
Клевера «Зимний закат у при-
стани» 1892 года стоимостью 
60 тысяч долларов, и картине 
художника Ивана Куликова 
«Букет» 1929 года за 50 тысяч 
долларов из собрания другого 
любителя живописи. По сло-
вам владельца первого хол-
ста, Альберт был представ-
лен ему как эксперт, который 
вращается в нужных кругах. 
Новый знакомый вскоре со-
общил, что нашел покупателя 
на дорогое полотно Клевера. 
При очередной встрече на Го-
голевском бульваре хозяин 
картины видел ее в послед-
ний раз. Cледы «Зимнего за-
ката…» теряются в одном из 
самых крупных столичных 
аукционных домов. 

Второй потерпевший со-
общил, что с Альбертом по-
знакомился на выставке в 

Центральном доме художни-
ка за два года до инцидента. 
Коллекционер отзывается о 
подозреваемом как о про-
фессионале, понимающем 
искусство. По его словам, 
арт-дилер не раз выгодно про-
давал картины. По аналогич-
ному сценарию, почти в то же 
время и в том же самом месте 
перекочевал в руки Крикунова 
и «Букет». Череда безрезуль-
татных встреч, телефонных 
переговоров и переписок 
владельцев предметов ис-
кусства с Альбертом закон-
чилась безрезультатно. Муж-
чина перестал брать трубку 
и исчез. Через пару месяцев 
обманутые граждане обрати-
лись в полицию, где, кстати, и 
познакомились.

В начале 2017 года в одной 
частной коллекции была най-
дена картина Куликова и пере-
дана владельцу под расписку, 
пока не будет назначен суд. 
А недавно правоохранители 
задержали в центре Москвы 
самого 40-летнего Крикунова 
с просроченным паспортом. 
Мужчина прописан в Северной 
Осетии, а в столице проживал 
у сестры. Также он имеет двух 
несовершеннолетних детей, 
которые живут в Израиле. 

Хамовнический районный 
суд 8 июля арестовал искус-
ствоведа. Как признался Кри-
кунов, его погубила страсть 
к роскоши и транжирство. 
Примечательно, что еще не-
сколько человек собираются 
написать заявление в поли-
цию о похищении ювелирных 
украшений и антикварных му-
зыкальных инструментов, в 
котором может быть замешан 
арестованный.
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Юлий Юльевич 
Клевер (1850–
1924) — русский 
художник немец-
кого происхожде-

ния. Получил признание как 
п е й з а ж и с т  с а л о н н о -
академического толка. Класс-
ный художник первой степени 
(1876). Профессор (1881).
Иван Семенович Куликов 
(1875–1941) — русский худож-
ник, живописец. В 1915 году за 
цикл картин о Муроме Куликов 
удостоился звания академика 
живописи. Куликовым были 
написаны портреты летчика 
В.П.Чкалова, писателя Мак-
сима Горького (1939), артиста 
А.Л.Дурова (1911), археолога 
А.С.Уварова.  

РАЗЫСКИВАЕТСЯ ЗАБОР, 
УДАРИВШИЙ ТОКОМ 

ЮНУЮ ГОСТЬЮ СТОЛИЦЫ
Необъяснимый пока не-

счастный случай, который 
поставил в тупик стражей по-
рядка и медиков, произошел 
на севере Москвы 8 июля. 
Молодую девушку в одной из 
столичных промзон ударил 
током... забор.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в Бу-
мажном проезде. Жертвой 
электроудара стала 17-
летняя приезжая из Крас-
нокамска Наталья Антипова 
(имя и фамилия изменены). 
По словам очевидцев, при-
мерно в 16.30 девушка шла 
по улице и в какой-то момент 
рукой дотронулась до ме-
таллического ограждения. 
В следующую секунду по-
страдавшая рухнула на зем-
лю. Подоспевшие на помощь 
люди занесли несчастную в 
ближайшее офисное здание, 
где сотрудники позвонили в 
«скорую». Бригада медиков 
увезла девушку в 9-ю дет-
скую больницу имени Спе-
ранского с ожогом кисти. 
Как пояснили врачи, потер-
певшая рассказала им, что 
в столице находилась про-
ездом. Однако как именно 
она получила удар током, 
девушка пояснить не смог-
ла, так как и сама не поняла. 
Теряются в догадках относи-
тельно причин случившегося 
и местные офисные старо-
жилы, а также чиновники. На 

этой территории (раньше ее 
занимал знаменитый печат-
ный комбинат «Правда», а те-
перь — склады и офисы) есть 
множество заборов. Причем 
это как временные строи-
тельные заграждения, воз-
веденные на месте ремонт-
ных работ, так и капитальные 
конструкции. Кроме того, в 
паре шагов от места ЧП про-
ходит линия Белорусского 
направления железной до-
роги, выход к которой также 
закрыт длинным забором. 
Поэтому у правоохраните-
лей и медиков родилось 
сразу три версии странного 
инцидента. По первой, ток 
по забору, защищаясь от по-
тенциальных воров, могли 
пустить излишне бдитель-
ные хозяева одного из кор-
пусов бывшей промзоны. По 
второй версии, оголенный 
кабель забыли рядом с вре-
менным забором строители. 
Наконец, третья версия ука-
зывает на то, что девушка 
могла ехать на электричке 
«зайцем» и, выйдя на Бело-
русском или Савеловском 
вокзале, пострадала в по-
пытке перелезть через за-
бор, отделяющий бывшую 
промзону от железной до-
роги. Окончательно разо-
браться в ситуации будет 
возможно только после де-
тальной проверки, которая 
уже назначена.

МЕДЛИТЕЛЬНЫЕ КАНДИДАТЫ  
В ВОДИТЕЛИ ПРИВЛЕКУТ К СЕБЕ 

ПОВЫШЕННОЕ ВНИМАНИЕ
Изменить порядок приема 

экзаменов у будущих води-
телей собирается МВД. Га-
ишники станут следить даже 
за тем, как долго кандидат 
выполняет каждое задание. 
А кроме разметки на авто-
дромах появятся высокие 
стойки. 

В ведомстве подготовили 
проект поправок в «Адми-
нистративный регламент 
по проведению экзаменов 
на право управления транс-
портными средствами». 

Если изменения будут 
о д о б р е н ы ,  г а и ш н и к и -
экзаменаторы смогут взять 
на борт учебной машины 
кроме кандидата в водители 
еще и помощника для себя. 
Это будет кто-то из персона-
ла автошколы, на базе кото-
рой проводится экзамен. В 
функции такого подручного 
войдет фиксация всех оши-
бок и недочетов студента. 
А сам экзаменатор кроме 
правильности выполнения 
задания станет записывать 
еще и время, которое тратит 
будущий водитель на заезд в 
бокс или «змейку». Правда, 
баллы за медлительность 
снимать не будут. 

Еще ряд поправок кос-
нется самих упражнений. 
Так, фатальной ошибкой, 
за которую кандидат полу-
чит оценку «Не сдал», будет 
считаться наезд колесом на 
линию разметки. А вот пре-
тендентам на звание води-
телей мотоциклов и мопе-
дов сдать испытания станет 
проще. Сейчас расстаться с 
мечтой о правах такие кан-
дидаты могут, если забудут 
дважды включить сигнал 
поворота. Из новой версии 

экзаменационных правил 
этот пункт исчезнет. Кроме 
того, в силовом ведомстве 
решили уточнить порядок 
хранения видеозаписи с 
экзамена. Передаваться в 
архив видеоролик будет не 
позднее следующего дня. 
Там он пролежит как мини-
мум два месяца. Наконец, 
еще одна важная поправка 
касается приема экзаменов 
на площадке зимой. В об-
новленной редакции правил 
прописано, что кроме раз-
метки экзаменаторы также 
станут использовать конусы 
и высокие стойки.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует председа-

тель Гильдии автошкол Сер-
гей Лобарев: «Стойки вместо 
разметки — это удобство в 
первую очередь для тех, кто 
сдает экзамены на грузови-
ках. Конусы низкие, канди-
дат их не видит. Четкие сроки 
хранения видеозаписей бу-
дут на руку тем, кто завалил 
экзамен и хочет обжаловать 
результаты. Пока этих сро-
ков нет, запись может идти 
до архива месяц. В течение 
этого времени оспорить 
результаты не получится, а 
навыки будущий водитель 
теряет. Присутствие пред-
ставителя автошколы на 
экзамене хорошо скажется 
на качестве обучения. Пе-
дагоги смогут фиксировать 
типичные ошибки учеников. 
Единственное, чего пока не 
хватает в экзаменационных 
правилах, — это испытаний 
для мотоциклистов в горо-
де. Сейчас они сдают только 
площадку, но этого мало для 
реальной езды». 

ПРОДАВЩИЦЫ ПЕРЕСЧИТАЛИ ПОКУПАТЕЛЮ-
РАСТЕРЯШЕ ЗОЛОТЫЕ ЗУБЫ

История почти в гоголев-
ском духе произошла не-
давно в одном из магазинов 
подмосковных Люберец. Со-
трудникам торговой точки 
пришлось разыскивать хо-
зяина потерянных золотых 
зубов!

Как стало известно «МК», 
около недели назад продав-
щица магазина бытовой хи-
мии и косметики на улице 
Высшая школа Елена Ни-
колаевна при уборке поме-
щения сделала необычную 
находку. На полу она обнару-
жила маленький бумажный 
сверток, на котором было 
написано «золотые зубы», 
а развернув его, увидела те 
самые два зуба. Женщина 
решила поместить объяв-
ление на витрине, в котором 
было сказано: «Внимание! 
Кто потерял золотые зубы 
— обращайтесь в магазин. 
Вернем без вознагражде-
ния, только заберите». Оно 
вызвало настоящий ажиотаж 

у покупателей. Одни приня-
ли его за шутку, другие сове-
товали сдать золотые зубы в 
ломбард. Были среди визи-
теров и такие, кто выдавал 
себя за владельца потери. 
Однако продавцы нашли вы-
ход из этой ситуации: они 
устраивали претендентам 
настоящее тестирование, 
предложив назвать точное 
количество зубов, которые 
были утеряны. Всего же-
лающих забрать трофей 
оказалось четверо — две 
женщины и двое мужчин. 
Все, кроме одного, назвали 
большее количество зубов, 
чем есть на самом деле, а 
последний как раз оказал-
ся подлинным владельцем. 
Пенсионер даже пояснил, 
что это «задние коренные 
зубы». Мужчина рассказал, 
что обронил сверток, когда 
доставал из борсетки ко-
шелек для покупки товара. 
Имущество вернули хозяину 
за простое «спасибо». 

К ПАССАЖИРАМ ЗАПРЕТИЛИ ПРИБЛИЖАТЬСЯ С ЛИНЕЙКОЙ
Измерять портфели и 

дамские сумки у пасса-
жиров перед посадкой на 
самолет незаконно. Такое 
решение вынес Арбитраж-
ный суд Московского округа, 
который подтвердил право-
ту столичного Управления 
Роспотребнадзора, требо-
вавшего от скандально из-
вестной авиакомпании «По-
беда» прекратить взимать 
дополнительную оплату с 
клиентов за размер бага-
жа. 

В ведомство постоян-
но поступали обращения 
граждан о нарушении прав 
потребителей авиакомпа-
нией «Победа» при провозе 
ручной клади. Пассажиры 
жаловались, что сотрудники 
лоукостера предлагали им 
платить по 2 тысячи рублей 
за сумки, если их габариты 
превышали 75 сантиметров 
в трех измерениях. 

Роспотребнадзор разъ-
яснил, что в соответствии с 
приказом Минтранса России 

за пассажиром сохранено 
право бесплатно провозить 
в кабине воздушного судна 
дамскую сумочку или порт-
фель. Проведение каких-
либо измерений размеров 
ручной клади федеральны-
ми правилами не предусмо-
трено. Ведомство уличило 
сотрудников авиаперевоз-
чика в ущемлении прав по-
требителей на бесплатный 
провоз ручной клади на бор-
ту воздушного судна. 

Поэтому Роспотребнадзор 

направил руководству авиа-
компании предписание о не-
обходимости исключения из 
правил пункта об измерении 
багажа. «Победа» отказалась 
его исполнять и попыталась 
оспорить в суде. Однако по-
терпела фиаско. 

В результате Фемида под-
твердила законность выво-
дов Роспотребнадзора. И 
только после этого «Победа» 
привела свои правила в со-
ответствие с действующим 
законодательством. 

МАТЬ И ДОЧЬ ПРИМИРИЛ «ЛИПОВЫЙ» КИЛЛЕР
Примирение после много-

летней вражды между пен-
сионеркой и заказавшей 
ее дочерью состоялось не-
давно в Пресненском суде 
Москвы. Несмотря на то что 
мать простила свое заблуд-
шее чадо, Фемида пригово-
рила женщину к пяти годам 
за приготовление убийства 
по найму.

Как ранее рассказывал 
«МК», пойти на преступление 
38-летняя Вера Мишкаруд-
нова решилась из-за слож-
ных отношений с 59-летней 
родительницей Ниной Дми-
триевной. Обе женщины 
проживали в двухкомнатной 
квартире на Ташкентской 
улице. Между ними перио-
дически возникали сканда-
лы. Дочь упорно не желала 
трудиться. Попытки мате-
ри устроить Веру на работу 
оканчивались безуспешно. 
Женщина предпочитала 
проводить время исключи-
тельно в Интернете, хотя  ей 
самой нужно было растить 
свою 8-летнюю дочку, кото-
рая тяжело болела, а также 
заботиться о пяти немецких 
боксерах: Мишкаруднова за-
нималась разведением собак 

этой породы. Но особого до-
хода деятельность не при-
носила. Нине Дмитриевне 
приходилось выкручивать-
ся, чтобы на свою пенсию в 
15 тысяч рублей содержать 
дочь, внучку и четвероногих. 
А Вера частенько накиды-
валась на мать с упреками: 
мол, «ты еще жива?».

В итоге нерадивая дочь ре-
шилась навсегда избавить-
ся от родственницы. Скоро 
она нашла киллера, правда, 
не догадалась, что попала 
на сотрудника полиции. Во 
время встречи женщина со-
общила «убийце», что денег 
у нее нет, так как она толь-
ко устроилась на работу в 
больницу дезинфектором. 
Поэтому наемнику Вера пе-
редала долговую расписку 
на 300 тысяч рублей, ключи 
от квартиры, фотографию 
Нины Дмитриевны и дан-
ные о ее распорядке дня. А 
сама для обеспечения алиби 
уехала с дочкой к подруге 
в гости. 

Вечером 2 февраля 2017 
года заказчице на мобиль-
ный позвонил участковый и 
сказал, что дверь в ее квар-
тиру открыта, и там лежит 

тело женщины. Как только 
Вера переступила порог сво-
его дома, ее задержали.

Следователям она поведа-
ла, что мать издевалась над 
ней на протяжении многих 
лет: унижала и оскорбляла, 
выгоняла из дома. В один из 
дней Вера пошла в бар, рас-
положенный в центре сто-
лицы, где познакомилась 
с мужчиной, и именно он 
после рассказа женщины о 
тяжелой доле посоветовал 
ей убить мать.

На судебном заседании 
Вера признала вину и рас-
каялась, она заявила, что 
помирилась с мамой. Под-
судимая убеждала Фемиду, 
что лишь хотела напугать 
пенсионерку, а не убить. Что 
касается Нины Дмитриев-
ны, то она охарактеризовала 
Веру только с положительной 
стороны как доброго, отзыв-
чивого человека и просила 
строго не наказывать. 

Пресненский суд Москвы 
приговорил Мишкаруднову 
к 5 годам лишения свобо-
ды с отбыванием в колонии 
общего режима, сообщила 
«МК» пресс-секретарь суда 
Анастасия Пылина.

«Зимний закат  
у пристани».
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российской делегации. По его словам, переговоры 
на уровне шерп (так называют чиновников, пред-
ставляющих в G20 интересы стран) шли очень 
тяжело — не спали практически всю ночь, по де-
сять раз обговаривая формулировки. Однако, как 
выяснилось, не так страшен черт, как его малюют, 
— с Дональдом Трампом и его командой все-таки 
можно иметь дело. Кстати, сам Трамп на саммите 
ни про кого из лидеров не сказал дурного слова. 
Все у него были «замечательными» и «изумитель-
ными». Всех — начиная от сингапурца, которого 
президент США видел впервые в жизни, до Ан-
гелы Меркель, с которой Вашингтон находится в 
жестких контрах по нескольким принципиальным 
вопросам, — хозяин Белого дома именовал «близ-
кими и дорогими друзьями». 

Однако уговорить Трампа смягчить свою 
позицию в отношении Парижского соглашения 
по климату и не отказываться от ранее взятых 
обязательств «дорогим друзьям» из G20 не уда-
лось. Но и тут участники саммита не стали идти на 
конфликт или письменно осуждать его решение. 
В итоговом коммюнике всего лишь говорится, что 
они «принимают во внимание позицию США», но 
не собираются в угоду Вашингтону пересматри-
вать положения климатического пакта. Снова 
проблема изменения климата и связанные с этим 
финансовые вопросы будут обсуждаться миро-
вым сообществом 12 декабря в Париже. Турецкий 
лидер Реджеп Эрдоган уже предупредил Ангелу 
Меркель и Эммануэля Макрона о том, что Турция 
временно приостанавливает ратификацию Па-
рижского соглашения в парламенте, так как опа-
сается, что после выхода США ее обязательства 
по сокращению выбросов могут быть увеличены. 
Позиция России пока не изменилась: как отмеча-
ют эксперты, указанные в парижском документе 
параметры не являются обременительными для 
нашей экономики. 

Закончился саммит в Гамбурге встречей 
Ангелы Меркель с немецкими полицейскими: 
суровые парни, охранявшие лидеров от бесчин-
ствующей толпы радикалов в течение 48 часов, 
заслужили слова личной благодарности канцлера. 
Впрочем, по мнению местных СМИ, последствия 
беспорядков не пройдут даром для политической 
карьеры Меркель и могут негативно сказаться на 
результатах приближающихся выборов. 

Елена ЕГОРОВА, Гамбург.
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Но в отношении встреч с президен-
тами США такой подход не работа-
ет. Первое рандеву Путина с Бушем-
младшим в Любляне летом 2001 

года закончилось превращением президентов 
РФ и США в лучших друзей, можно сказать, даже 
корешей. Но уже в горизонте нескольких ближай-
ших лет в отношениях двух бывших антагонистов 
по холодной войне вновь возобладала негативная 
динамика — динамика, которая по большому счету 
не преодолена до сих пор и переломить которую 
Трампу точно не по силам. 

Однако правильно ли постоянно ставить пе-
ред собой такие амбициозные цели, как «добиться 
радикального перелома к лучшему»? Иногда надо 
быть реалистами и резко снизить размер своих 
ожиданий. Российско-американским отношениям 
на нынешнем этапе нужен не «прорыв в новое 
политическое измерение». Это невозможно. От-
ношениям двух стран нужен тормоз — тормоз, 
который бы позволил им прекратить постоянное 
скатывание в пропасть. И, если смотреть на ситуа-
цию под таким углом зрения, то встреча Путина и 
Трампа — это безусловный успех, успех, который 
надо «расширить и углубить». 

В советское время чиновники от внешней 
политики любили с поводом или без повода 
употреблять фразу «придать новый импульс от-
ношениям». Естественно, в результате такого 
чрезмерного употребления фраза «засалилась» 
и полностью лишилась любого содержательного 
смысла. Попробуем его ей вернуть. «Новый им-
пульс», который встреча Путин–Трамп должна 
придать нашим отношениям, заключается в очень 
простой вещи. У нижестоящих чиновников двух 
стран — особенно у нижестоящих американских 
чиновников — должен появиться стимул к конкрет-
ной работе друг с другом в рамках очерченной 
президентами повестки. 

До рандеву Путина и Трампа такого стимула у 
американских чиновников не было. Зато был страх: 
если я сделаю хоть крошечный шажок навстречу 
русским, меня тут же объявят «агентом Москвы». 
После Гамбурга такой страх, естественно, полно-
стью никуда не исчез. Но у чиновников и диплома-
тов появилось хоть какое-то «средство защиты», 
отмазка и отговорка: я выполняю прямое указание 
своего непосредственного начальника. Если вам 
что-то не нравится, то обращайтесь к нему. 

Конечно, американский бюрократический 
аппарат имеет свойство топить и глушить лю-
бые импульсы, которые поступают в него извне, 
— даже если это «извне» занимает должность 
президента США. Но вот что внушает мне очень 
ограниченный и умеренный оптимизм: отношения 
России и Америки настолько плохи, что любая 
их дальнейшая серьезная деградация способна 
отбросить ситуацию за пределы пресловутой 
«красной черты». Переход этой черты не нужен ни 
нам, ни им — или, если быть более точным, тем 
политическим силам в двух странах, которые не 
утратили контакт с реальностью. 

Вот почему создания механизма политиче-
ского диалога РФ и США — извините за очередной 
тяжеловесный и неблагозвучный канцеляризм — 
так важно и так нужно. Современная Россия очень 
не нравится современной Америке. Современная 
Америка очень не нравится современной России. 
Это факт, который не требует доказательств. Но 
этот факт не означает, что нам не следует вести 
диалог. Он означает ровно противоположное: чем 
меньше мы нравимся друг другу, тем больше мы 
должны друг с другом разговаривать. Это частные 
лица могут позволить себя такую роскошь, как по-
слать обидчика на три буквы и начать игнорировать 
его существование. У ведущих ядерных держав 
мира такого права нет. Они обязаны разговаривать 
друг с другом — даже если это разговор через «не 
хочу», через взаимное отвращение. 

Ровным счетом об этом Трамп и Путин и до-
говорились в Гамбурге. Посмотрим теперь, как 
этот разговор будет выглядеть на уровне под-
чиненных двух президентов. Как я уже сказал 
выше, прорывов ждать не стоит. Американский 
Конгресс и американское общественное мнение 
по-прежнему настроено резко антироссийски. 
Отношения РФ и США по-прежнему являются 
заложниками американских внутриполитических 
дрязг и желания оппонентов Трампа прижать его 
к ногтю. Но ситуация не является статично без-
надежной. Ситуация меняется — или по меньшей 
мере может измениться. 

«Дональд Трамп не влюблен в Путина. Он 
просто является внешнеполитическим реалистом» 
— является ли такой заголовок статьи колумниста 
одной из самых антипутинских газет Британии 
«Дейли телеграф» признаком новых свежих веяний 
в западных внешнеполитических кругах? Может 
быть, да. Может быть, нет. «Да, у администрации 
Трампа есть идеи. И некоторые из них вполне 
себе ничего» — можно ли воспринимать такой 
заголовок передовой редакционной статьи «Нью-
Йорк таймс» как признак того, что американская 
политическая элита временно смирилась с пре-
быванием Трампа на посту президента? И снова: 
может быть, да, а может быть, нет. 

В конце июня 2017 года на досрочных выборах 
в Конгресс в штате Джорджия победила респу-
бликанка Карен Хэнделл — кандидат, которая во 
время предвыборной кампании весьма лестно 
высказывалась о Трампе. Можно ли это расце-
нивать как указание на то, что атака демократов 
и оппонентов Трампа внутри Республиканской 
партии захлебывается? Какой будет судьба за-
конопроекта о новых санкциях против России, ко-
торый был одобрен Сенатом, но затем отправлен 
на доработку? Материализуется ли этот документ 
вновь во всем своем прежнем безобразии или 
будет выхолощен? Все это вопросы, на которые 
пока нет ответов. 

Но, как бы там ни было, то, что произошло 
в Гамбурге, — это хорошо. И дай бог, чтобы это 
«хорошо» получило свое продолжение. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Путин поговорил не только  
с американским президентом, 
но и с его женой
Не так страшен черт, как его малюют. 
Проведя два дня бок о бок с Дональдом 
Трампом, лидеры G20 убедились: не-
смотря ни на что, с президентом США 
можно иметь дело. И хотя отношение 
Вашингтона к Парижскому соглашению 
по климату изменить не удалось, успе-
хом можно считать уже то, что никто ни с 
кем публично не рассорился, а сам сам-
мит прошел по намеченному сценарию, 
закончившись подписанием итогового 
коммюнике. Что касается Владимира 
Путина, то, по его мнению, телевидение 
искажает образ Трампа. На самом деле 
это конкретный и адекватный человек. 

Все воскресенье Гамбург зализывал раны, 
оставленные антиглобалистами. Чтобы вер-
нуться к нормальной жизни, в городе, где в дни 
саммита G20 прошли десятки протестных акций, 
надо разобрать баррикады, убрать кучи мусора и 
пивных бутылок, оставленных демонстрантами, 
разобраться с задержанными и пострадавши-
ми. По подсчетам полиции, ранения различной 
тяжести получили более 200 стражей порядка. 
Мародеры уничтожили десятки автомобилей ни 
в чем не повинных жителей, разграбили кафе, 
аптеки и магазины, попадавшиеся на их пути. 
Канцлер Меркель уже пообещала, что феде-
ральное правительство компенсирует Гамбургу 
ущерб от беспорядков, точную сумму которого 
еще предстоит подсчитать. По предварительным 
оценкам, речь идет о миллионах евро. 

Хотя протестующие заявляли, что главная 
цель акций — обратить внимание сильных мира 
сего на несправедливость принимаемых «на-
верху» решений, подавляющее большинство 
участников G20 сделали вид, что вообще ниче-
го не заметили. «Беспорядки никак не влияют 
на встречу глав государств», — заявил журна-
листам пресс-секретарь российского лидера 
Дмитрий Песков. А Дональд Трамп, за кортежем 
которого радикалы охотились с наибольшим 
остервенением, поблагодарил Ангелу Меркель 
за отличную организацию мероприятий. Бла-
годаря самоотверженной работе полиции вся 
намеченная программа саммита оказалась вы-
полнена полностью: лидеры G20 провели четыре 
совместных заседания и бессчетное количество 
двусторонних встреч, самой ожидаемой из ко-
торых стали переговоры президентов России 
и США. Они продолжались вдвое больше на-
меченного времени и не прекратились даже 
после вмешательства Меланьи Трамп, которая, 
по словам госсекретаря США Рекса Тиллерсона, 
тщетно пыталась выманить мужа на концерт в 
Эльбскую филармонию. 

— Трамп телевизионный очень отличается 
от реального человека, — рассказал на пресс-
конференции по итогам саммита Владимир 
Путин. — Он абсолютно конкретный, адекватно 
воспринимает собеседника, быстро анализирует 

и отвечает на поставленные вопросы и возни-
кающие в ходе дискуссии элементы. 

Состоявшийся диалог позволил президенту 
сделать вывод, что «личный контакт установлен» 
— можно двигаться дальше. 

— Мне кажется, что если мы будем строить 
наши отношения так, как прошла первая бесе-
да, то есть все основания предполагать, что 
мы сможем хотя бы частично восстановить тот 
уровень взаимодействия, который нам нужен, 
— считает Путин. 

К сожалению, ВВП не стал делиться с жур-
налистами своими впечатлениями от Меланьи 
Трамп, с которой благодаря организаторам, по-
садившим их вместе на гала-ужине, также провел 
немало времени. Американские журналисты 
рассказали «МК», что Меланья отлично владеет 
немецким языком, поэтому никаких проблем 
с коммуникацией у российского президента и 
первой леди США возникнуть не могло. Фотогра-
фы запечатлели их за оживленным разговором 
в ожидании закусок. По словам американских 
коллег, сложно себе представить, чтобы Меланья 
действительно пыталась прервать переговоры 
Трампа и Путина, как это преподнес обществен-
ности Рекс Тиллерсон. Скорее всего она зашла в 
переговорную, чтобы познакомиться с россий-
ским лидером. «Последнее время первая леди 
претендует на то, чтобы играть не меньшую роль 
в американской политике, чем дочь Трампа — 
Иванка», — уверены они. (Отметим, что на сам-
мите G20 Иванка заменяла отца на официальных 
заседаниях, в частности, по проблемам Африки 
и миграции, тогда как Меланья отрабатывала 
культурно-просветительскую программу, под-
готовленную для вторых половинок.) 

Рассказывая на пресс-конференции о со-
держании своих переговоров с хозяином Бело-
го дома, Владимир Путин признал, что Трамп 
«ставил вопросы о вмешательстве России в вы-
боры в США», причем уделил этой теме «много 
внимания». 

— Я, насколько был в состоянии, ответил на 
все эти вопросы. Наша позиция хорошо известна, 
я ее воспроизвел: нет никаких оснований считать, 
что Россия вмешивалась в выборный процесс в 
Америке. Мне кажется, что он принял это к све-
дению и согласился, — сообщил Путин, уточнив, 
что, помимо прочего, пересказал Трампу свои 
разговоры с Бараком Обамой, который также 
интересовался российскими хакерами. Однако 
ВВП неизвестно о том, какие выводы сделал для 
себя американский президент — «об этом лучше 
спросить у него самого».

— Но нам ничего не рассказывают в Белом 
доме! — горестно пожаловались корреспон-
денты из США, присутствовавшие на пресс-
конференции.

— Мы им устроим, укажем, — пошутил 
Путин. (Кстати, Дональд Трамп действительно 
оказался чуть ли не единственным лидером, 
который покинул Гамбург, не выступив перед 
журналистами.) 

Впрочем, не исключено, что у СМИ действи-
тельно станет больше информации. По словам 
ВВП, на переговорах было достигнуто понима-
ние, что «в будущем в отношениях России и США 
не должно быть неопределенностей, которые 
приводят к обвинениям о вмешательстве во вну-
тренние дела друг друга». Чтобы этого избежать, 
стороны договорились создать рабочую группу 

для обеспечения безопасности и соблюдения 
правовых норм в киберпространстве. 

Однако главным достижением переговоров, 
по мнению Путина, стало решение о создании 
зоны деэскалации на юго-западе Сирии, где с 
9 июля будет действовать режим прекращения 
огня. Поскольку с турками, несмотря на много-
месячные усилия, подобной договоренности 
достичь не удается, президент имел право на 
громкие слова. «Это прорыв», — заявил он жур-
налистам. В целом, по оценкам Путина, позиция 
США по Сирии стала более прагматичной: «Есть 
понимание, что, объединяя усилия, мы сможем 
многого добиться». Однако Москва по-прежнему 
не согласна с заявлениями Тиллерсона о неиз-
бежном закате политической карьеры Башара 
Асада. 

— Господин Тиллерсон — уважаемый че-
ловек и российский орденоносец, у него орден 
Дружбы, мы его уважаем и любим, — с улыбкой 
напомнил Путин об особых отношениях Кремля 
с госсекретарем США. — Но он все-таки не си-
рийский гражданин, а будущее Сирии и будущее 
президента Асада как политического деятеля 
должен определять сирийский народ. 

К сожалению, по другой важной теме — си-
туации на Украине — президент ничего конкрет-
ного не сказал, хотя в Гамбурге она обсуждалась 
не только с Трампом, но также на трехсторонних 
переговорах с Ангелой Меркель и Эммануэлем 
Макроном. Канцлер Германии, в свою очередь, 
сообщила, что это была «техническая встреча», 
чтобы послушать позицию французского лидера, 
который еще не имел возможности высказаться в 
таком формате. Единственным ее решением ста-
ло намерение в ближайшее время организовать 
телефонный разговор всех членов «нормандской 
четверки» с участием Порошенко. Вместе с тем в 
российском МИДе считают «прорывом» согласие 
США учредить должность спецпредставителя по 
Украине. Раньше такого человека в Госдепе не 
было, украинский вопрос курировал помощник 
госсекретаря по делам Европы. 

Несмотря на обоснованные опасения, после 
двух дней работы саммита лидерам G20 все-таки 
удалось согласовать итоговое коммюнике. Для 
этого пришлось пойти на компромисс: в докумен-
те, с одной стороны, зафиксирована привержен-
ность G20 принципам свободной торговли, а с 
другой — признается допустимость применения 
«законных защитных механизмов», то есть про-
текционистских мер. «Это была уступка Трампу. 
В противном случае США собирались заблоки-
ровать коммюнике», — пояснил представитель 

СУРКОВ 
ОСТАНЕТСЯ  
С ВОЛКЕРОМ
Новый спецпредставитель 
США по Украине — ярый 
сторонник расширения НАТО
Первые результаты договоренности 
Владимира Путина и Дональда Трампа 
известны и по украинскому вопросу. В 
воскресенье в Киев с визитом прибы-
ли госсекретарь США Рекс Тиллерсон 
и новый вашингтонский куратор Неза-
лежной Курт Волкер. Одной из главных 
тем, которые поднимут заокеанские 
гости на встрече с Петром Порошенко, 
станет ситуация на востоке Украины.

Главы США и России уже определились, 
что Минские соглашения — единственный 
способ урегулирования конфликта на Дон-
бассе. Со стороны Запада будет выступать 
ярый сторонник расширения НАТО Курт Вол-
кер, который в 2008–2009 годах представлял 
Штаты в организации. В Вашингтоне Волкер 
считается большим профессионалом по Ев-
ропе. При последних пяти президентах США 
он занимался вопросами европейской по-
литики. Перед преемником Виктории Нуланд 
стоит достаточно трудная задача, ведь за три 
года существования «нормандского формата» 
прогрессивного сдвига на Донбассе так и не 
произошло. Свое европейское турне Волкер 
начал с Киева. В ближайшее время он дол-
жен будет встретиться с представителями от 
Германии, Франции и России. Кто конкретно 
будет представлять Москву на переговорах 
с Волкером, пока не сообщается, однако ру-
ководитель Института стран СНГ Константин 
Затулин считает, что кадровых перестановок 
с российской стороны не предвидится.

«Я не исключаю, что представителем 
России останется помощник Президента РФ 
Владислав Сурков. Он был партнером Нуланд, 
и, насколько я знаю, именно он до сих пор 
курирует украинский вопрос в Администра-
ции Президента, — предполагает политолог. 

— Я не испытываю чрезмерного оптимизма 
относительно назначения Волкера, учитывая 
инерцию и противодействие, которые встре-
чает любая попытка достичь взаимопонимания 
между нашими странами по острым вопросам, 
а особенно по Украине. От назначения спец-
представителей до конкретных решений очень 
длинная дистанция. Кроме того, я не уверен, что 
Вашингтон отказался от своей прежней линии 
в украинском кризисе, которая сводится к тому, 

что чем больше проблем в этом регионе, тем 
слабее позиции России и Европы в целом».

Впрочем, Константин Затулин отметил, 
что любое сближение позиций или хотя бы 
взаимное информирование будет оказывать 
положительное влияние.

На Украине продолжительный разговор 
между Трампом и Путиным приняли с опаской. 
Киев боится, что его судьбу будут решать за 
закрытыми дверями. Белый дом на протяжении 
полугода дистанцировался от украинской про-
блемы, поэтому диалог президентов пролил 
свет на позиции США по этому вопросу. Ди-
ректор Института глобальных стратегий Вадим 
Карасев считает, что оценивать достаточно 
теплый диалог Путина и Трампа надо с поправ-
ками на нюансы американской политической 
системы. В одиночку американский лидер не 
сможет продвигать свою точку зрения.

«Государственную политику в США вы-
рабатывает целый комплекс институтов. Не 
только президент, но и две палаты Конгресса, 
которые в основном стоят на стороне Украины. 
Самое важное в переговорах Трампа и Путина 
— это назначение Курта Волкера на должность 
специального представителя. Я думаю, что 
он будет учитывать позицию Украины в рам-
ках урегулирования конфликта на Донбассе и 
реализации Минских соглашений», — надеется 
украинский политолог.

Павел ИВАНОВ.

Как будут обеспечивать 
перемирие в Сирии наши 
военные полицейские
В ходе беседы Владимир Путин и 
Дональд Трамп договорились о том, 
что с 9 июля на юго-западе Сирии 
начинает действовать перемирие. 
Договоренности вступили в районах 
Даръа, Кунейтра и Сувейда на грани-
це с Иорданией. Эксперты РФ и США 
уже завершили работу по согласова-
нию зоны деэскалации конфликта. 
Участниками этого соглашения также 
являются Израиль и Иордания. Сторо-
ны подтвердили, что безопасность в 
зоне будет обеспечена совместными 
силами России, США и Иордании.  

По словам военного эксперта Виктора 
Мураховского, сейчас на территории Сирии 
находятся два батальона российской военной 
полиции. 

— Пока четкий механизм совместного 

контроля не проработан. Сейчас он находится 
на согласовании заинтересованных сторон, — 
отмечает эксперт.

Также непонятно, будет ли патрули-
рование осуществляться совместными 
группами или у каждой страны будет своя 
зона ответственности. Как правило, такую 
информацию Минобороны РФ официально 
сообщает на своих брифингах. Непонятно 
пока и то, будет ли усилена военная полиция 
дополнительными подразделениями для того, 
чтобы нести патрулирование в новых зонах 
ответственности.

— Не знаю, насколько целесообразно там 
усиление. По крайней мере Минобороны РФ 
ранее такого не предусматривало, — говорит 
Мураховский. — Конечно, у военной поли-
ции остаются задачи по охране наших баз в 
Хмеймиме, Тартусе, других районах, хватит 
ли ресурсов — пока не ясно. 

По его словам, для того, чтобы понять 
необходимость увеличения контингента, нуж-
ны точные расчеты. Ведь в зонах ответствен-
ности нужно будет обеспечивать круглосу-
точный контроль, создавать условия, чтобы 

военнослужащие не работали на износ. 
— В любом случае, придется развертывать 

дополнительные пункты базирования военной 
полиции в зонах деэскалации, здесь даже со-
мнений нет — это обязательно, — убежден 
Мураховский. — Возможно, это будет по типу 
полевого лагеря в Пальмире или сирийская 
сторона выделит помещения для проживания 
и несения службы.   

Эксперт считает, что силы военной по-
лиции не будут развертывать контрольно-
пропускные пункты в этих зонах, усиливаться 
тяжелой техникой, а будет работать по типу 
«голубых касок» ООН. Выявлять нарушения, 
фиксировать их, а затем докладывать совмест-
ной группе, которая уже и станет принимать 
окончательное решение. 

Мураховский отметил: для службы в Си-
рии необязательно комплектовать военную 
полицию военнослужащими из республик 
Северного Кавказа.  

— Возможно, какие-то незначительные 
плюсы в таком комплектовании есть, но, на мой 
взгляд, если бы так работали ребята из любого 
другого региона РФ, ничего бы не поменялось. 
Не считаю, что нужно делать на этом акцент. 
Если военнослужащий хорошо подготовлен 
и знает местную специфику, он со своими за-
дачами справится.

Александр СТЕПАНОВ.

РУССКИЕ «ГОЛУБЫЕ КАСКИ»

РОССИЯ—США: ГАМБУРГСКИЙ СЧЕТ

РЕАЛЬНЫЙ ТРАМП

Непосредственно до своего 
назначения Волкер пять лет 
руководил Институтом Джона 
Маккейна.

Знакомить Петра 
Порошенко с новым 
куратором Минских 
соглашений приехал 
сам Рекс Тиллерсон.
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ИТОГИ САММИТА

Подготовил Ренат АБДУЛЛИН
NON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В соцсетях набирает популяр-
ность очередное видео с участи-

ем президента США Дональда Трампа, на 
этот раз попытавшегося помочь военнослу-
жащему. Инцидент произошел, когда амери-
канский президент подходил к борту верто-
лета Корпуса морской пехоты США. Как видно 
на записи, у одного из солдат сильным ве-
тром с головы сорвало фуражку. При этом во-
еннослужащий по регламенту оставался не-
подвижным, держа руки по швам. Трамп, 
заметив это, поднял фуражку и попытался на-
деть ее на голову военнослужащему, однако 
ветер опять ее сдул. Тогда президент оставил 
затею и похлопал солдата по плечу, после 
чего поднялся на борт вертолета.

КАДР

НАГРАДА

АРМИЯ

ОДНОЙ СТРОКОЙ

Как сообщает Федеральная таможенная 
служба, в годовом выражении он вы-
рос почти на 30%. Примерно на столько же 
увеличился объем экспорта из нашей страны, 
что в денежном эквиваленте достигло пока-
зателя в $138,5 млрд. Основой российского 
экспорта продолжают оставаться топливно-
энергетические товары. За ними идут металлы 
и их производные. Третье место занимает 
продукция химической промышленности, а 
также машиностроительное оборудование. По 
словам аналитика компании «Открытие Брокер» 
Тимура Нигматуллина, такой рост в первую 
очередь обусловлен увеличением цен на сырье 
за указанный период. «В январе–мае 2016 года 
стоимость барреля нефти находилась на от-
метке в $28–45. В последние месяцы котировки 
держатся в пределах $47–50. Соответственно, 
это позитивно отражается на статистике ФТС. 
Впрочем, если бы подсчеты велись в рублях, 
курс которых постепенно падает, то динамика 
была бы обратная, и мы бы наблюдали сниже-
ние экспортных доходов, равно как и внешне-
торгового оборота», — отмечает эксперт.

составил внешнеторговый 
оборот России за первые 
пять месяцев 2017 года. 

$220 
млрд

ЦИФРА

В Карловых Варах завершился 52-й 
Международный кинофестиваль. Приз за 
лучшую мужскую роль присужден уникальному 
российскому актеру Александру Яценко за 
роль в картине «Аритмия» Бориса Хлебникова. 
Он сыграл врача «скорой помощи», которому 
судьба любого человека небезразлична. Толь-
ко в семейной жизни у него сплошные про-
блемы. Борис Хлебников постоянно снимает 
Яценко в своих картинах. А тут хотел изменить 
правилу и пригласить актера помоложе. Но 
в итоге вернулся к 40-летнему Александру 
Яценко и выиграл. Во второй конкурсной про-
грамме «К Востоку от Запада» победила еще 
одна российская картина «Как Витька Чеснок 
вез Леху Штыря в дом инвалидов» недавнего 
выпускника ВГИКа, дебютанта Александра 
Ханта. Главные роли в ней сыграли Евгений 
Ткачук, известный по другой своей работе — 
Григория Мелехова в «Тихом Доне», и Алексей 
Серебряков.
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Первый замминистра обороны РФ Руслан 
Цаликов отправился в Крым. Там он про-
инспектировал готовность объектов социаль-
ной инфраструктуры 126-й бригады береговой 
обороны. Также Цаликов проверил санаторно-
курортное обслуживание, медицинское обеспе-
чение и прохождение реабилитации в военных 
здравницах полуострова. Замминистра оборо-
ны РФ Тимур Иванов посетил войска Западного 
военного округа. В Карелии он проконтроли-
ровал строительство военного городка нового 
Президентского кадетского корпуса, которое 
должны закончить до начала нового учебного 
года. Замминистра обороны РФ Юрий Садо-
венко в Тверской области проверил, как новые 
и модернизированные вертолеты поступают в 
344-й центр боевого применения и переучива-
ния летного состава армейской авиации. Здесь 
ему представили арктическую модификацию 
вертолета Ми-8 АМТШ-ВА. Замминистра обо-
роны Дмитрий Булгаков инспектирует войска 
Южного военного округа. В частности, он побы-
вал в 150-й мотострелковой дивизии, где идет 
строительство уникального склада горючего, не 
имеющего аналогов в мире. Татьяна Шевцова 
находится в Санкт-Петербурге, где проверила 
военно-учебные заведения и приняла участие в 
церемонии принесения присяги студентов.

СРазу пять замеСтителей 
миниСтРа обоРоны РФ 

отпРаВилиСь С инСпекцией  
В Военные окРуга

алекСандР 
яценко получил 
«ХРуСтальный 
глобуС»  
за Роль ВРача 
«СкоРой 
помощи»

Главнокомандующий вооруженными 
силами Ирака, премьер-министр стра-
ны Хейдар аль-Абади сообщил о полном 
освобождении Мосула от террористов. 
Напомним, что бои за этот иракский город, 
считающийся столицей «Исламского государ-
ства» (запрещенная в РФ террористическая 
группировка) в стране, шли с прошлого года.

Иванка Трамп обнимается с Ангелой Меркель. На саммите дочь 
американского президента серьезно помогала отцу, в частности, заменяла 
его на официальном заседании по проблемам Африки и миграции.

А Меланья отрабатывала культурно-
просветительскую программу, 
подготовленную для жен. Но зато 
долго беседовала с Путиным (она 
тоже хорошо знает немецкий) на 
гала-ужине.
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«Нигерия начинает вызывать у 
нас беспокойство». Так отве-
тил неназванный делегат ОПЕК 
одной из стран Персидского 

залива на вопрос The Wall Street Journal. Это 
мнение вполне оправданно. С осени прошлого 
года, когда участники картеля и присоеди-
нившиеся к ним добывающие государства 
поставили подписи под меморандумом о 
снижении производства нефти, Нигерия на-
растила мощности на 200 тыс. баррелей в 
сутки. То же можно сказать и о Ливии, которая 
впервые за четыре года вышла на уровень 
производства в 1 млн «бочек».

Эти страны хотя и являются представи-
телями ОПЕК, были освобождены от условий 
соглашения по «заморозке». Им в связи с 
внутренними военными конфликтами позво-
лили не «заворачивать» нефтяные краны и 
достигнуть объемов, которые были в мирное 
время.

Теперь руководство ОПЕК намере-
но устранить льготы и так же, как и других 
участников картеля, обязать Абуджу и Три-
поли перестать наполнять рынок излишним 
количеством сырья. Соответствующая дого-
воренность может быть достигнута во время 
встречи профильных министров добывающих 
держав, которая должна состояться 24 июля в 
Санкт-Петербурге. Хотя в повестку дня встре-
чи внесены стереотипные вопросы, касаю-
щиеся соблюдения текущего меморандума, 
добавить к списку экспортеров, согласных с 
такой принципиальной позицией, картелю 
ничего не стоит.

Только эксперты сомневаются, что эти 
договоренности принесут ощутимую пользу. 
По словам партнера консалтинговой компании 
RusEnergy Михаила Крутихина, подобные 
квазисоглашения так могут остаться на уровне 
словесных интервенций. «Если посмотреть на 
вещи реально, можно увидеть, что условия 
этого соглашения не выполняются ни одним 
из его участников. Добыча равномерна в Сау-
довской Аравии, России и в других странах, 
присоединившихся к меморандуму. Нигерия 
и Ливия, в случае подписания договора, по-
годы не сделают. Подъем и стабилизация 
котировок будет наблюдаться в течение 2–3 
дней. Затем последуют провалы. В целом в 
среднем по году баррель не превысит $45», 
— отмечает аналитик.

Большую роль на рынке цен, как утверж-
дают эксперты, сыграют фундаментальные 
факторы, которые в настоящее время также не 
позволяют настроиться на позитивный исход. 
Во-первых, как сообщает Bloomberg со ссыл-
кой на источники в российском правительстве, 
Россия не поддержит дополнительное сокра-
щение добычи в рамках соглашения с ОПЕК. 
Наша страна, по крайне мере официально, 
снизила за последние полгода добычу более 
чем на 300 баррелей в день (одна шестая от 
всеобщего моратория). Дальнейшее сокра-
щение будет бить по карманам отечественных 
нефтяных компаний и федеральному бюджету, 
который продолжает сохранять зависимость 
от сырья. На нефтегазовый потенциал в I квар-
тале текущего года пришлось более половины 
доходов.

Во-вторых, палку в колеса вставляют 
американские производители черного золота. 
Баррель на уровне в $45–50 позволяет им 
готовить рынок к новым ценовым испытаниям. 
За последнюю неделю добыча нефти в США 
выросла более чем на 100 тыс. баррелей в 
день, что уронило цену «бочки» до $46,5.

Провал до $40, как полагают эксперты, — 
дело времени. По мнению Крутихина, возмож-
но, на стабилизацию ценовой конъюнктуры 
могло бы повлиять присоединение к меморан-
думу о «заморозке» добычи Ираном, который 
после снятия западных санкций открыл краны 
на полную мощность. «Только Тегеран не на-
строен совершать такие поступки. Мировое 
перепроизводство не может позволить ценам 
дорасти до показателей, существовавших 
два-три года назад. Делать ставку на сырье 
не придется еще более года. В России к этому 
времени состоятся президентские выборы, и, 
возможно, мы найдем новые экономические 
приоритеты», — резюмирует эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

Согласно последним социологическим 
опросам, граждане России ставят Украину на 
второе место после США в списке врагов нашей 
страны. Это сравнительно новый, но уже усто-
явшийся тренд изменения отношения к некогда 
братскому народу. И сколько бы ни утверждали 
отдельные эксперты, что все равно, мол, мы суть 
триединый народ, отношения дали серьезную 
трещину. А если посмотреть внимательно на 
то, что происходит с украинской стороны, то 
можно смело утверждать: этот раскол уже не 
на одно поколение украинцев, воспитанных в 
глубинно москвофобском духе. Когда детишки 
начинают играть в «АТО», «бандер» и «ватни-
ков», как в свое время советские дети играли 
в казаков-разбойников, советских солдат и 
фашистов, красных и белых, это называется 
одним словом — гражданская война. К слову, 
в России во времена двух чеченских кампаний 
ничего подобного не было.

Несколько примеров. Обухов. Маленький 
городок в 45 км под Киевом. Тридцать с не-
большим тысяч населения. Характерные для 
всей Украины проблемы — низкие зарплаты, 
крайний износ социальной инфраструктуры и 
ЖКХ, безработица, массовый отток молодого 
населения в Киев. Полное социальное отчаяние. 
Казалось бы, позови на очередной Майдан про-
тив власти (а еще лучше — организуй автобусы), 
и люди массово поедут. Но как только в город 
приезжает очередной гроб из АТО, начинается 
перекрывающая всё и вся трагическая истерия 
— на прощание с «героем» выходят десять 
тысяч человек (каждый третий!), слушают на-
полненную пропагандистскими шаблонами 
речь капеллана и расходятся со словами «ну у 
нас же война, надо потерпеть». Поразительна 
склонность украинцев по поводу и без делать 
из себя жертву, взывая весь мир о жалости к 
себе, несчастным. Большинству народов не 
нравится чувствовать себя пораженцами, быть 
носителями вечно угнетаемой идентичности, но 
только не современным жителям Незалежной. 
Весь новейший каркас украинской государ-
ственности буквально зиждется на мифах про 
«историю поражений» — от запрета Екатериной 
Второй Запорожской Сечи до «голодомора» и 
последних событий на Донбассе. Тезис «у нас 
война, поэтому терпите» активно разносится со 
всех телеканалов страны. И народ пока терпит. 
Не воспринимая любое рациональное объясне-
ние необходимости нормализации отношений 
с Россией (вопреки всем доводам хорошо по-
нятного украинцам критерия выгоды), люди 
продолжают слушать капелланов и провожать 
своих «героев», которые, как утверждалось на 
последнем Майдане, «не умирают». 

Второй пример. Днепропетровская об-
ласть. 80 км до зоны АТО. Второй после Дон-
басса угольный бассейн. Шахтерский край, где 
три года назад средняя зарплата составляла 
1200 долларов США по прежнему курсу гривны, 
и шахтеры могли себе позволить взять в кре-
дит или даже купить «Дэу Ланос», съездить с 
семьей на отдых в Турцию. Теперь их зарплата 
составляет 400 долларов. Пенсия, при Януко-
виче составлявшая более 120 долларов, теперь 
составляет 46 американских «рублей», то есть 
полтора бакса в день. Это уже, простите меня, 
Африка. Еще не Сомали, но уже Зимбабве. По 
уровню своего ВВП на душу населения Украина 
уступает Гондурасу, Судану и Узбекистану. Раз-
рыв же с Россией — почти в 7 раз ($2 тыс. против 
$14 тыс.). Социальный взрыв в русскокультурных 
регионах Восточной Украины возможен в любой 
момент. А с учетом мощнейшего идеологиче-
ского пресса «западенцев», очередная выходка 
пьяных «правосеков» (организация запрещена 
в РФ), очередное столкновение с местными 
жителями или простреленная нога таксиста, 
получившего пулю в переименованном Днепре 
(Днепропетровске) за отказ отвечать «геро-
ям слава» на приветствие неонацистов — и 

народный бунт, как в свое время во Врадиевке 
Херсонской области, обеспечен. Другое дело, 
что теперь он будет носить двойной социально-
политический характер. 

Вся украинская промышленность была 
по факту ориентирована на Россию и постсо-
ветское пространство. Продукция «Южмаша», 
корпораций «Антонов», «Мотор Сич» и десят-
ка других наукоемких предприятий Европе не 
нужна чуть более, чем совсем. У них такого, но 
более дешевого и качественного своего добра 
в избытке. В Россию же теперь продавать «не 
патриотично». Да и воронежский авиазавод, со-
биравший совместно с Киевом аналоги средне-
магистральных «Боингов» — самолеты Ан-148, 
буквально на днях с сожалением объявил о 
прекращении сотрудничества после достройки 
двух последних машин в этом году. Не говорю 
уже про средний украинский бизнес по про-
изводству кожи, сумок, обуви и прочего — он 
мог быть крайне успешным исключительно в 
условиях наличия российского рынка. В Польшу 
его не продашь, а внутреннего рынка с таким 
курсом гривны почти не осталось. Пока все 
эти доводы разбиваются об очередные гробы 
«героев» с необъявленной гражданской войны с 
местным населением. В этом смысле, несмотря 
на все продолжающие звучать из Киева мантры 
о «российско-террористических войсках» и «во-
енной агрессии Москвы», очень показательно 
отношение к ВСУ в подконтрольных Украине 
районах Донбасса. В массе своей дончане отно-
сятся к украинской армии как к оккупантам, а та, 
в свою очередь, ведет себя соответствующим 
оккупанту образом. Именно поэтому Порошенко 
хочет ввести на этих территориях военное по-
ложение и тем самым не допустить проведение 
там очередных выборов, на которых его сила 
опять получит 1,5 процента. 

Какой выход для Украины из всего этого? 
Не посягая на роль Кассандры, могу сказать, 
что перенос гражданской войны из Донбасса 
на другие регионы — сегодня это только вопрос 
времени. Действительно, на данный момент 
нет лидеров и организаций, которые бы могли 
возглавить сопротивление. Политическое поле 
оппозиции зачищено Службой безопасности 
Украины гораздо круче, чем российское. Ты-
сячи людей сидят в тюрьмах по обвинению в 
сепаратизме, сотни потенциальных обвиняемых 
вынуждены были бежать за границу. Но в До-
нецке весной 2014-го тоже не осталось никого 
из прежних хозяев Донбасса. Когда было объ-
явлено о проведении внеочередной сессии 
прошлого облсовета, вдруг выяснилось, что 
из 100 депутатов ни одного нет на территории 
страны! И тем не менее «русская весна» со-
стоялась именно там. 

Россия, по крайней мере вначале, ровным 
счетом ничего не приобретет в результате раз-
ворачивания таких событий. Грядущее разделе-
ние Украины на два или три псевдогосударства 
будет происходить долго и с кровью, а кому 
нужна гражданская война на своих рубежах со 
всеми причитающимися ей атрибутами — валом 
беженцев, незаконным оборотом оружия, раз-
гулом бандитизма и пр. Запад вместе с Киевом 
будет обвинять во всем Москву, а закончится 
все введением полноценного миротворческого 
контингента под эгидой ООН и с российским 
участием. Мы получим одно-два относитель-
но лояльных образования, которые пойдут по 
пути ДНР-ЛНР. По Днепру или где-то рядом 
пройдет размежевание с участием «голубых 
касок». Стороны похоронят своих мертвых. И 
только с последним установленным крестом 
можно будет надеяться на то, что несчастные 
и обманутые украинцы наконец услышат голос 
разума. И рациональное возьмет верх над эмо-
цией. Какой бы горькой она ни была. 

КОГДА УКРАИНЦЫ ИЗБАВЯТСЯ ОТ КОМПЛЕКСА ЖЕРТВЫ
Весь новейший каркас украинской государственности 

буквально зиждется на мифах про «историю поражений»
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ЭКОНОМИКА

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Такого в Большом не происходило, 
пожалуй, лет пятьдесят… Потому что 
последний случай отмены премьеры 
в театре произошел в 1969 году, когда 
по идеологическим соображениям был 
отменен балет «Лебединое озеро» в 
новой версии Юрия Григоровича. Что 
произошло сейчас, никому не ведомо: 
брифинг, на котором объявят официаль-
ную версию отмены премьеры, назначен 
на понедельник, комментариев никто 
не дает, поэтому о том, что случилось, 
можно лишь догадываться.

Первое, что приходит в голову после по-
лучения такой ошарашивающей новости, — это, 
конечно, продолжение «дела Серебреннико-
ва и его Седьмой студии». В недрах Большого 
сразу предположили, что это рука Минкульта 
и будто это решение Мединского (по аналогии 
с «Тангейзером»). Но министр оказался ни при 
чем: он сам об этом узнал в субботу, находясь в 
Петербурге, где проводил заседание коллегии 
своего ведомства.

Спектакль действительно посвящен не-
однозначной и скандальной фигуре легендар-
ного танцовщика XX века Рудольфа Нуреева, 
сексуальная ориентация которого и смерть от 
СПИДа общеизвестны. Не собирался обходить 
этот момент в своем новом спектакле и режиссер 
Серебренников. Скажем, известно, что в балете 
был намечен такой персонаж, как Эрик, наме-
кающий на горячую любовь всей жизни Нуреева 
к известному датскому танцовщику Эрику Бруну. 
Но спектакли, книги и фильмы на эту тему выходят 
в России уже давно (например, «Нездешний сад», 
посвященный Нурееву, в театре Романа Виктюка, 
многочисленные документальные фильмы на 
российском телевидении), и никаких запретов 
на них не было… так что это тоже не повод.

Однако в новом спектакле режиссер Сере-
бренников, говорят, был намерен зайти гораздо 
дальше простого факта сексуальной ориента-
ции всемирно известного танцовщика. Так, в 

появившейся было на сайте Большого, но вскоре 
затем удаленной программе спектакля значился 
эпизод «Булонский лес», который уже успел из-
рядно нашуметь на просторах Интернета. Кто-то 
из артистов снял момент репетиции и слил это в 
социальные сети: на заснятом видео запечатлена 
красноречивая сцена парада трансвеститов в 
Булонском лесу, мальчики из кордебалета Боль-
шого театра в репетиционных костюмах и женских 
туфлях на шпильках оттачивают свою походку. 
Поэтому версия запрета такой скандальной пре-
мьеры в главном театре страны, да еще в сочи-
нении опального режиссера Серебренникова, 
не так уж невероятна.

Однако сами артисты, с которыми удалось 
связаться обозревателю «МК», эту версию ставят 
под сомнение:

— Во-первых, не отмена спектакля, а пере-
нос на следующий сезон, — разубеждает меня 
танцовщица труппы, пожелавшая остаться 

неизвестной (после скандала с Цискаридзе по 
договору артистам Большого, как и на Западе, 
без позволения дирекции запрещено давать 
интервью). — А во-вторых, с премьерой просто 
не успевают. Показывать просто нечего! Со-
стоялись прогоны, так там даже первое действие 
толком собрать не могут. Так и шли репетиции 
через пень-колоду: то хореографа Юрия Посо-
хова дождаться не могут, то режиссера Кирилла 
Серебренникова. Да и труппа только недавно 
вернулась после длительных гастролей по Япо-
нии. Так что репетиций было мало, спектакль 
просто не готов… Как его показывать? Я понимаю, 
велик соблазн связать это с запретом, но судя 
по всему, это не так…

Так что какую из версий нам объявит руко-
водство Большого театра на пресс-брифинге 
в понедельник, приходится только гадать. Но 
факт остается фактом — спектакль перенесен 
на неопределенное время, а значит — отменен. 
Пока. Тем не менее работа над ним не останав-
ливается, и, по последней информации, в суб-
боту вечером в театре состоялась очередная 
генеральная репетиция…

Павел ЯЩЕНКОВ.

ПОЧЕМУ В БОЛЬШОМ 
ТЕАТРЕ ОТМЕНИЛИ 
ПРЕМЬЕРУ БАЛЕТА 
«НУРЕЕВ»?
На сайте Большого объявление: 
«Вместо объявленной ранее 
премьеры спектакля «Нуреев» 
на Исторической сцене будет 
показан балет «Дон Кихот»…

c 1-й стр.

В ночь на воскресенье, 9 июля, скон-
чался медиаменеджер, общественно-
политический деятель и популярный 
блогер Антон Носик. Причиной смерти, 
по словам его супруги, стал сердечный 
приступ. Носику, который известен как 
один из «отцов Рунета», чье влияние на 
формирование российского сегмента 
Интернета трудно переоценить, был 
всего 51 год.

Антон Носик, окончивший лечебный фа-
культет Московского государственного медико-
стоматологического университета, начал зани-
маться журналистикой в 1990-х гг., когда уехал 
в Израиль. Он активно изучал возможности, 
которые давала набиравшая мощь Всемирная 
паутина, и уже в 1996 году запустил один из 
первых блогерских проектов в русском сегменте 
Интернета — «Вечерний Интернет».

Впоследствии он сотрудничал с Глебом 
Павловским, создав с ним vesti.ru (не путать с 
нынешним сайтом по данному адресу). Также он 
запускал проекты Газета.ru, стоял у истоков lenta.
ru и того, что ныне известно как newsru.com. 

Однако в последние годы он получил извест-
ность не только как человек, во многом опреде-
ливший лицо Рунета, но и как общественный 
деятель, чьи высказывания и записи в блоге 
неизменно вызывали резонанс. Порой это при-
водило к печальным последствиям: в 2016 году 
Носик был оштрафован на 500 тысяч рублей за 
размещение в Сети экстремистских материалов 
(речь шла о весьма неоднозначной публикации 
по сирийскому вопросу). Позднее штраф был 
снижен до 300 тысяч рублей. Сам блогер своей 
вины не признал.

О том, каким человеком был Антон Носик — 
если не говорить только о его заслугах в станов-
лении российского сегмента Интернета, — «МК» 
побеседовал с людьми, хорошо знавшими его и 
работавшими с ним.

Илья ЯШИН, оппозиционный политик, 
экс-заместитель председателя Партии на-
родной свободы (ПАРНАС):

«Антон был человеком очень неравнодуш-
ным, зачастую резковатым в оценках, эмоцио-
нальным. Но свои резкие высказывания он де-
лал именно из-за своего неравнодушия, он был 
целостным человеком и довольно отважным. 
Он оставался жить в России, никуда не уезжал, 
несмотря на то что за свои слова подвергался 
и преследованию. Когда на него было заведено 

уголовное дело, казалось, что он уже точно по-
кинет страну, потому что угроза его ареста была 
сильно отличной от нуля. Но он, будучи последо-
вательным противником статьи 282 Уголовного 
кодекса (об экстремизме), прошел через это ис-
пытание, стараясь каким-то образом эту статью 
развенчать. 

В личном общении он был замечательным, 
очень мягким и отзывчивым. К нему не нужно 
было обращаться за поддержкой, он сам всегда 
предлагал ее, если видел, что она кому-то нужна. 
Это большая потеря не только для его близких, 
друзей, но и для тех, с кем он не был знаком, для 
страны. Потому что он был в общественном плане 
без преувеличения легендарной личностью, сы-
грав огромную роль в становлении российского 
сегмента Интернета, и, конечно, далеко не все 
сделал из того, что мог. У него было много идей, 
сил, энергии, и очень жаль, что весь свой потен-
циал он реализовать не успел».

Дмитрий ГУДКОВ, независимый поли-
тик, кандидат в мэры Москвы:

«Помимо того, что мы с ним поддерживали 
товарищеские отношения, он в целом болел за 
дело развития демократии в стране, за то, что-
бы в России была политическая конкуренция, 
появлялись новые политические фигуры. Мы с 
ним встречались буквально неделю назад. Я с 
ним часто советовался, как правильнее те или 
иные темы подавать, чтобы они имели резонанс 
в Интернете. И я высказал ему мысль о необхо-
димости того, чтобы известные люди пошли в 
муниципальные депутаты, чтобы поддержать 
это политическое движение, привлечь внимание 
к кампании. На это он мне ответил, что сам готов 
пойти, но у него двойное гражданство. Я, в свою 
очередь, сказал, что закон, запрещающий лицам 
с двойным гражданством участвовать в выборах, 
нарушает Конституцию. Потому что по ней любой 
гражданин России имеет право избираться. Я 
предложил ему подавать документы, решив в 
случае отказа обращаться в Европейский суд 
по правам человека. И он заявил о своей готов-
ности. Потом мы созванивались еще раз на эту 
тему, должны были встретиться, чтобы еще раз 
все обсудить, и вдруг такая трагедия... Мне не по 
себе, потому что это был один из самых жизнера-
достных и позитивных людей из тех, кого я знал. 
И он постоянно помогал, причем бескорыстно, и 
всегда поддерживал правильные политические 
инициативы».

Ренат АБДУЛЛИН.

УМЕР АНТОН 
НОСИК — ОДИН 
ИЗ «ОТЦОВ 
РУНЕТА»
«Он был человеком 
неравнодушным»

НЕФТЯНЫЕ 
ЦЕНЫ УСТАЛИ 
ОТ ОПЕК

Игра в кошки-мышки, которую на про-
тяжении последних нескольких лет 
вела власть с Алексеем Навальным 
и его соратниками, похоже, закончи-
лась. Явно скоординированная атака, 
которой подверглись «штабы Наваль-
ного» по всей стране, а также массовые 
задержания их активистов в минувшую 
субботу говорят о том, что игры кончи-
лись. Началась война на уничтожение 
— пока что, будем надеяться, в сугубо 
политическом значении этого слова. 

«В связи с неспособностью политического 
блока остановить Навального (до сих пор все 
его ухищрения лишь шли тому на пользу) его 
дело передано поварам, «умеющим готовить 
острые блюда», — написал в конце июня на 
своей страничке в Facebook политолог Валерий 
Соловей, пользующийся репутацией человека, 
которому несколько больше, нежели простым 
смертным, известно о происходящем за зубца-
ми Кремлевской стены. — Поскольку главной 
потенциальной угрозой считается политизация 
локальных протестов и их слияние в общена-
циональный, то склоняются к тому, чтобы на 
корню душить прекрасные порывы».

Предчувствия не обманули эксперта. С 
начала июля в «штабы Навального» — регио-
нальные представительства оппозиционного 
лидера открыты на сегодняшний день уже в 60 
городах России — зачастили силовики. Повсюду 
идут обыски — листовки, плакаты и баннеры 
изымаются «как незаконные агитационные 

материалы». Множится число задержанных 
волонтеров. Особо богатый «урожай» собран 
блюстителями закона в прошедшую субботу: 
в отделения полиции было доставлено свыше 
130 участников агитационной акции в поддержку 
Навального «Большой субботник». Более 80 из 
них «обезврежены» в Москве. 

Большинству задержанных московских во-
лонтеров вменено в вину «нарушение установ-
ленного порядка организации либо проведения 
собрания, митинга, демонстрации, шествия 
или пикетирования» (ч. 5 ст. 20.2. Кодекса об 
административных правонарушениях), карае-
мое штрафом до 20 тысяч рублей либо обя-
зательными работами до 40 часов. По логике 
полицейских, отраженной в протоколах, одиноч-
ные пикеты, в ходе которых распространялись 
листовки, «используемые в качестве средств 
наглядной агитации», представляют собой «не 
что иное, как скрытую форму коллективного 
публичного мероприятия».

«Скрытая форма публичного мероприятия» 
— это, безусловно, новое слово в отечественной 

юриспруденции. При наличии творческого под-
хода арестовывать под этим квазиправовым со-
усом можно даже людей, вообще не выходящих 
на улицу. Митинговали, мол, тайно. Казалось 
бы, куда проще и логичнее, нежели изобретать 
эту очередную юридическую нелепость, было 
применить статью 5.10 КоАП, наказывающую 
за «проведение предвыборной агитации вне 
агитационного периода». Многие полицейские 
чины в провинции пошли, кстати, именно по 
этому пути. Но, похоже, столичная полиция 
действовала с учетом недавнего разъяснения 
Центризбиркома.

«В настоящее время никакой официальной 
избирательной кампании по выборам Президен-
та РФ не проводится, — гласит «Официальная 
позиция ЦИК России по выдвижению канди-
датов в Президенты». — Очередные выборы 
президента должны состояться в марте 2018 
года. Решение о назначении данных выборов 
должно быть принято в декабре 2017 года... 
Учитывая вышеизложенное, действия по орга-
низации «штабов» для поддержки «кандидата» 

А.А.Навального находятся за рамками офици-
альной избирательной кампании по выборам 
Президента Российской Федерации и вне ре-
гулирования законодательства о выборах». 
Иными словами, действия Навального и его 
сподвижников не могут рассматриваться как 
незаконная предвыборная агитация.

Впрочем, менее всего эта история имеет 
отношение к правовым проблемам. Власть во-
все не держится за шаблоны: методы «работы» 
с навальнинцами весьма разнообразны. Кого-
то задержали за неповиновение сотрудникам 
полиции, кого-то — за хулиганство, кого-то 
— за распространение «экстремистских мате-
риалов»... В общем, как говорят в наших ком-
петентных органах, был бы человек, а статья 
найдется. К тому же статьями дело вовсе не 
ограничивается. Львиная доля «огня по штабам» 
приходится на внесудебные расправы. Избие-
ния со стороны представителей «возмущенной 
патриотической общественности», летящие в 
окна камни и бутылки с «коктейлем Молотова», 
проткнутые шины автомобилей... В общем, не-
сладко, ох, несладко сегодня приходится тем, 
кто решился поддержать Алексея Анатольевича 
в его борьбе за власть. Атакуют буквально со 
всех сторон.

Так что же, «ура, мы ломим, гнутся «наваль-
нята»? Но если в коридорах власти действитель-
но кто-то так считает, то он сильно ошибается. 
Ведь сражение, которое мы сегодня наблюдаем, 
это не столкновение административных или 
финансовых ресурсов. Ну какие у Навального 
ресурсы? По сравнению с противостоящей ему 
государственной машиной — смех один. В этом 
смысле он ничего не теряет, потому что у него 
ничего и нет. Нет, кто бы и как ни относился ко 
взглядам Навального, это битва за умы, стол-
кновение идеологических концепций. А на этом 
поле совсем другие правила. Чем чаще в таком 
споре ты прибегаешь к мускулам и дубинкам, 
тем меньше вероятность его выиграть.

Навальнинцы, задерживаемые за «скры-
тое митингование» и прочие подобные «бес-
чинства», — на самом деле признак не силы, а 
слабости власти, демонстрирующей тем самым, 
что она не может одержать победу в честной 
политической борьбе. Нет, можно, конечно, 
послать любые правила к черту и «закрутить 
гайки» так, чтобы ни один «навальненок» не то 
что не митинговал, а даже не пикнул. В истории 
России, кстати, такой способ решения полити-
ческих проблем применялся довольно часто. 
Но, как мы знаем из той же истории, в подобных 
случаях в проигрыше обычно оказывалась вся 
страна, за исключением разве что узкого круга 
лиц на макушке властного олимпа. И даже они по 
историческим представлениям торжествовали 
очень недолго. Ибо, как сказано в Писании, 
«какою мерою мерите, такою и вам отмерено 
будет». Святая истина.

Андрей КАМАКИН.

ОГОНЬ ПО ШТАБАМ
Власть сильно ошибается, считая, что с Навальным можно 
справиться путем «закручивания гаек»
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8 июля с Фрунзенской набережной 
столицы стартовал третий московский 
ночной велопарад. Осенняя погода, 
ледяной ветер и дождь не остановили 
энтузиастов. 16 километров по центру 
Москвы проехали около 10 тысяч чело-
век. Велодвижение в столице, таким 
образом, растет и ширится. Впрочем, 
не уменьшается и число недовольных 
массовыми покатушками по городу. В 
этом «МК» убедился, опросив тех, кто в 
параде не участвовал, — автомобили-
стов и пешеходов.

Участники парада проехали по маршруту 
Фрунзенская набережная — Хамовнический 
Вал — Саввинская набережная — Новый Арбат 
— Знаменка — Воздвиженка — Пречистенская 
набережная и финишировали на месте старта. 
Ради парада было перекрыто несколько улиц, что, 
конечно, не устроило автомобилистов.

— Я сам часто меняю автомобиль на вело-
сипед, — говорит водитель с 15-летним стажем 
Антон Попов, — однако велосипедисты нередко 
считают, что у них есть какой-то приоритет в 
потоке. Часто я сталкиваюсь с тем, что вот едет 
он по проезжей части и потом резко начинает 
перестраиваться, например, или я создаю ему по-
меху справа, а он настойчиво пытается проехать 
первым. Ну, если мы говорим о том, что велоси-
педист — полноценный участник движения, то 
пусть учит ПДД.

Несмотря на поздний час, по городу про-
гуливалось немало людей, которые с опаской 
смотрели на лавину велосипедистов, которую 
нельзя ни обойти, ни пройти сквозь нее.

— Так они носятся все, — пожаловалась 
«МК» пожилая москвичка Анна Николаевна. — 
Постоянно катаются под окнами, а иногда чуть 
не сбивают на тротуарах. А когда их много, так 
вообще кажется, что вот переедут и не заметят. 
Это вот как парк переделали, красиво сделали, 
ничего не скажешь, так теперь здесь толпами 
катаются, а мне страшно, я-то отпрыгнуть быстро 
уже не могу.

Пока идем к началу колонны, слышим сзади 
визг тормозов и еле успеваем отскочить. Нера-
дивый велосипедист испуганно смотрит на нас. 
Слова Анны Николаевны о том, что собьют и не 
заметят, нашли свое подтверждение сразу же. 

— Очень здорово, что молодежь у нас на-
чала спортом заниматься, — рассказывает Ма-
рина, местная жительница. — Мы приходим на 

набережную с дочкой, тут и поиграть есть с кем, и 
на народ посмотреть. Но несколько раз было, что 
велосипедист едет не по специальной дорожке, а 
там, где придется. А ведь тут и дети бегают, можно 
даже, того и не желая, сбить кого-то. 

Чтобы картина была более полной, мы 
решили выяснить, что думают сами участники 
велопарада.

— Я вот понимаю, что выглядит это очень 
страшно, когда такой поток велосипедистов едет 
тебе навстречу, — поделился своим мнением 
один из участников велопарада, Алексей. — Пе-
шеходам, во-первых, страшно, а во-вторых, про-
сто неудобно, ведь если кто-то спешит на встречу 
или по делам, а тут толпа, и перейти невозможно. 
Да это кому хочешь не понравится. 

Екатерина ГАБЕЛЬ.

« НАС НЕ ЛЮБЯТ НИ ПЕШЕХОДЫ, 
НИ АВТОМОБИЛИСТЫ»

Московский ночной велопарад обрадовал далеко не всех горожан
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Задержанным в субботу в Москве 
соратникам Алексея Навального вменяется 
в вину участие в «скрытой форме 
коллективного публичного мероприятия».



Голубого аиста, несущего в клюве 
новорожденного младенца счаст-
ливым родителям, видно издале-
ка. Исключительным роддомом 

хвастались местные власти перед Путиным. На 
прилагательные не скупились: уникальный, экс-
клюзивный, единственный в регионе и один из 
первых, полностью обновленных и модернизи-
рованных в стране. Начало его работы показали 
по всем ТВ-каналам. Сюда закупили последнее 
поколение медицинской техники, призванной вы-
хаживать самые тяжелые патологии беременности, 
спасать новорожденных с экстремально низкой 
массой тела. Причем почти все аппараты — отече-
ственного производства. Можем же, если хотим. 
Светлые коридоры. Одноместные и двухместные 
палаты с удобствами. Не нужно теперь, 
случись что, бежать на сестринский пост 
— вызовы медперсонала осуществляются 
дистанционно. Воздух в операционную, 
насыщенный кислородом, качается через 
специальные очистительные фильтры. Как 
было сказано на встрече с президентом, с 
такими технологиями статистика детской 
смертности практически упадет до нуля. На 
что президент, правда, посетовал, что хорошо 
бы, кабы так, ведь раньше Брянск находился 
в числе «лидеров» по этому печальному пока-
зателю. Путину пообещали, что больше такого 
не повторится...

Из протокола вскрытия №16 от 23.03.17 
года трупа мертворожденной Долговой 
В.Ю. перинатального центра ГАУЗ Брян-
ская городская больница №1: «Роды первые 
преждевременные в сроке 34 недели в голов-
ном предлежании. Тугое однократное обвитие 
пуповины вокруг шеи. Антенатальная гибель 
плода».

Из протокола вскрытия №31 трупа ре-
бенка Кожевниковой В.С.: «3-х суток 05 часов 
10 минут. 2 беременность, 3610 грамм, 51 сан-
тиметров, оценка по шкале Апгар 8/9. При па-
тологоанатомическом исследовании выявлен 
внутриутробный сепсис. Ведущей в танатогенезе 
явилась интоксикация».

Справка о смерти №886, Алексеев Ан-
дрей Александрович: «Дата рождения 18 апреля 
2017-го года, Умер 07 мая 2017-го года. Причина 
смерти: инфекционно-токсический шок. Острая 
бактериальная токсическая инфекция...»

И прочее, прочее, прочее... В газете места 
не хватит, чтобы опубликовать эти горькие для 
любого родителя, да и просто нормального че-
ловека, документы. 

«От чего умерли наши дети? Вы говорите, 
что они родились недоношенные и больные, но у 
многих был нормальный вес и они прекрасно себя 

чувствовали», — стихийный митинг возник около 
входа в перинатальный центр Брянска. Собрались 
близкие покойных детей. Они готовы были гово-
рить с руководством центра и призывать их к от-
вету, а те лишь успокаивали несчастных мам и пап 
официальной «оптимистической» статистикой.

За первые три месяца работы центра здесь 
родилось 705 детей, в 60 случаях роды были пре-
ждевременными, 43 ребенка попали в реанима-
цию — все в пределах нормы, объясняют врачи, 
в пределах статистической погрешности. Вот 
только как убедить потерявших малыша женщин, 
что смерть их дочки или сыночка укладывается в 
средние показатели?

31-летняя москвичка Олеся Сафонова встре-
чает меня в брянской квартире своей свекро-
ви с бутылочкой подогретого молочка в руках, 
прислоняет указательный палец к губам: «Тс-с-с! 
Ксюша спит».

Ксюша — это вторая, выжившая дочка Олеси. 
Последняя из двойни. Слабенькая, хрупкая, она 
появилась на свет вслед за сестрой Дашей, с 
меньшим весом и худшими показателями по шкале 
Апгар. Затем их с сестренкой разделили, Ксюшу 
забрали в реанимацию, Дашу, как более крепкую, 
положили на второй этап выхаживания.

Сейчас Ксении, слава богу, уже три месяца, 
она растет, хорошо кушает, набирает килограммы. 

Ради оставшейся дочери Олесе приходится как-
то держаться, и со стороны кажется, что это у 
нее неплохо выходит, если не смотреть в глаза, 
полные отчаяния и слез. Когда молодая женщи-
на вспоминает тот черный день, в который не 
стало ее ребенка, то с трудом подбирает слова, 
начинает заикаться. Это все последствия пере-
несенного нервного срыва, преодолеть их пока 
невозможно. 

— Знаете, что это такое — два часа держать 
в руках ладошку умирающего ребенка, твоего ре-
бенка, — не может сдержаться молодая мать. — Я 
сидела возле Дашеньки, пока она еще жила. Она 
была как кипяток, вся горячая. Я все ей целовала, 
личико, ножки, животик, в который была встав-
лена трубочка. У нее уже отовсюду, изо всех 
отверстий в теле, текла кровь. Сердце работало 
с перебоями. Дышать самостоятельно она тоже 
не могла. Меня до последнего убеждали, что 
ее спасут. Но я умолила мужа пригласить свя-
щенника, чтобы тот ее успел покрестить хотя 
бы. Я звала ее: «Даша, Дашенька, дочка», — а 

она, представляете, как будто бы все понимала, 
поймала своей крошечной ручонкой мой палец, 
сжала его и застыла навсегда...»

Кем только не называют Олесю сейчас в Ин-
тернете за то, что не побоялась громко заявить о 
том, что в перинатальном центре Брянска проис-
ходят страшные, непонятные вещи. «Меня открыто 
проклинают, чуть ли не грозят, что и второй мой 
ребенок не выживет. Это же провинция, здесь все 
на виду, все всех знают. И тут я — сама из Москвы, 
да еще права качаю, не желая смириться с тем, что 
моя малышка погибла по чьему-то недосмотру и 
непрофессионализму».

В Брянск Олеся с мужем попали на Новый, 
2017 год, приехали ненадолго в гости к родствен-
никам супруга. На тот момент у молодой женщины 
было всего четыре месяца беременности, но она 
уже знала, что родятся двойняшки. 

«Сейчас меня кроют матом врачи и им со-
чувствующие, что, дескать, я прибыла в Брянск на 
сносях и что я чуть ли не валютная проститутка, 
которая пила, курила, вела аморальный образ жиз-
ни, поэтому мой ребенок и погиб. И все мамочки, 
у которых малыши здесь умерли, такие же. А что 
— у проституток, даже если бы ими были, можно 
убивать детей?» — не сдерживает слез Олеся. Пла-
нировали, что сразу же после зимних праздников 
вернутся в Москву домой, но неожиданно началась 
угроза выкидыша, и пришлось остаться в Брянске. 
«Мне сказали, что теперь нужно тупо пролежать 
всю беременность. Я все время почти провела в 
местных больницах на сохранении, к весне стало 
понятно, что рожать мне тоже здесь, выбора нет. 
Направление на консультацию было на 3 марта в 
новый перинатальный центр, но ждали Путина, 
дороги вылизывали, и всем, как мне кажется, в 
те дни было не до беременных».

— То есть вам там были не рады?
— Я как села с сумками, и заявила, что ни-

куда не уйду: что это — центр для беременных 
или для президента? По лестнице спустилась 
какая-то врачиха, она сказала, что мне перепишут 
направление в другой роддом, нормально, да? Я 
ходить не могла, меня даже бандаж не спасал. 
Но как-то продержалась еще месяц. В субботу, 8 
апреля, начались роды. Это произошло на 33-й 

неделе беременности. Рожала я в перинатальном 
центре.

— Двойняшки ведь часто рождаются 
недоношенными?

— Ну да, сразу было понятно, что я не до-
хожу полный срок. Но когда у меня все началось, 
отошли воды, до врачей было не докричаться, 
честно. Решение экстренно кесарить было при-
нято, когда у меня уже вовсю шли схватки, еще 
чуть-чуть протянули бы — и могла бы разорваться 
шейка матки, на которую было надето специальное 
силиконовое кольцо, и тогда бы я просто умерла от 
обширного кровотечения. Мне привязали к столу 
руки и ноги, подали эпидуральный наркоз, но он 
на меня почему-то не подействовал, возможно, 
из-за того, что неправильно рассчитали вес, я 
же вся отечная была. Я орала от боли, умоляла 
посмотреть, что со мной не так. А мне отвечали, 
что такого просто не может быть, чтобы мне было 
так больно, что я все это выдумываю.

— Первой родилась Даша?
— Да, Дашу вытащили первой, она сразу 

же закричала, а у меня сквозь непереносимую 
боль промелькнула мысль, что вот дала жизнь 
двум девчонкам, а сама сейчас умру. Я почти не 
могла дышать. Последнее, что запомнила, когда 
мне все-таки пустили общий наркоз, — как кто-то 
сказал, что мне передавили какую-то артерию: 
«Доставайте вторую, иначе она сейчас задохнет-
ся», — и чернота. 

— Какой вес был у ваших девочек?
— 2 килограмма и 2100, это нормально для 

двойняшек. Экстремально низкой массы тела, как 
нас убеждают, ни у Даши, ни у Ксюши не было. 

— Когда вы впервые увидели своих 
дочек?

— Меня привезли из реанимации, с детьми, 
как меня успокоили, все было в порядке. Я еще 
подсчитывала, как дней через пять нас с Дашей 
уж точно выпишут. А Ксюше придется немного 
еще полежать. Размечталась...

— Все пошло не так, как ожидали?
— Совсем не так. На четвертый день ко мне 

пришло молоко. Грудь набухла, словно камен-
ная, очень болела, похоже, начинался мастит. 
Как объяснили знающие мамочки, нужно было 
расцеживаться. В центре стояли специальные 
электрические молокоотсосы, современные и 
очень удобные. Но рожениц к ним не подпускали. 
Давать их запретила старшая по смене, дескать, 
женщины все сломают, и еще нас обвиняли в том, 
что мы, дескать, воруем бутылочки под молоко, 
которые прикрепляются к трубке молокоотсоса. 
Мы что, ненормальные, что ли, сами подумайте? 
Для кого вообще вся эта красота была поставлена? 
Показуха сплошная! Разрабатывать грудь мне 
пришлось по старинке, стиснув зубы. Потом я 
все-таки заставила старшую сестру дать мне моло-
коотсос. Еще один момент, очень показательный: 
на входе в роддом поставили тоже очень дорогой 
и крутой автомат для выдачи бахил посетителям, 
ставишь ногу в обуви, и ее тут же ламинируют в 
прозрачную пленку. Так моего мужа заставили 
снять ботинки и ходить босиком по холодному 
полу. Только чтобы аппарат случайно не испортить. 
Безобразие, конечно, но я готова была несколько 
дней перетерпеть, если бы потом не случилось 
самое худшее.

— Даша заболела?
— Да. Я регулярно навещала дочек в детском 

отделении. И вдруг однажды прихожу и вижу, что 
моя Даша лежит перевернутая, на животе, во рту 
у нее бутылочка со смесью, и непонятно, почему 
со смесью, я же специально съеживалась, моло-
зиво было желтоватого оттенка, а здесь белая 
какая-то жидкость, но самое страшное, что ей эту 
бутылочку сунули в рот и просто ушли, забыли про 
ребенка. Младенца же нужно переворачивать, вы-
кладывать на животик всего на несколько минут, 
а не на три часа. Но тогда я еще могла подумать, 
что это случайность, или небрежность, или еще 
не знаю что. Как я вам уже говорила, дочки мои 
лежали в разных сторонах здания. В палате Даши 
стояло шесть кювезов с недоношенными, прихожу 
второй раз — настежь распахнуто окно, якобы для 
проветривания, а ведь это было начало апреля! 

Моя дочь опять лежит перевернутая на живот, 
носиком уткнувшись в матрас, обессиленная, ей 
дышать уже нечем, и даже мяукнуть не может. Тут 
я начала кричать, звать на помощь, она же вся в 
проводах обвитая, я же ее не могу сама трогать. У 
нее в пупочке трубочка была вставлена, по которой 
лекарство шло в организм, я очень боялась что-то 
сделать не так. Та же смена была на дежурстве, что 
и в предыдущий раз: прибежали и пожали плечами: 
а что тут такого? Когда я пришла к Даше в третий 
раз, то увидела, что ее кювез полностью открыт, а 
она лежит перед окном, голенькая и ледяная.

— Господи, как же так могло случиться?
— Я не знаю. Меня тут же начали уверять, что 

это кювез последнего поколения, что там все равно 
поддерживается специальный теплый микрокли-
мат. Но это же грудничок! Много ли ей нужно, чтобы 
простыть?! Мне велели успокоиться и почему-то 
принести Даше теплые носочки, хотя тоже не-
понятно — зачем носки, если там микроклимат, 
я попросила мужа их купить, но надеть их мы не 
успели... Ночью Дашу увезли в реанимацию.

— Какой диагноз ей поставили?
— Сначала кишечные колики, и лечили ее от 

колик, антибиотиками. А на самом деле, как по-
казало вскрытие, у нее началось двухстороннее 
воспаление легких.

— А как же Ксюша? 
— Ксюша продолжала лежать в роддоме. А 

что было делать? Похоронили мы Дашеньку, а мне 
приходилось ходить, улыбаться врачам, которые 
Дашке открыли этот проклятый кювез, улыбаться 
сквозь слезы и молчать, потому что я очень боя-
лась, что и с младшей дочерью тоже что-нибудь 
случится. Я была как в тумане. Понимаете, мы 
ведь ждали двоих и всё на двоих уже купили, и 
когда случается такое, психика просто может не 
выдержать... Сейчас мне говорят, что я подняла 
всю эту бучу из-за того, что у меня умер ребенок. 
Дескать, это все от нервов. Но ведь ребенок умер 
не только у меня. И у всех погибших малышей при 
вскрытии в организме, помимо основной причины 
смерти, были обнаружены грибы кандида. Мне 
сказали, что не исключено, что детям неправильно 
ставили диагнозы, кололи не теми антибиотиками. 
Но это все наши догадки. Правду покажет только 
расследование. Документы по Даше мы выбивали 
с боем, я же не знала, что имею все права получить 
их на руки, а меня все мурыжили и унижали, ничего 
не давали. Если бы эти люди, врачи, хотя бы при-
несли свои извинения за то, что так получилось, 
но у них была одна позиция — они здесь ни при 
чем. Когда появились другие мамочки, потерявшие 
малышей, они стали обвинять нас всех.

— Да, кстати, а как вам удалось найти 
остальных пострадавших?

— Я создала группу в соцсети «Перинаталь-
ный Центр Брянск — УБИЙЦА ДЕТЕЙ», это было 
очень жестко, но послужило, наверное, хорошей 
рекламой — женщины начали писать мне сами. 
У многих были совершенно дикие истории, и они 
даже не понимали, куда с ними бежать, кому жа-
ловаться. Так, одна из первых написавших мне, 
Валерия, рассказала, что приехала на плановую 
консультацию, пожаловалась врачам, что у нее 
живот закаменел, а они ее начали уверять в том, 
что ей все показалось. В результате ребенок умер. 
Внутри. И она уже знала, что малыша больше 
нет, но ходила с ним, ее не могли сразу проопе-
рировать, потому что работала комиссия. После 
операции роженицу оставили на кресле, зашла 
медсестра и сообщила: «Ой, у тебя девочка. Мерт-
вая. Показать?» Разве же это не издевательство? 
Врачи теперь оправдываются, что это нормально, 
что на Западе всегда умершего ребенка дают 
матери поддержать в последний раз на руках. 
Но мы в России. У нас другой менталитет. И, по-
моему, это вообще ненормально. Меня тоже никто 
не жалел, не высказал своего сочувствия после 
случившегося. Но это вранье, когда сейчас меня 
обвиняют в том, что я ненавижу всех врачей на 
свете, раз сама потеряла ребенка. Неправда, 
врачи разные, есть плохие, равнодушные, злые, 
но есть и хорошие, я ко многим испытываю чувство 
благодарности за их самоотверженный труд, были 
и такие девочки, которые беседовали со мной по 

своей инициативе, успокаивали меня, с кем было 
приятно общаться, но есть и такие, кто посчитал, 
что это именно я виновата в том, что центр закрыли, 
возбудили уголовное дело «за халатность» и люди 
остались без работы.

— Вы считаете, что проблема все-таки в 
низкой квалификации персонала?

— Понимаете, я же москвичка — чистыми 
палатами и современной аппаратурой меня не 
удивишь. Многие беременные приезжали из глухих 
деревень, для них — да, этот роддом был, конечно, 
как из фантастического блокбастера. Но я лично 
слышала, что медперсонал набирали отовсюду, 
многие иногородние, польстились на подъемные 
и на обещание жилья. Мне кажется, что это может 
быть правдой. Но разве же хорошие специалисты 
бросят все и поедут на новое место, неизвестно 
куда? Гинекологи, акушеры, они всегда за свою 
работу держатся… Или вот оборудование поста-
вили сверхсовременное, а кто им пользоваться 
умел? Отправляли ли людей на курсы повышения 
квалификации, чтобы его освоить? И все ведь до 
последнего молчали. Потому что боялись потерять 
работу. Молчали, когда была первая смерть, и 
вторая, и третья... До последнего.

— Так все же в чем причина гибели детей, 
как вы думаете?

— Я не знаю, это комиссия должна назвать. 
Как говорят, возможно, что-то было с вентиляцией, 
поэтому сестры и открывали настежь окна, или 
больничная инфекция. Но то, что началось хоть 
какое-то расследование, — этим мы спасли жизни 
еще нерожденных малышей. Да, наших сыновей и 
дочек уже не воскресить, но я не хотела бы, чтобы 
любая другая женщина пережила то, что пережила 
я... Мне сказали, что с тех специалистов, которые 
дежурили в тот день, когда все это произошло, 
взяли объяснительные. Ко мне подсылали людей, 
чтобы меня переубедили, мол, зачем это тебе надо 
вообще, ты сейчас окрепнешь и уедешь с остав-
шейся дочкой в Москву, а нам здесь жить... 

Только когда ситуация вышла из-под контроля 
и прогремела на всю Россию, региональные ин-
станции — Следственный комитет, прокуратура, 
Росздравнадзор, департамент здравоохранения — 
начали искать причины гибели детей. В конце июня 
правоохранительные органы возбудили уголовное 
дело по статье 293 УК РФ «Халатность, повлекшая 
по неосторожности смерть двух и более лиц». 

Губернатор области Александр Богомаз 
пообещал держать расследование под контро-
лем, тем более что когда-то они с женой тоже 
потеряли маленького сына, об этом глава региона 
поведал однажды в интервью, то есть кому, как не 
ему, прочувствовать всю боль несчастных мате-
рей... Деятельность перинатального центра была 
приостановлена.

Судя по всему, чистосердечного признания от 
персонала не дождаться. Те до последнего уверяли 
всех, что смерть младенцев была практически 
случайной, а закрылся центр не из-за этого, а для 
проведения профилактики.

И в конце прошлой недели, хотя расследова-
ние продолжается, перинатальный центр снова 
распахнул свои двери. В первый же день в медуч-
реждение поступило более 10 будущих мам.

ОФИЦИАЛЬНАЯ ПОЗИЦИЯ 
АДМИНИСТРАЦИИ БРЯНСКОЙ 

ОБЛАСТИ
В связи с необходимостью проведения про-

филактических мероприятий по проверке вентиля-
ционных установок работа перинатального центра 
по приему пациентов была приостановлена 9 июня 
2017 года. При производстве профилактических 
работ нахождение пациентов в помещениях не 
допускается, так как данные работы включают в 
себя механическую очистку фильтров, продувку 
воздуховодов и обеззараживание.

Регламентные работы проведены, в том чис-
ле и заключительная дезинфекция помещений с 
последующим бактериологическим контролем. 4 
июля 2017 года перинатальный центр возобновил 
свою работу в штатном режиме. 

Екатерина САЖНЕВА, Брянск—Москва.
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ЗА ГРАНЬЮ

Росстат обнародовал пугающие циф-
ры: за последние полгода в среднем 
по стране морковь подорожала на 79%, 
репчатый лук — на 79%, картофель — на 
117%, а капуста белокочанная — почти 
на 200%! Оптимисты успокаивают: де-
скать, это не впервой, и с июля обяза-
тельно начнется сезонное снижение цен 
на овощи и фрукты с ягодами, которое 
продлится до сентября включительно. 
Будет время вдоволь накушаться ви-
таминов, а также сделать заготовки на 
зиму в виде варений с соленьями, как в 
былые годы. Эксперты-реалисты дру-
гого мнения: к сентябрю плодоовощная 
продукция может подорожать еще на 
20%. А виною всему — капризы матушки-
природы: арктический циклон, накрыв-
ший северо-запад России в мае-июне, 
плюс прямо-таки муссонные дожди, да 
еще ураганы, смерчи, град по всей тер-
ритории нашей необъятной Родины.

В результате таких погодных катаклизмов 
посевную пришлось отложить в среднем по стране 
на две-три недели. Так что уборка грунтовых ово-
щей сдвигается на еще более непредсказуемый 
сентябрь. А если вновь зарядят дожди? Значит, 
собрать не успеем, и к осени «борщевой набор» 
станет по цене «золотым», а к зиме — и вовсе не-
доступным для кошелька многих россиян.

Импорт выручает
По оценке специалистов аграрного рынка, 

потери урожая в европейской части России и 
на Ставрополье в этом году составят порядка 
20–30%. Ситуацию могут спасти хозяйства южных 
регионов (Краснодарского края) и Сибири — но 
лишь отчасти. 

Старший аналитик «Альпари» Роман Ткачук 
обращает внимание на негативные последствия 
неурожая: «Многие производители сейчас на-
ходятся на грани рентабельности. Страхования 
от возможных климатических потерь они не осу-
ществляли, дотаций от государства ждать не 
приходится. Для них один из немногих способов 
решения проблем — переложить стоимость всех 
потерь на потребителя». Надо ли объяснять, что 
это чревато подорожанием овощей осенью на 
10–20%... Впрочем, несколько сгладить карти-
ну может ввоз овощной продукции из Европы, 
ведь там лето жаркое и проблем с урожаем быть 
не должно. Так что в этом году на полках наших 
магазинов будет преобладать импорт, подчер-
кивает эксперт.

По словам главного аналитика Националь-
ного плодоовощного союза Кирилла Лашина, на 
начало июня доля импортных овощей и фруктов 
уже на 20% больше в сравнении с тем же периодом 
прошлого года, а ягод — и вовсе на 50%.

Заметим, что наши импортные возможности 
сейчас ограничены. Ведь Россия ввела продукто-
вое эмбарго в отношении сельхозпродукции из 
стран Евросоюза, и, согласно недавнему указу 
Президента РФ, действовать они будут теперь до 
конца 2018 года. «Однако ни для кого не секрет, — 
замечает Кирилл Лашин, — что подсанкционная 
сельхозпродукция, включая турецкие помидо-
ры и греческие фрукты, все-таки проникает в 
Россию, причем по вполне легальным каналам: 
через Беларусь, Азербайджан, Абхазию и другие 
дружественные страны. Правда, не в тех объемах, 
что были ранее, но все же». Кстати, существенное 
подорожание репчатого лука в этом году эксперты 
связывают именно с сокращением импортного 
предложения на рынке.

О том, что текущий год будет сильно отли-
чаться от урожайного 2016-го, говорят и сводки 
Минсельхоза. Уборка зерновых и зернобобовых 
культур, которая стартовала в Крыму, Адыгее, 
Краснодарском крае (сейчас к ней уже подклю-
чился Дагестан, Ставропольский край, Северная 
Осетия, Чечня), по сравнению с прошлым годом 
запаздывает на две недели. Первые результаты 
— соответствующие. Если на конец июня 2016-го 
было намолочено уже более 2 млн тонн, то на тот 
же период этого года — чуть более 380 тыс. тонн. 
Заметное отставание.

Тем не менее в отношении зерновых экс-
перты полны оптимизма. Как отмечает Дми-
трий Леонов, заместитель председателя 
правления ассоциации «Руспродсоюз», зерна 
в этом году будет чуть меньше, чем в 2016-м, 
но это не критично, поскольку прошлый год 
был рекордно урожайным. Зато по сравнению 
с 2014-м и 2015-м показатели текущего года 

демонстрируют рост. «Мы ожидаем урожай 
на уровне 100 млн тонн, что будет однозначно 
достаточно для обеспечения потребности на-
селения. Плюс большие запасы с прошлого 
года. При таких объемах зерна на рынке цены 
пойдут вниз, так что удорожания хлеба мы не 
прогнозируем», — утверждает эксперт.

Шмели не успели
Но если с зерновыми ситуация не столь уж 

и критична, то о садовых ягодах и косточковых 
(слива, вишня, алыча) этого не скажешь. Типичная 
ситуация в центральных регионах России такова: 
из-за майских холодов плодовые деревья (вклю-
чая яблони и груши) категорически отказывались 
распускать свои почки. Казалось даже, что они 
вымерзли за зиму. И вот когда наконец дере-
вья зацвели, на них обрушились сильные ливни. 
Редкий шмель полетит в дождь на опыление, 

цветок должен хотя бы немного просохнуть. Но 
таких солнечных «окошек» было недостаточно, 
вот насекомые и не успели. Завязей плодов очень 
мало. С крыжовником и красной смородиной 
ситуация неплохая, ягод много, а вот черной — 
будет меньше.

Клубника вроде бы цвела, но толку мало. 
Много цветков-«пустышек», вся сила ушла в мощ-
ную листву. Из-за переизбытка влаги по вкусу она 
будет, скорее всего, кислой и водянистой. Сладкой 
ягодой могут еще побаловать ремонтантные сорта 
(плодоносящие до осени), но для этого опять-таки 
надо много солнца.

Эксперты оценивают потерю урожая ягод и 
косточковых в 20% и, соответственно, на столько 
же ждут их подорожания в ближайшие месяцы. 
Что неизбежно потянет за собой рост цен на це-
лую линейку продуктов, в которых используется 
ягодно-фруктовое сырье, а именно соков, морсов, 
компотов.

Картошка попала под нож
Картофель и другие грунтовые овощи также 

оказались в зоне погодного риска. Два предыду-
щих урожайных года, по всей вероятности, усы-
пили бдительность ответственных чиновников. 
Поэтому в 2017-м посевные площади под эти 
культуры было решено сократить: под карто-
фель — на 18%, под прочую «грунтовку» — почти 
на четверть.

Мало того, посаженные с большой задержкой 
овощи теперь вынуждены расти в переувлажнен-
ной из-за ливней почве, что непременно скажется 
на их способности к лежкости (то есть длитель-
ному хранению). Так что если сентябрь и даст 
возможность убрать урожай, то к зиме он может 
попросту сгнить в хранилищах.

К счастью, не все регионы России оказались 
в немилости у природы. Липецкие и рязанские 
фермеры говорят, что у них все в порядке: уро-
жай будет хорошим. Правда, цены на раннюю 
картошку-«сорокадневку» (обычный срок созрева-
ния корнеплода 90 дней), которую они продают на 
столичных ярмарках выходного дня, «кусаются», и 
прилично: 65–80 рублей за 1 кг, морковь с капустой 
стоят 65 руб., репчатый лук — 40. То же самое от-
носится к ягодам и косточковым: вишня продается 
по 250, клубника — по 350–380 рублей за 1 кг. 

Справедливости ради отметим, что не все 
эксперты бьют тревогу. В частности, по оценке 
Дмитрия Леонова, ситуация с овощами до конца 
лета будет стабильной, и нового роста цен не 
предвидится. По его словам, возрастает число 
предложений по молодому картофелю, морко-
ви, свекле, огурцам и томатам — что должно, по 
идее, привести к понижению цены на них. Если 
же говорить о более долгосрочных трендах, то 
следует учитывать, что в стране построено и 
модернизировано большое количество теплиц. 
Это, как полагает эксперт, в случае понижения 
урожая открытого грунта должно стать фактором 
сдерживания цен.

Спекуляция в законе
Конечно, в хорошие новости, особенно если 

они исходят от непосредственных участников 
рынка — аграриев, переработчиков, дистрибью-
торов, — хочется верить. Однако есть еще одно 
немаловажное звено в этой цепи, которое, соб-
ственно, и доставляет продукцию до покупателей 
через магазинные полки, а именно — торговые 
сети. Тут возможны разные «чудеса», подчас обе-
скураживающие потребителя.

В этой связи показателен пример с гречкой. 
Сейчас ситуация с самой непредсказуемой крупой 
на российском рынке более чем благополучная 
и, по всем прогнозам, должна таковой остаться, 
вплоть до следующего сезона. По данным Рос-
стата, запасов гречки на текущий момент на 50% 
больше, чем было в прошлом году. Плюс посевные 
площади в этом сезоне увеличены на треть. В 
оптовом звене цены стабильны, никакого роста 
не наблюдается.

Однако торговые сети это «спокойствие», 
видимо, не устраивает. Периодически из разных 
городов приходят новости о том, что та или иная 
сеть вдруг взвинчивает цену на гречку. Автор этих 
строк может сослаться и на свой собственный 
печальный опыт: буквально на прошлой неделе 
в одном столичном сетевом магазине среднего 
класса 900 г самой дешевой крупы продавались 
по 33 рубля, а в мой следующий приход в этот 
магазин двумя днями позже тот же развес и 
от того же производителя продавался уже по 
55–90.

Анна Бодрова, старший аналитик «Альпари», 
напрямую связывает такое подорожание с волей 
продавца. «Ретейл переписывает ценники на свой 
лад, что не противоречит политике Федеральной 
антимонопольной службы», — поясняет эксперт. 
По ее словам, особенность гречки как товара 
состоит в том, что спрос на нее в течение кален-
дарного года стабильно высокий. С падением 
доходов населения (а в России этому тренду уже 
29 месяцев) потребитель заменяет гречкой более 
дорогие гарниры. А раз спрос растет, цена тоже 
— таков закон рынка. По сути, уточняет Бодрова, 
себестоимость производства гречки — не самая 
высокая, она может составлять до 10 руб. за ки-
лограмм. Все остальное — это цена обработки, 
транспорта, упаковки, прибыли оптовых постав-
щиков и торговых сетей. 

Дмитрий Леонов дополняет: «Не следует за-
бывать, что гречка — товар повышенной чувстви-
тельности к рыночным колебаниям и сильнее дру-
гих реагирует на различные спекуляции. Поэтому 
мы не исключаем возможности искусственного 
повышения цен».

В связи с этим опрошенные «МК» эксперты 
сошлись во мнении, что сейчас наверняка най-
дется немало желающих (от производителей до 
торговцев) поспекулировать на теме неурожая, 
используя фактор неблагоприятных погодных 
условий для того, чтобы поглубже залезть в карман 
потребителя — даже без каких-то объективных 
оснований. 

Рассуждая об угрозе осеннего подорожа-
ния еды, многие наши собеседники упоминали 
еще один фактор риска, только не погодный, а 
экономический — нашу национальную валюту. 
Пока рубль остается на относительно стабильном 
плаву. А если вдруг пошатнется? Нетрудно себе 
представить, что тогда произойдет с ценами на 
плодоовощную продукцию, ведь импорт будет 
только нарастать. Тогда Росстату уж точно при-
дется исключить борщевой набор из списка про-
дуктов, цены на которые он мониторит, — чтобы 
не испортить показатель инфляции, заплани-
рованный по итогам года в 4%. Да и прецедент 
имеется: с весны этого года чай черный байховый 
уже исключен из сводок статистического ведом-
ства — видимо, дорожал очень быстро и портил 
всю отчетность.

Елена ПЫЛАЕВА.

И ДОЖДЬ СМЫВАЕТ ВСЮ ЕДУ
Холодное лето 
подогрело 
продовольственную 
инфляцию

ДИНАМИКА ЦЕН НА ПРОДУКТЫ ПИТАНИЯ
(конец декабря 2016 г. — конец июня 2017 г.)

Источник: Росстат
Сильнее всего подорожали:

Сильнее всего подешевели:

Капуста белокочанная +188,9%

Картофель +117,3%

Лук репчатый +93,3%

Морковь +79,3%

Яблоки
+25,2%

Огурцы-39,7%
Яйца куриные-18,9%
Масло подсолнечное-7,3%
Помидоры-6,6%
Сахар-песок-6,1%

« У ТЕБЯ 
ДЕВОЧКА. 
МЕРТВАЯ. 
ПОКАЗАТЬ?»

c 1-й стр.

Олеся 
Сафонова 
ждала 
двойню.

Маленькая Даша не прожила 
и месяца и умерла 
от воспаления легких.

Таких страшных справок — дюжина.
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«Сначала надо выучиться, а потом уже и 
работать идти» — считают многие роди-
тели современных школьников. Однако 
все больше несовершеннолетних в наши 
дни стремятся начать трудовую дея-
тельность уже в старших классах. Сре-
ди курьеров, работников закусочных и 
раздатчиков рекламы у метро все чаще 
можно встретить подростков. Хорошо 
это или плохо?

По мнению психологов, у ребят, которые в 
школьные годы работали, возникает намного 
меньше проблем во взрослой жизни. Однако в 
подростковом труде есть и немало подводных 
камней, которые могут принести неприятные 
сюрпризы несовершеннолетнему работнику.

— На самом деле в том, что школьники ра-
ботают, могут быть как положительные, так и от-
рицательные моменты, — уверена подростковый 
психолог Мария Дубровская. — Задача роди-
телей состоит как раз в том, чтобы «подстелить 
соломку», свести к минимуму все риски для тру-
дящегося подростка.

Аргументов за детский труд достаточно мно-
го. Желание ребенка работать — это показатель 

взросления, способности отвечать за себя са-
мому. Труд учит подростка бережно и рацио-
нально распоряжаться деньгами, вырабатывает 
стремление к самосовершенствованию, чтобы 
лучше работать и больше получать. Работаю-
щий ребенок чувствует себя значимым в глазах 
окружающих, некоторые дети даже стремят-
ся вкладывать собственные средства в общий 
бюджет семьи, а не тратить все на карманные 
расходы. Кроме того, работающие школьники 
нередко начинают серьезней относиться к учебе. 
Поработав курьером или раздатчиком листовок, 
подросток осознает, что для продвижения вверх 
по карьерной лестнице без хорошего образования 
не обойтись.

По словам психолога, родителям стоит вме-
шиваться в трудовую деятельность ребенка в том 
случае, если она серьезно мешает подростку 
сосредоточиться на учебе. А также если есть по-
дозрение, что работодатель стремиться обмануть 
несовершеннолетнего или вовлечь его в какую-
либо противоправную деятельность.

— Многие проблемы возникают от того, что 
родители не пытаются понять своего ребенка, 
поддержать его стремление работать, а вме-
сто этого занимают сразу же категоричную по-
зицию, — считает Мария Дубровская. — Лучше 
вместе с ребенком обсудить, в какой области он 
хочет попробовать свои силы, вместе составить 

резюме, посмотреть подходящие вакансии — 
тогда вероятность того, что подработка ребенка 
приведет к негативным последствиям, значи-
тельно снизится.

К тому же не стоит критиковать ребенка, если 
у него что-то не получилось или пошло не так. 
Подросток всегда должен быть уверен, что мама 
и папа на его стороне и смогут оказать поддержку 
в любой ситуации.

Не стоит говорить ребенку, что работа двор-
ником, официантом или расклейщиком объяв-
лений непрестижна, поэтому заниматься ею нет 
смысла. Для начала трудовой деятельности любая 
легальная работа может стать хорошим стартом в 
поиске своего места в жизни. Непрестижно быть 
только лодырем.

Однако бывают и такие случаи, когда ранний 
выход на работу приводит к тому, что ребенок 
полностью теряет интерес к учебе. 

— После 9-го класса мой сын пошел учиться 
в колледж; на втором курсе, в 16 лет, он начал под-
рабатывать менеджером по продажам в чайной 
компании, — рассказывает Татьяна. — Продажи у 
него шли хорошо, он стал прилично получать для 
своего возраста, но чуть не вылетел из колледжа. 
Еле-еле мне удалось уговорить его взять себя в 
руки и получить хотя бы среднее профессиональ-
ное образование. Но о поступлении в институт 
теперь не идет и речи.

Кем работать школяру?
Количество вакансий для несовершенно-

летних ограничено законом, подростки могут 
рассчитывать только на подработку, предусматри-
вающую почасовую оплату. Наиболее популярны 
среди школьников в данный момент вакансии 
репетитора, курьера, аниматора, раздача листо-
вок, переводы с иностранных языков, помощь по 
хозяйству или на приусадебном участке. 16–17-
летние подростки часто работают в популярных 
сетях быстрого питания, куда всегда можно устро-
иться без особых проблем.

К сожалению, львиная доля подростков в 
нашей стране по разным причинам по-прежнему 
работает нелегально — кто-то идет на это сам, 
кого-то обманом вынуждают непорядочные 
работодатели.

— Я очень хорошо знаю испанский язык, 
поэтому заработать на карманные расходы для 
меня не проблема, — рассказывает 10-классница 
Марина. — Через знакомых я нахожу детей, кото-
рым нужна помощь в изучении языка. Родителям 
моих учеников нравится, как я преподаю, да и 
беру намного меньше, чем взрослые репетиторы, 

— всего 700 рублей за полтора часа. В любом 
случае, 15 тысяч в месяц у меня получается ста-
бильно, учебе это совершенно не мешает, скорее 
наоборот: лишняя возможность попрактиковаться 
в языке. 

Правда, работа без договора часто обора-
чивается тем, что работодатель просто кидает 
подростка.

— Мы с другом очень хотели вместе зарабо-
тать на мопед, поэтому стали искать возможность 
устроиться хоть на какую-то работу во время 
летних каникул, — рассказывает 9-классник Ан-
тон. — Решили попробовать раздавать листовки, 
но в большинстве контор нам просто отказывали. 
Лишь в одной организации нас согласились взять 
на испытательный срок на две недели, после этого 
обещали оформить официальный договор, если 
мы справимся. Нам сказали, что оплата будут по-
часовая. Мы стояли у метро и раздавали рекламу 
салона красоты, находившегося неподалеку. За 
две недели мы должны были заработать около 
10 тысяч на брата. Но когда настал день расчета 
— нам вручили по полторы тысячи и отправили 
восвояси…

По словам специалистов по подбору пер-
сонала, в последние годы помимо стандартных 
вакансий для подростков (из серии раздачи ли-
стовок и доставки товаров) молодые люди часто 
стремятся заняться более интеллектуальным 
трудом.

— В данный момент на рынке есть хороший 
спрос на талантливых программистов — возраст 
в такой работе не будет помехой, школьников 
берут без проблем, — рассказывает сотрудник 
рекрутинговой компании Петр Власов. — Сей-
час вообще появилась такая тенденция, что за та-
лантливыми ребятами солидные фирмы начинают 
«охотиться» уже со школы. Во время учебы в вузе 
они продолжают работу в компании — в результате 
по окончании обучения их уровень соответствует 
уровню работника с 3–5-летним стажем.

Из интеллектуальных профессий несовер-
шеннолетние также часто работают репетиторами 
по разным предметам. Найти учеников им не очень 
сложно, так как многие из них отлично владеют 
предметом, при этом просят за свои услуги цену 
ниже рыночной.

Ситуация на рынке труда сейчас такова, что 
большинство приличных компаний ищут сотруд-
ников с опытом. В связи с этим многие молодые 
специалисты сидят без работы или трудятся за ко-
пейки ради стажа. Люди, которые начали работать 
еще со школы, таких проблем с трудоустройством 
не испытывают.

Светлана ЦИКУЛИНА.

«И вдруг среди нас 
Илья появляется» 

— Юр, я все время брал у вас интервью 
вместе с Ильей. И вот сейчас первый раз ты 
один. 5 лет уже прошло…

— Сейчас бы ему исполнилось 70, у нас 
разница ровно 10 лет. 

— И как тебе без Ильи?
— Здесь два вопроса в одном: как мне без 

Ильи по-человечески и как мне работается без 
Ильи? По-человечески — так же, как любому 
человеку, который теряет своего родственника. 
Причем не такого родственника, который жил 
где-то в Пензе и ты знал, что он у тебя есть. 
А родственника, который одновременно был 
и другом, и партнером, и вообще человеком, 
который радикально перевернул и изменил твою 
жизнь. Это не красивые слова. Мы оба изменили 
жизнь друг друга — просто надо понять, кем мы 
были до того, как встретились, и кем мы стали. 
Не с точки зрения регалий и популярности, а по 
ощущению себя в мире, в профессии. 

…Это был еще такой уход, к которому нель-
зя было приготовиться. Он не был длительным, 
не был тотальным, когда ты знаешь, когда тебя 
предупреждают, когда ты заранее пытаешься 
настроить свою жизнь… Хотя все, кто потерял 
близких людей, знают, что, как бы ты ни гото-
вился, как бы себя ни настраивал, это всегда 
неожиданно при любой ожидаемости, потому 
что ты всегда в этом случае сталкиваешься с 
вечностью. Я этот день помню хорошо. Я был 
в Одессе, у меня был концерт в этот день, 11 
ноября. Я прилетел туда, потому что Илья ле-
жал в больнице. Улетел совершенно 
спокойно.

— Ничто не предвещало? 
— Нет, сейчас-то понятно, что пред-

вещало, задним числом мы все умны. 
Просто он лежал в реанимации, врачи 
сказали, что медикаментозный сон, в ко-
торый его погрузили, необходим, потому 
что за это время они должны подобрать 
антибиотики и лечить его от воспаления 
легких. И когда я вышел на сцену… У меня 
всегда концерт начинался с такого ма-
ленького превью, составленного из двух 
частей: собственно из «Городка», где мы 
вдвоем, и из фрагментов моих фильмов. 
Когда заканчивалась первая часть — из 
«Городка», мы бились головами друг о друга, 
и начиналась вторая. Но вот мы ударились 
— и вдруг черный экран, а потом все погас-
ло. Перестал работать видеопроектор, и на 
компьютере что-то заглючило. Я попросил 
еще раз включить. Включили еще раз — то 
же самое: ничего не светится. Больше я уже 
не просил… А в 6 утра получил телеграмму от 
Дениса, от сына. Так и узнал о смерти Ильи.

Приготовиться к этому было нереально, тем 
более что его увезли в больницу со съемки, с 
последнего его съемочного дня. В моем фильме 
«Нам его не хватает. Вспоминая Илью Олейни-
кова» хронологически поминутно вся ситуация 
рассказана. Сюжет показан последний, который 
мы сняли, а он потом сказал: «Не могу, мне ужас-
но холодно». А было очень жарко. Померили ему 
температуру — 40. Вот тогда увезли. Буквально 
до последнего дня человек снимался… Хотя, 
конечно, его лечили химиотерапией.

— Помню, 5 лет назад, когда мы с Ильей 
беседовали по телефону, он плохо говорил, 
почти потерял голос. Тихо-тихо говорил, а 
его жена Ирина «переводила».

— Эта история началась с того, что он из 
шкафа должен был мне крикнуть на площад-
ке какую-то реплику. Я слышу — очень слабо 

он крикнул. Говорю: «Илюш, дорогой, 
надо сильнее, я тебя не слышу». Когда 
Илья вылез из этого шкафа, голос у 
него был очень сиплым. И с каждым 
днем начинал тухнуть все больше и 
больше. Меня это забеспокоило, хотя 
думал: ну, проблемы со связками, 
это не самое страшное. Вызвали на 
одну из съемок врача-фониатра, она 
посмотрела, говорит: «Нет, связ-
ки в полном порядке. Давайте-ка 
обследуйтесь». А это уже было 
началом болезни. Он прохрипел 
одну передачу, а со второй я его 
начал озвучивать артистом БДТ, 
потрясающим Геной Богачевым. 
Гена это делал так, что до конца 

так никто и не понял, что это не Илья. Так 
Гена озвучил три программы — и делал это с 
огромной любовью к человеку: он очень хорошо 
относился к Илюхе, любил его. Он это делал, 
просто растворяясь в нем.

И вот Илья ушел… Мне пришлось распу-
стить съемочную группу. Абсолютно уникаль-
ную, штучную, которая создавалась в течение 
почти 20 лет.

— Илья — друг, твой главный партнер. 
И тем не менее, Юр, у тебя не было мысли 
позвать в «Городок» другого?

— Даже не рассматривал это, хотя пред-
ложения такие были. Это вопрос не только чело-
веческий и нравственный — просто не хочется 
высокопарных слов, но я даже с практической 
точки зрения понимал, что это абсолютно не-
возможно. Мы были парой, мы были почти как 
один человек. Второго такого партнера я уже не 
найду, потому что это решается на небесах — 
кто кому подходит, в том числе в профессии.

— Помню, уже давно, на концерте Вино-
кура, я увидел впервые Илью в паре с Рома-
ном Козаковым. Потом Козаков умер…

— Рома умер от того, от чего потом умрет 
Илья, — от онкологии. Илья знал, что он бо-
леет. Когда не стало Ромы, Илья стал искать 
партнера. И вот он нашел меня. А теперь я по-
терял Илью…

Я понимал, что зритель мне никогда не 
простит нового человека. И любого другого 
человека я в то же время подставлю, потому 
что он будет находиться под постоянным при-
целом сравнений, и всегда эти сравнения будут 
не в его пользу. Даже если бы вместо Илюхи 
оказался Де Ниро.

…Я распустил группу, но ровно через год, 
когда мы снимали фильм «Памяти Ильи Олей-
никова», его снимала вся эта группа. У людей 
— жизнь, дети, им надо семьи кормить, а тут 
надо снять какой-то фильм. На это нужно было 
порядка 5–7 дней, практически бесплатно. Но 
группа собралась по первому зову. А заканчива-
ется он так: фотография, где стоит вся группа, 
Ильи нет. И вдруг он среди нас появляется. Это 
последний кадр.

«Второй Паша Луспекаев» 
— И ты остался один… 
— Да, один. Меня пригласили в программу 

«Живой звук» на «России». Она была приду-
манная, это не купленый формат. Собирались 
певцы-профессионалы и с нуля, не готовясь, 
пели песни, которые им в случайном поряд-
ке выдавал компьютер. И ребята, которых мы 
очень хорошо знаем по таблоидам и желтой 
прессе, оказались немного другими. Пере-
дача позволяла посмотреть на них чуть-чуть 
иначе, по-человечески, поболтать, услышать 
чего-нибудь смешное, попеть. Очень милая 
непритязательная передача, ее очень любили. 
Она шла два сезона, это была хорошая под-
держка; я постепенно все больше входил в кино 
и в сериалы. И остался профессионально и 
по крайней мере материально на плаву, что 
очень важно.

Кроме того, мне помогла жена. Дело в том, 
что еще до того, как Илюхе поставили диагноз, 
я мечтал об одной машине, она мне очень нра-
вилась. Но этот автомобиль можно было купить 
только в очередь. Ничего эксклюзивного, это 
не «Мазерати», не «Феррари» — это «Порше 
Кайен». И вот я собрал эту машину по тем день-
гам, которые позволяли мои возможности, и 
нужно было мне оставить только символическую 
предоплату. Вдруг мне звонят и говорят, что 
машина будет как раз в конце ноября. А Илья 
умер 11-го. Ну, мы сели, я говорю: «Лен, ну какой 
на фиг автомобиль, тут надо понять, как жить 
дальше. Значит, мы отказываемся, бог с ней, 
эта предоплата пропадет, она небольшая». 
Лена удивилась: «Как это мы отказываемся? 
Запомни: в тот момент, когда ты откажешься, — 
значит, ты абсолютно не уверен в завтрашнем 
дне. Значит, ты расписываешься полностью в 
том, что ты не знаешь, что делать завтра. Как 
только ты купишь этот автомобиль, по крайней 
мере, у тебя будет ощущение, что ничего не 
изменилось, и ты будешь думать, как работать 
дальше». Это очень мудрый, абсолютно женский 
поступок. Она была права: потеря невозмести-
ма, но жить нужно.

— Я тебя еще видел на «Культуре» в про-
грамме «Большая семья».

— Да, это очень искренняя, хорошая, умная 
передача, в которой я мог быть самим собой. 
Правда, там был один нюанс: бесконечно объ-
ясняться в любви другим коллегам стало уже 
трудно. Не скрою, что я иногда это делал не 
самым симпатичным для меня людям.

— Это было видно через экран.
— Мне очень повезло вначале: там были 

люди, которых я обожал. Появилась возмож-
ность пообщаться с режиссерами, у которых я 
никогда не снимался, не был занят в их спекта-
клях, но знал их фильмы наизусть, удивить их 
тем, что я это знаю… Любому поэту я мог спеть 
песню на его стихи. Все-таки жизнь большая 
была прожита, и все пригодилось. Вдруг при-
ходят абсолютно несимпатичные люди, веду-
щие себя, мягко говоря, странно. Или какие-то 
друзья, которые говорят: «Я, конечно, приду 
на Витину программу, а сколько мне за это 
заплатят?» И ты понимаешь, что это друзья за 
деньги. Люди начинали капризничать: а кто ко 
мне придет?.. Приходили выдающиеся артисты, 
но очень склочные иногда. Или выдающиеся 
актрисы, которые в жизни оказывались иногда 
омерзительными. Так бывало. И когда я включаю 
любовь форматную, а не лично мою, это лишний 
раз меня убеждает, что в ящике зритель видит 
все. Вот я и подумал: буду-ка я их продолжать 
любить, но на расстоянии. Очень вовремя я 
ушел из этого проекта. 

— Ты еще сидел в жюри в программе 
«Один в один». 

— Я там попробовал то, что никогда не 
делал. Я же никогда не занимался откровенной 
пародией или, наоборот, когда говорят: «снять 
с человека фотографию». Знаешь, я там спел за 
эти два сезона Паваротти, Луспекаева, Утесова, 
Игоря Корнелюка…

— И ты прыгал, как Корнелюк? 
— Нет, я пел грустную песню, вот эту: «Ночь 

и тишина даны навек» из «Бандитского Петер-
бурга». Так у меня появилось пять хороших об-
разочков, а из них важнее всего, конечно же, 
Луспекаев. 

— Ты его знал?
— Я просто споткнулся на нем очень сильно. 

Обожаю этого артиста, конечно, но что я мог 
видеть? Две с половиной роли в кино: «Белое 
солнце пустыни», «Республика ШКИД», осталь-
ное — ленинградские телеспектакли в плохом 
качестве, отрывками. Но какое-то внутреннее 
сходство, мне казалось, у меня с ним существу-
ет. И когда меня принимали в БДТ, Товстоногов 
с места, прямо во время показа, очень громко 
сказал: «Второй Паша Луспекаев». И это поста-
вило на мне крест. Потому что второго Паши Лу-
спекаева не бывает — бывает первый Луспекаев 
и первый Юра Стоянов. Хотя Юра Стоянов может 
быть по отношению к Луспекаеву сто первым, 
но он один. Поэтому были какие-то ожидания 
от меня, что я в чем-то повторю запечатленный 
у них у всех, у Товстоногова, тип величайшего 
артиста, который когда-либо работал в БДТ. Но с 
годами… Посмотри в YouTube на меня и на него. 
Стоит мне только сделать усы, и ты увидишь, 
какое это страшное сходство.

«Все прошло вместе 
с «Городком»: и Беслан, 
и подводные лодки, 
и теракты»
— А тебе Товстоногов не говорил, что ты 

еще и второй Стржельчик, например?
— Нет, вторым Стржельчиком я становился 

сам, когда его пародировал. Это проблема моей 
внешности. Но то, что было вначале проблемой, 
стало потом сильной стороной в «Городке». А 
проблема была такая, что, как говорила когда-то 
моя тетя: «У тебя, Юрка, такая физиономия, что 
тебя в любом фильме за любой стол посадить 
можно». А потом потрясающий режиссер Илья 
Авербах сказал про меня: «Хороший артист, но 
с неопределенной внешностью».

— А Михалков недавно говорил про 
Юрия Богатырева, что его тоже не узнава-
ли на улице, и он очень расстраивался. Но 
он был Богатырев!

— Да, вот и я похож на всех сразу. А это 
значит, что, если какую-то черту выделить, 
ты станешь похож на кого-то конкретно. Вот в 
«Городке» мы, конечно, эту сторону эксплуа-
тировали. Гримеры, я знаю, могут не любить 
меня лично, но очень любят мою рожу, потому 
что с ней очень легко работать. На меня всегда 
затрачивается минимум грима. Чтобы сделать 
Трампа, например, на новогоднем «огоньке», 
мне просто определенным образом зачесали 
волосы и сделали физиономию красной. Ан-
гелу Меркель — просто причесывали каким-то 
другим способом. Знаешь, на меня как ветер 
подует на голову, того я и сыграю. 

— Юр, любя тебя, все-таки скажу: мне 
кажется, после ухода Ильи, после «Городка» 
ты потерял какую-то свою острую линию. Ты 
теперь какой-то сладкий-сладкий, добрый-
добрый…

— Да, я занимал такую нишу, куда осталь-
ные просто боялись влезать, понимая, что это 
бесполезно — конкуренции они не выдержат. 
А теперь стал одним из многих артистов. Нет, 
не так: я стал одним из многих ПРИЛИЧНЫХ 
артистов в стране.

Надо смотреть кино, которое, к сожале-
нию, очень плохо видно сейчас. Надо смотреть 
фильмы Мити Светозарова, у которого я снялся, 
надо смотреть какие-то хорошие сериалы, в 
которых я сейчас. Ну посмотрите «Адаптацию». 
Мне говорят: «Мы тебя не видели таким». А что 
не видели? Ну, сыграл подполковника ФСБ — и 
что? Есть какой-то штамп, какими бывают под-
полковники ФСБ? Я бы всем региональным 
направлениям пожелал таких подполковников, 
как я. То, что ты сказал, абсолютно верно, но 
мне никто и не предлагал на канале альтерна-
тиву. То, что я делаю на «России», это способ 
выживания. 

— Но в «Городке» ты же был другим, 
всяким, разным…

— Потому что это была своя история, при-
думанная для себя и в которой ты отвечал только 
перед собой. Ты подчинялся себе, нашей паре, 
своим мыслям, своему вкусу, своей цензуре. Эта 
передача сразу выходила в эфир, ее же никто не 
отсматривал. В это поверить никто не может! Ни 

одного начальственного отсмотра не было. И мы 
никого ни разу не подвели. С другой стороны, 
бывали случаи чудовищные. Когда мы снимаем 
какую-то хохму на подводной лодке — а в это 
время тонет подводная лодка. Или учительница 
в классе достает автомат, там смешная очень 
история, — а в это время происходит захват 
школы. Все прошло вместе с «Городком»: и 
Беслан, и подводные лодки, и теракты… Но я 
всегда держал передачу до последней минуты, 
чтобы не ранить хоть какую-то часть людей. Для 
меня это было очень важно.

— Но «Городок» из довольно легковес-
ной, не всегда дружащей со вкусом пере-
дачи вдруг превратился в очень смысловую 
историю о нашей жизни. 

— Чаплин говорил: «Судьба, прежде чем 
дать человеку крылья, ломает ему ноги». Мы 
же пришли в это дело не очень молодыми. Был 
человеческий опыт — это самое главное. Ты 
всегда понимал, в какой стране, про каких лю-
дей это делаешь. И для каких. Мы придумывали 
историю, которая прежде всего нравилась нам. 
Конечно, это идеальный пример самореализа-
ции. Второго такого нет. 

— Но когда я тебя виж у в этих 
«огоньках»… 

— Пойми, я работаю на канале «Россия». 
Ра-бо-та-ю. И раз в году меня вызывают, вру-
чают мне текст… И я обязан туда приходить. Но 
там бывает и что-то хорошее. Очень классная 
пародия получилась с Максом Галкиным на 
Жириновского. То есть мы были два Жиринов-
ских на сцене, и сами это придумали. Я уже 
стал главной Ангелой Меркель после Ангелы 
Меркель, и, по-моему, не я на нее похож, а она 
на меня. Да, это не «Городок», это другая исто-
рия, чужой формат, новогодняя ночь — люди 
выпили, покушали и заодно посмеялись. Не я 
тут режиссер, не я автор сценария, я просто 
ис-пол-ни-тель. Со всеми вытекающими.

— А ты вообще смотришь телевизор?
— Не так много. Мне хватает своего ума 

для того, чтобы понять, что происходит в мире. 
Поэтому передачи, объясняющие мне, как я 
должен понимать, что происходит в мире, — я 
в них не очень нуждаюсь Мне достаточно вы-
пусков новостей на разных каналах и Интернета. 
Я смотрю очень много Discovery, HBO, то, что 
мне профессионально интересно. Смотрю вы-
сочайшего уровня сериалы, которые я люблю, 
и иногда попадаю на очень качественные — у 
нас, к счастью, они стали появляться. Но я не 
привязанный к телевизору человек.

— Провокационный вопрос: ты считаешь 
Владимира Соловьева и Дмитрия Киселе-
ва своими коллегами, работая с ними на 
одном канале? 

— Я считаю их моими сослуживцами. Ко-
нечно, мы не коллеги, мы занимаемся абсолют-
но разными вещами. Но знаешь, чего мне не 
хватает на ТВ? Людей моего возраста и старше. 
Когда я еще только начинал летать, я впервые 
попал на самолет авиакомпании «Дельта», аме-
риканский. Отсюда летел, из Москвы. Я вошел 
и стал искать привычный образ стюардессы. А 
мне навстречу вышли две бабушки. На них были 
две вязаные кофточки одинаковые и домашние 
тапочки с опушкой. Мне стало так спокойно! 
Я подумал: ну, если эти бабушки долетали до 
такого возраста на авиакомпании «Дельта», 
то, конечно, и я один раз могу перелететь. Это 
очень важная штука, потому что ставка на спор-
тивность, молодость и бесконечное здоровье 
— тренд замечательный, но на молодежных 
каналах. Мне таких людей, как Познер или Жва-
нецкий, не хватает как тенденции. 

— Так мы видим, как на наших глазах уже 
стареют Ургант, Малахов, те же Соловьев 
с Киселевым…

— Но наша аудитория тоже взрослела с 
нами. Знаешь, вот ко мне подходят люди — и 
как ты думаешь, что говорят? «Юрий Николае-
вич, спасибо за наше счастливое детство». Это 
фраза, которую я слышу чаще всего.

— А мне больше нравится: «Ужасы на-
шего городка». 

— Но они имеют в виду свое детство. Это 
смешно, потому что я не чувствую себя чело-
веком, повлиявшим на поколение, мягко го-
воря… И еще я не люблю сниматься в пробах. 
Когда меня зовут на пробы, я зажимаюсь и 
вспоминаю свою несчастливую творческую 
молодость, когда все кинопробы заканчивались 
без меня. А мне сказали: «Мы вас не для этого 
зовем. Просто нашим продюсерам, менедже-
рам, всем по 40–45 лет. Значит, 25 лет назад 
они начали смотреть вашу передачу, будучи 
очень молодыми, и с этой передачей прожили 
какой-то кусок жизни. А вы уже были не такой 
молодой, как они. Вот их интересует: как вы 
сейчас выглядите?»

Саш, напиши, что я выгляжу хорошо. 
— Юра, ты выглядишь прекрасно! По-

здравляем тебя, дорогой. 
Александр МЕЛЬМАН. 

“Московский коМсоМолец”    
10 июля 2017 года 
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АЛЬМА-МАТЕР

ВЫБРАНЫ ЛУЧШИЕ МОЛОДЫЕ ПРЕПОДАВАТЕЛИ 2017 ГОДА

5 июля подведены итоги Всероссийско-
го конкурса «Лучший молодой преподаватель 
— 2017» для преподавателей, доцентов, про-
фессоров вузов и колледжей, организатором 
которого является Национальное рейтинговое 
аттестационное агентство «Росрейтинг». 

В конкурсе приняло участие более 300 
преподавателей со всей России. В заочном 

этапе они представили ори-
гинальные образователь-
ные методики, а в очных 
этапах, которые проходили 
в Московском финансово-
юридическом университе-
те МФЮА, соревновались 
в ораторском искусстве и 
разрешали неординарные 
психолого-педагогические 
ситуации. 

По результатам состяза-
ний были выбраны 8 лучших 
молодых преподавателей, 
которым первый замести-
тель председателя комите-
та Государственной Думы 

по образованию и науке Олег Смолин вручил 
благодарственные письма от Госдумы и дипло-
мы. Первые места в «Лучшем молодом препо-
давателе - 2017» заняли Елена Карабанская из 
Лабинского социально-технического техникума 
и Анна Молочко из Саратовского государствен-
ного университета имени Чернышевского.
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c 1-й стр. С Ильей Олейниковым.

Кадр из фильма «12».

Кадр из фильма 
«Ландыш серебристый».

На съемках программы «Городок».

В образе Екатерины II.

БОСС-МОЛОКОСОС
Стоит ли школьникам трудиться во время учебы

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

В соответствии с ТК РФ принимать 
на работу подростков могут лишь 
с 14 лет. До этого возраста дети 
могут трудиться только в концерт-
ных организациях, театре или 

кино.
При приеме на работу подростку необхо-

димо предоставить следующие документы:
— свидетельство о рождении и копию па-

спорта одного из родителей;
— справку из учебного заведения с рас-

писанием занятий;
— документ об общем образовании (если 

есть);
— зак лючение предварительного 

медосмотра.
Норма рабочего времени для 14–16-летних 

составляет не более 24 часов в неделю, а для 
16–18 летних — не более 35 часов в неделю. Если 
подросток одновременно учится и работает, 
рабочий день по закону сокращается вдвое.
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Всегда поражала широта его мыш-
ления, великодушие в помыслах 
— он абсолютно не был злобив; 
его, естественно, задевало всё 

— и какие-то события за окном, и упадок про-
фессиональной художественной школы, но даже 
на что-то негативное он смотрел с высоты пти-
чьего полета, это была не злоба, но его личная 
боль, он знал, что изменить мир к лучшему можно 
только силой личного примера, и он — помимо 
картин — выпускал каждый год из своей акаде-
мии первоклассных ребят, которыми сам ис-
кренне восторгался. Регулярные выставки 
дипломников в Москве, в Питере, по стране 
стали для него делом чести.

Даже его частая критика «авангардных ху-
дожников» не была чем-то непримиримым: он 
все равно был готов к диалогу, к аргументиро-
ванному разговору — он как истинно мудрый и 
талантливый человек так или иначе был открыт 
даже чуждому ему пониманию искусства. Не 
любя авангардистов, все равно оставлял за 
ними место в истории, прибавляя при этом: 
«А мы вам ответим реалистической живопи-
сью! А мы ответим своей академией и юными 
дарованиями!»

Он болел за свою страну. Но болел без 
шор и предрассудков, понимая более чем кто-
либо всю порочность человека и его величие. 
Видение России в исторической перспективе 
стало его крестом. И это не был всего лишь 
анализ историка. Он переносил своих героев в 
какую-то новую иконографическую плоскость, 
где их помыслы становились говорящими... 
Он писал жизнь, а не памятник этой жизни, не 
посмертную маску. Можно принимать его жи-
вопись, можно ее не принимать, но это всегда 
был живой нерв, в котором не было намека на 
усталость души. Он горел. И история пустила 
его в свои обманчивые объятия, не дав запу-
таться в сложных лабиринтах: герои от картины 
к картине менялись, но эмоция била наотмашь, 
не ослабевая.

Еще с его первой выставки в ЦДРИ (когда 
ему было 26 лет) творчество мастера развива-
лось по разным направлениям — это героика 
народной жизни, это бытование человека в боль-
шом городе с его радостями и одиночеством, 
это иллюстрации к классическим произведе-
ниям, где на первом месте был Достоевский 
с его пониманием жизни как борьбы добра и 
зла, где поле битвы — сердце человека; и, на-
конец, портреты современников, а позировали 
Глазунову все великие — режиссеры Висконти, 
Феллини, Антониони; актеры Джина Лоллобрид-
жида, Клаудиа Кардинале, Джульетта Мазина; 
короли Швеции, Испании, Португалии, канцлер 
Германии Вилли Брандт, конечно же, Индира 
Ганди — да всех не перечислишь.

Его жизнь прошла как американские горки 
— был «не в чести», страдал от зависти коллег, 
был то в тренде, то не в тренде, но всегда ос-
тавался цельным Глазуновым, рано понявшим, 
что времена меняются, а свой талант предавать 
нельзя. Общаясь с ним, самому хотелось бе-
жать к холсту — он заводил, заводил тем, что о 
трагических эпизодах в своей жизни говорил 
просто, пусть с легкой грустью, а сам мысленно 
уже путешествовал в неком безвременье, где 
соединял несоединимое ради понимания своей 
страны, своей земли. И его судьба, несомненно, 
тоже стала художественным актом, актом веч-
ной пьесы под названием Россия. Как та самая 

«Мистерия XX века», которую наша газета первой 
опубликовала крупно и во всех подробностях... 
Кстати, за эту картину, написанную в 1977-м, 
художника на Политбюро хотели приравнять к 
Солженицыну и лишить гражданства, но... один 
голос перевесил, и Илья Глазунов был отправлен 
в сибирскую тайгу на БАМ.

Очень точно сказал друг Ильи Сергеевича 
Иосиф Кобзон:

— В его лице Россия потеряла кроме выда-
ющегося художника еще и великого гражданина. 
Человека, который создал академию, человека, 
который был толерантным и интернациональным 
по сути своей, человека, которому принадлежит 
гениальная фраза: «Россиянин — тот, кто любит 
Россию». В этом весь он. Всего себя отдавал 
стране — человек невероятного интеллекта и 
такого трепетного отношения к истории, которую 
он знал великолепно...

n n n
...Многолетняя дружба с «МК» изобилует 

удивительными эпизодами, встречами, зари-
совками. Глазунов — это всегда первая поло-
са (как однажды, после известного пожара в 
Манеже, вышла «шапка» — «Манеж сгорел, но 
Глазунов вечен»), вот и теперь он герой первой 
полосы, только повод, увы, печальный. Но Илья 
Сергеевич настолько стал плотью и кровью сво-
ей страны, что его уход лишь означает новую 
переоценку его грандиозных полотен, им он 
отдавал сердце, которое теперь остановилось. 
Вот несколько трогательных моментов.

В марте 2006-го мы решили поддержать 
друга нашей газеты Николая Караченцова после 
страшной аварии, привезли его в гости к Илье 
Сергеевичу на Волхонку, 13.

— Как рад тебя видеть. — Глазунов под-
ходит, обнимает крепко. — Вот видишь, какой 
ты молодец! Ну, пойдем, посмотришь. 6 лет 
галерею строили.

Николай Петрович старается не отпускать 
руку жены, но потом, будто спохватившись, 
что уличат в несамостоятельности, отходит, с 
интересом озирает залу, стоя на мраморной 
розе ветров. 

Первый этаж. От ранних эскизов до самых 

знаменитых полотен «Вечная Россия» и «Мис-
терия XX века». Легкая прохлада, тихий голос 
гида: «Здесь собрано около 5000 работ…»

— Кеннеди! — узнает героя на картине Ни-
колай Петрович. Потом долго так смотрит на 
лик Христа. Это странная и страшная картина 
Христа и Антихриста. Христос голубоглазый, 
ясный. Антихрист почти такой же, но в легкой 
дымке…

В декабре 2014-го в галерею к Илье Сер-
геевичу заглянул Жерар Депардье, обнялся с 
художником и с жадностью отправился на экс-
позицию — его визит сюда не случаен: мечтал 
увидеть «русский дух», «русское начало», исто-
рический контекст, посетить именно глазунов-
скую галерею. Депардье оказался очень живым 
зрителем: взял Глазунова под руку, подробно 
на французском выспрашивая у Ильи Сергее-
вича о каждой детали на холсте, о персонажах 
масштабных полотен вроде «Вечной России» 
или «Мистерии XX века». Особенно поразил его 
Иван Грозный, имя которого он цитировал чаще 
других: «Да-да, убил своего сына…» А знамени-
тые глазуновские иллюстрации к Достоевскому 
вообще в глазах Жерара стали хитом…

— Смотри, — сказал Глазунов Жерару, ука-
зывая на старинные образы святых в человечес-
кий рост, — вот следы от пуль на нимбе.

— Пуль? — удивляется Депардье. 
— Откуда?

— А солдаты (это почти сто лет назад) стре-
ляли, целились как в мишень, когда уничтожа-
лись на Руси все церкви…

— Это потрясающая выставка. Разве могут 
не впечатлять эти громадные полотна, по кото-
рым мы читаем всю историю России?! Глазунов 
спас дух России. Великой России.

С месяц назад позвонили Илье Сергее-
вичу поздравить его с 87-летием и открытием 
(наконец-то!) нового Музея сословий России. 
Теперь понятно, что это было последнее ин-
тервью с мастером.

— А какие картины сейчас в процессе 
написания?

— Очень увлечен несколькими. Заканчиваю 
«Похищение Европы», вещь почти завершена. 
Еще две картины в работе — надеюсь к поздней 
осени успеть: «Россия до революции», «Россия 
после революции». Сейчас делаю множество 
эскизов, чтобы потом на холсте изобразить четко 
каждую деталь. Прорисовываю, ищу... Сложная 
идея. Сначала монархия, затем советская реаль-
ность, демократия. Что такое история России в 
цвете и в образах? Вот то, что меня всю жизнь 
и мучает. Так хочется успеть...

n n n
О себе: «Покуда жив на этой грешной зем-

ле — буду воспевать красоту божьего мира, 
борьбу добра со злом, великую и драматичную 
историю России, которая не может быть забы-
та — хотя столько сил прилагается, чтобы ее 
переврать. Так что, словами Врубеля, пытаюсь 
будить современников величавыми образами 
духа. Реализм все равно самая демократичная 
форма. Он понятен всем слоям общества. Был, 
есть и будет всегда».

О блокадном Ленинграде: «От голода 
погибли мать, отец и все близкие родственники. 
Через «дорогу жизни», пролегавшую по льду 
Ладожского озера, меня, одиннадцатилетне-
го, вывезли из города в глухую новгородскую 
деревню Гребло. Там я работал на колхозных 
полях... Потом блокада была снята, я вернулся 
в пустынный родной Ленинград. Поступил в 
художественную школу при Институте имени 
Репина Академии художеств СССР — академия 
тоже только вернулась из эвакуации. И помню, 
как в школу заходил Игорь Грабарь — небольшо-
го роста, точь-в-точь как на дружеских шаржах 
Серова, — вынимал свою папочку и показывал 
нам репродукции Веронезе, Микеланджело, Ти-
циана... С каким любопытством и благоговением 
мы ему внимали: с нами, мальчиками, Грабарь 
серьезно говорил об искусстве!»

О современном искусстве: «Работы ху-
дожников нашей академии — это как раз са-
мое что ни на есть современное искусство: 
по-новому пережитая традиция. Вообще быть 
современным — значит жить интересами своего 
народа. А то, что сейчас толкается под видом 
современного, — это антиискусство. Каждый 

может нарисовать «Квадрат», но никто так не 
сыграет, как Рихтер или Ойстрах, не напишет, как 
Рубенс, Репин, Иванов... Поэтому наша задача — 
воспитывать, словами Достоевского, «по-русски 
широко образованного человека».

О музыке: «Я просто не могу без нее жить и 
работать. Однажды Леонардо да Винчи спроси-
ли: что выше — живопись или музыка? Копируя 
его карандашный автопортрет в академической 
библиотеке, я вдруг представил себе, как Лео-
нардо, пряча улыбку в длинную бороду, ответил 
вопросом на вопрос: «А что бы вы предпочли: 
остаться глухим или слепым?» Вопрошающий 
уверенно ответил: «Пусть глухим, но зрячим». 
Тогда гениальный художник кивнул головой: 
«Значит, вы понимаете, насколько живопись 
выше музыки!»

О традициях: «Вообще, в живописи важны 
два понятия: как и что. Причем первично ЧТО — 
что именно хочет сказать художник. А КАК — это 
и есть форма его искусства. КАК — вторично, но 
авангардистских трюков я не приемлю, равно 
как и фотографического натурализма... Если 
говорить о наших великих мастерах, то Васнецов 
— это былинный богатырь русской живописи, 
Врубель — ее проникновенный мистик и стилист, 
а Нестеров — третий из «соборян», который 
как никто сумел выразить всю трепетность и 
чистоту православной души... Так вот именно 
эту, дореволюционную, великую традицию я 
внес в основанную мною Академию живописи, 
ваяния и зодчества, которая, по мнению мно-
гих авторитетных экспертов, является сегодня 
последним бастионом русской и европейской 
художественной школы. А школа — это важней-
шая вещь. Когда ты имеешь за плечами ступени 
пройденного мастерства — дальше можешь 
делать все что хочешь, идти по избранному 
тобой пути...

Недостаточно быть рисовальщиком и коло-
ристом, надо понимать главное: картина — это 
разговор со зрителем, и зритель должен понять, 
что хочет сказать художник. В противном слу-
чае публика равнодушно пройдет мимо. Самая 
страшная ошибка — когда средство становится 
целью. Художник же велик тем, что, постигая 
тайны мира, создает свой мир...»

n n n
Прощайте, Илья Сергеевич. Ваши ученики 

работают нынче по всему миру — от Америки до 
Ватикана, вы привили им честность к профессии, 
честность к самому себе и честность к истории, 
которой вы служили и которая, несомненно, 
отплатит вам той же монетой.

Ян СМИРНИЦКИЙ.
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На Московском 
урбанфоруме горожане 
увидели, в какие 
квартиры будут 
переезжать участники 
программы реновации
На Московском урбанистическом фо-
руме москвичи получили возможность 
своими глазами увидеть макеты — в 
натуральную величину и со всеми де-
талями, вплоть до дверных ручек! — но-
вых квартир, куда переедут нынешние 
жители пятиэтажек после реализации 
программы реновации. В 75-м павиль-
оне ВДНХ выстроили целый этаж но-
вого современного дома с примерами 
однокомнатной, трехкомнатной и двух 
вариантов двухкомнатных квартир. Лю-
бой горожанин мог осмотреть макеты, 
оценить материалы, используемые при 
отделке, а также высказать свои сооб-
ражения и замечания. Организаторы 
подчеркивают особо: представлен-
ные варианты макетов квартир пока не 
окончательные, город готов услышать 
мнения жителей и внести правки.

На форуме представили не только образец 
нового дома, но и прилегающей к нему терри-
тории, зеленого двора и спортивной площадки 
— всего, что, по словам главы Департамента 
градостроительной политики Сергея Лёвкина, 
входит в понятие «жилье комфорт-класса». Зайдя 
в зал, можно сразу почувствовать себя хозяином 
в этом спокойном уютном дворе — присесть на 
скамейку, полюбоваться ярким веселым фаса-
дом здания. 

— Точно, Марина, ну, племянница моя, как 
раз в похожем доме живет. Я была у них в гостях 
несколько раз, так приятно во двор заходить и в 
подъезд, — рассказывает женщина средних лет 

своей подруге, с которой пришла в шоу-рум. — 
И ей нравится, что есть где коляску Валькину 
хранить.

Действительно, для застройщиков, давно 
работающих в сегменте комфорт-класса, здесь 
нет принципиально новой задачи — все идеи 
уже испытаны на практике. А вот для людей, всю 
жизнь проживших в тесной, крошечной квартире 
в пятиэтажке, — это настоящее окно в новую 
жизнь. Жизнь, в которой не придется толкать-
ся на кухне, нетерпеливо дергать ручку двери 
совмещенного с ванной туалета или спать на 
раскладном диване в проходной комнате.

— Мы, конечно, сделали ремонт у себя в 
квартире, нам побелка на голову не сыплется 
и линолеум к ногам не прилипает, нормально 
живем, — признались Ольга и Дмитрий, молодые 
супруги, с которыми мы одновременно заходим 
в двухкомнатную квартиру. — Но все равно наше 
жилье и показанное здесь — это же небо и земля! 
Кухня! Всегда мечтала о большой кухне, что-
бы можно было гостей принимать. Кстати, мне 

кажется, мой новый кухонный гарнитур, который 
в прошлом году купила, сюда хорошо встанет, 
и место для холодильника с посудомойкой как 
раз останется, — добавляет девушка. 

В двухкомнатных квартирах площадь кухни 
— 12,5 метра, в однушках — чуть поменьше. Од-
нако это все равно не идет ни в какое сравнение 
с пятиметровыми кухоньками в хрущевках. Кухни 
уже отделаны плиткой в «фартуке» — месте, 
где будет установлена кухонная мебель, обо-
рудованы достаточным количеством розеток и 
электроплитами. Из кухни — выход на балкон. 
Как объясняют специалисты, сейчас они со-
бирают отзывы москвичей, чтобы решить, чем 
отделывать кухонный пол — ламинатом, как в 
комнатах, или все-таки плиткой. 

Зато в ванной и туалете — раздельных, в 
отличие от хрущевок! — уже выложена аккурат-
ная плитка спокойных цветов. Никакой побелки, 
по которой рано или поздно начинаются поте-
ки, никакой плитки до середины стены больше 
не будет. Для пола выбраны крупные плитки, 

для стен — более мелкие, но того же цвета. На 
стенде, где представлены образцы отделочных 
материалов, можно посмотреть на разнообра-
зие вариантов. Для отделки санузлов выбраны 
приятные зеленые, персиковые, сиреневые и 
коричневые оттенки. Вся установленная сан-
техника — белая, аккуратная, коммуникации 
убраны в стену (трубы нигде не торчат). В ванной 
уже предусмотрены две розетки: возле зеркала 
над раковиной — для фена и внизу в свободном 
углу — для подключения стиральной машины. 

Во все комнаты, включая санузел, ведут 
качественные межкомнатные двери — выполнен-
ные из сплошного массива или со стеклянными 
вставками. Жилые комнаты (все изолированные) 
оформлены обоями под покраску — каждый 
москвич сможет сам выбрать приятный глазу 
цвет и сменить его при желании.

— Я, конечно, люблю свою квартиру. Всю 
жизнь прожила в ней, — призналась ухоженная 
женщина, представившаяся Аллой Валенти-
новной. — Жаль расставаться, это правда. Но 
надо же о будущем думать, о детях. У меня сын 
взрослый, не сегодня-завтра девушку приве-
дет. И как мы будем в распашонке толкаться? 
А так-то будет возможность молодым комнату 
выделить и себе тоже отдельную, всем места 
хватит. И никто не живет в проходной комнате, 
никто никому не мешает.

Действительно, проходные комнаты 

останутся пережитком прошлого. В новых домах 
каждый член семьи получит возможность жить 
в собственном уголке. Это учли создатели шоу-
рума даже при подборке примерной мебели для 
помещений: например, в трехкомнатной квартире 
одна из комнат оформлена как детская, вторая — 
как спальня, а третья стала гостиной с удобным 
диваном и телевизором. Не так уж плохо, если 
учесть, что далеко не у каждого современного 
ребенка-школьника есть отдельная комната. 

Напомним, что те москвичи, кто до сих пор 
живет в пятиэтажках по договору социального 
найма, не приватизировав жилье, могут получить 
новую квартиру в соответствии с установлен-
ными нормами — по 18 метров на человека. 
Собственники же получат равнозначное жилье, 
в котором жилая площадь будет не меньше пре-
жней, а общая площадь — обязательно больше. 
Хорошим примером такого обмена стал образец 
новой однокомнатной квартиры в шоу-руме. 
Действительно, площадь комнаты остается пре-
жней — те же 19–20 метров, к которым привыкли 
обитатели хрущевок. Однако кухня — десять 
метров, плюс раздельный санузел, достаточно 
просторный коридор. Вроде бы жилая площадь 
та же, а качество жизни — лучше.

Как отметил глава столичного Департамента 
градостроительной политики Сергей Лёвкин, все 
желающие могут успеть посмотреть макет.

— Это один этаж того здания и тех квар-
тир, в которые люди будут переезжать. С эле-
ментами благоустройства, с малыми формами, 
детскими площадками, газонами. Квартиры 
сделаны в точности такими, какими они будут в 
реальных новых домах. Соблюдены все детали 
отделки — вплоть до дверных ручек и электро-
плит. Используются особые виды материалов 
под особым контролем наших лабораторий с 
использованием лучших технологий, но только 
отечественных, — рассказал Лёвкин, добавив, 
что городу предстоит очень серьезная и долгая 
работа. — В программу включено ориентиро-
вочно 5 тысяч жилых домов 1950–1960-х годов 
постройки площадью 15,7 миллиона квадратных 
метров, более 350,5 тысячи квартир. В указан-
ных домах проживает около 900 тысяч жителей. 
Решение о программе реновации для Москвы 
не было спонтанным, столица готовилась к нему 
год. В ближайшие пять-шесть лет запланировано 
масштабное переселение жителей из ветхого 
жилья. При реализации программы будет при-
менен комплексный подход по обеспечению 
переселения жителей в комфортное и благоус-
троенное жилье, созданию качественно новой 
городской среды в кварталах реновации и на 
прилегающих территориях.

В свою очередь главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов отметил, что не менее важным, 

чем планировка квартир и отделка, является от-
ношение к самим кварталам, которые вырастут 
на месте прежних пятиэтажных. По его словам, 
город собирается плавно уходить от безликой 
типовой застройки, ориентируясь на то, чтобы 
каждый дом должен хоть чем-то, да отличаться 
от соседних — это поможет сформировать у 
жителей бережное, неравнодушное отношение 
к месту, где они живут.

— Согласно нашим планам, территория 
новых кварталов дренируется нормальными 
городскими улицами, это не хайвеи, не шоссе, 
с них удобно подъезжать к подъездам домов, 
с другой стороны домов всегда есть двор. То 
есть к дому всегда будет два подхода — дво-
ровый и уличный. Плюс появляется общее про-
странство сквера, рекреационная зона. Плюс 
мы показываем, что в такой масштаб застройки 
совершенно нормально укладывается требу-
емое нам развитие — акценты до 14 этажей, 
а в целом блоки по 6–7 этажей. Мы говорим о 
том, что территории вокруг метро могут быть 
более активными, мультифункциональными, 
с рабочими местами, сервисами. Жилье тут 
может быть более плотным и высоким, так мы 
показываем, что есть центры более плотной за-
стройки, которые мотивированы транспортным 
положением. Плюс на макете мы показываем, как 
развивается территория школ, детских садов и 
других социальных учреждений. Они никаким 
образом не ущемляются, не обрезаются, мы 
ничего не ломаем, эта инфраструктура будет 
входить в общую структуру. Мы соблюли даже 
принцип различных фасадов, то есть мы говорим, 
что квартал и даже дом должны быть узнавае-
мыми, в отличие от старых кварталов. Это как с 
родственниками: вы их узнаете не по паспорту, 
а потому, что знаете. То же самое и дом, который 
можно узнать даже без таблички на доме. Это 
дает идентику району, а людям — ощущение 
любви к месту, где они живут. Поверьте мне, 
идентичность места в городе и отношение людей 
к месту, где они живут, является ключевым с 
точки зрения массы показателей человеческого 
капитала, — объяснил Кузнецов.

Помимо шоу-рума с образцами новых квар-
тир на урбанфоруме представили также макет 
возможного будущего квартала, на котором 
отображены улично-дорожная сеть, озеленение, 
объекты социальной инфраструктуры, парковоч-
ные места и многое другое, необходимое для 
жизни. Все это сделано в рамках подготовки к 
конкурсу — 31 июля будут определены 20 архи-
текторов-финалистов, которые и спроектируют 
несколько экспериментальных площадок для 
реновационных кварталов.

Евгения НИКИТСКАЯ.

РЕНОВАЦИЯ

Для отделки используются 
особые виды материалов 
с использованием лучших 
отечественных технологий.
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С сыном Иваном.Рождается портрет Индиры ганди.

С Андреем Мироновым.

Знаменитая выставка в Манеже  
с не менее знаменитой очередью.

«ВСЕГДА МЕЧТАЛА О БОЛЬШОЙ КУХНЕ»
Новые кухни будут гораздо просторнее 
тесных кухонек хрущевок.

Вместо совмещенных санузлов с 
прогнившими коммуникациями в новых 
квартирах будут раздельные уборная и 
ванная с современной сантехникой.
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«И как приятно в эту грязь упасть» — строчка 
из песни группы «Ария» вполне могла бы стать 
эпиграфом к традиционному рок-фестивалю, 
прошедшему в минувшие выходные в Боль-
шом Завидове. Ужасная погода, отменив 
на «Нашествии» одно шоу — выступление 
пилотажной группы Министерства обороны 
«Русские витязи» (уже второй год подряд), 
сама устроила шоу — скандальное и бес-
прецедентное. Шоу, которое стало настоя-
щим шоком как для участников, так и для 
организаторов.

Справедливости ради заметим: синоптики 
честно предупреждали, что на Тверскую об-
ласть надвигается потоп. А те, кто раньше бывал 
в Большом Завидове, отлично знают: ни зона 
палаточных городков, ни танцевальное поле, 
ни парковка абсолютно не приспособлены для 
распутицы. Но такого здесь не было последние 
10 лет. Без дождя успел «проскочить» в пятницу 
вечером Вячеслав Бутусов вместе с детским 
хором. На «Кукрыниксах» начало накрапывать, на 
«Пилоте» лило уже вовсю — и так без остановки, 
вплоть до субботнего вечера. Выглянувшее в вос-
кресенье солнце, конечно, обрадовало, но спасти 
от климатической катастрофы уже не могло.

Главными ее жертвами стали те, кто приехал 
на фестиваль на машинах — в том числе из самых 
дальних регионов. В первый день им пришлось 
провести по 3–4 часа в очереди на парковку 
— досмотр резко усилили из-за террористи-
ческой угрозы. При этом нашлись свидетели, 
которые видели, как «доблестные» стражи по-
рядка пропускали без очереди тех, кто готов 
раскошелиться. А во второй день, когда зрители 
стали задумываться, как им выбираться из грязи, 
выяснилось: помощи ждать неоткуда. Машины 
любой марки и весовой категории увязали на 
дальних подступах к выезду. Предприимчивые 
трактористы тут же стали предлагать свои услу-
ги по эвакуации. Цены колебались в пределах 
2–7 тысяч рублей, но даже при таких условиях 
люди были готовы чуть ли не драться за каж-
дый трактор. Организаторы пообещали пресечь 
«погодный» рэкет и предоставить бесплатную 
технику, но и в воскресенье незаконный биз-
нес процветал. Многие машины в этой схватке 
потеряли бамперы и другие запчасти. Выезд 
гостей грозил затянуться до глубокой ночи. Ав-
товладельцы были на грани отчаяния и грозили 
засудить устроителей фестиваля.

Пешим зрителям пришлось не легче — даже 
дорога от палатки до туалета больше всего на-
поминала переход Суворова через Альпы. Те, 
кто рискнул приехать без высоких сапог, готовы 
были рвать на себе волосы от досады. У местных 
жителей кирзачи шли по цене от 800 рублей и 
разлетались как горячие пирожки.

Пятый год подряд на «Нашествии» представ-
ляло свою площадку Министерство обороны. В 
этом году на поле привезли 21 образец техники 
— от танков до установки разминирования.

— Есть четыре уникальных образца тех-
ники — танки, которые принимали участие в 
Великой Отечественной войне. Причем все они 
на ходу, на поле каждый танк приехал само-
стоятельно. Остальная техника — боевая, она 
стоит на балансе различных частей, — пояснил 
«МК» Дмитрий Журавлев, заместитель руково-
дителя департамента информации и массовых 
коммуникаций Минобороны. — Причем каждую 
машину сопровождает боец, который может 
рассказать все о тактических характеристиках, 
провести инструктаж.

Настоящий ажиотаж в военном городке 
вызвал показ возможностей роботизированного 
комплекса «Уран-14», который предназначен 
для тушения пожаров и разбора завалов. Робот 

может зайти даже в самый сильный огонь, с собой 
он берет две тонны воды. Управляет комплексом 
оператор дистанционно. Причем давать команды 
роботу боец может с расстояния больше чем в 
тысячу метров.

А вот показательные выступления десант-
ников сорвались из-за плохой погоды.

— Десантная группа прыгает с вертолета с 
высоты 800–900 метров. Чтобы приземлиться в 
определенный квадрат, им нужна хорошая ви-
димость. Если бы было чистое поле, они бы без 
проблем прыгнули. Но на площадке было очень 
много народа, а для нас безопасность прежде 
всего, — отметил Журавлев.

Музыкальная составляющая в связи со скан-
далом ушла на задний план. Правда, артистам 
как раз повезло: ведь когда с неба льет как из 
ведра, а ноги увязают в глине по щиколотку, 
станцуешь хоть гопак, лишь бы было весело. И 
народ безудержно отрывался под «Браво», буй-
ствовал (хоть и в меру) под «Алису», устраивал 
слэм под «Бригадный подряд»... То есть с точки 
зрения эмоций концерты удались на «пятерку». 
Фоном шли полусветские новости — Константин 
Кинчев подтвердил, что после инфаркта пре-
кратил активную гастрольную деятельность, а 
Анатолия Скляренко прямо со сцены поздравили 
с рождением сына. Стало также более заметным 
четкое разделение публики. На «монстров» из 
тех, кому за 50, все больше приходит светская 
публика. Не фанаты, а те, кто в принципе знает 
фамилии Шевчук, Кипелов, Чиграков и могут 
подпеть одной-двум песням. На малую сцену 
направляются именно истинные фанаты — ко-
торые едут послушать свои, пусть не очень рас-
крученные, но по-настоящему рокерские (даже 
с уклоном в панк-рок и металл) команды — та-
кие как Animal jazz, FPJ, Stigmata. Организаторы 
было пытались исправить ситуацию и сделать 
хедлайнером второй сцены вполне попсового 
рок-идола Гарика Сукачева. Но Игорь Иванович 
повел себя более чем загадочно — сначала от-
рицал очевидный факт своего нахождения в 
психосоматическом отделении 67-й горболь-
ницы, а потом вдруг заявил, что ему отказали в 
выступлении на фестивале. Что же, у кумиров 
свои причуды.

Станислав ЮРЬЕВ,  
Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Юридически 31-летний хоккеист соче-
тался браком со своей возлюбленной 
Анастасией Шубской уже почти год 
назад. Пара зарегистрировала брак в 
загсе 20 августа 2016 года. И только 
теперь состоялась праздничная це-
ремония для друзей и родственников 
молодоженов. На грандиозном празд-
нике в Барвихе собралось множество 
именитых гостей как из мира спорта, 
так и из шоу-бизнеса. 

Избранницей хоккеиста стала 23-летняя 
фотомодель Анастасия Шубская, дочь актрисы 
и режиссера Веры Глаголевой и предпринима-
теля Кирилла Шубского. Александр и Анастасия 
знакомы уже давно, но активно стали общаться 
лишь в 2014-м, а осенью 2015 года Овечкин 
сделал предложение невесте. 

Дата церемонии была выбрана не случай-
но. 8 июля — День святых Петра и Февронии, 
или, как его теперь называют, День любви, 
семьи и верности. Кроме того, именно под 
номером 8 играет хоккеист. 

Столы, за которыми разместились много-
численные звездные гости и узнаваемые персо-
ны, были украшены белыми и кремовыми пионо-
видными розами. Композициями из цветочных 
бутонов был декорирован даже потолок зала. 
Анастасия предстала перед собравшимися в 
белоснежном подвенечном платье с кружевами 
на спине и рукавах от дизайнерской студии 
Светланы Лялиной. Александр был облачен 
в элегантный смокинг с галстуком-бабочкой. 
Атмосферу вечера идеально дополнил танец 
молодоженов — мощного Александра и хрупкой 
Анастасии. 

Ведущими вечера стали Александр Ревва 
и Николай Басков. Именно «золотой голос рос-
сийской эстрады» и прочитал поздравление 
Президента России Владимира Путина, адре-
сованное молодым: «Пусть в вашем доме всегда 
царят любовь и взаимопонимание. Здоровья 
вам, успехов и всего наилучшего. Ваш Вла-
димир Путин». Кроме того, глава государства 
поздравил молодоженов телефонным звонком 
Овечкину. Об этом сообщила Яна Рудковская 
в Instagram:

«Не на каждой свадьбе Президент России 

поздравляет не только телеграммой, но и звонит 
лично, и гости могут услышать слова Влади-
мира Владимировича Путина (это осталось за 
кадром, но мы то слышали)! Вот это уровень!»

Лично пожелал счастья молодой семье 
вице-премьер Аркадий Дворкович, 12 июня 
игравший с Овечкиным в одной команде на 
любительском футбольном турнире.

Разделили радость с хоккеистом и коллеги 
из мира спорта: Владимир Тарасенко и Илья 
Ковальчук, главный тренер хоккейной сборной 
России и петербургского СКА Олег Знарок, 
известный баскетболист Виталий Фридзон и 
многие другие. 

А после вручения золотых медалей чем-
пионата России к празднику присоединились 
футболисты «Спартака» Александр Самедов 
и Денис Глушаков с женами. Впрочем, Дарья 
Глушакова была на церемонии уже с самого 
начала и даже участвовала в девичнике Ана-
стасии Шубской незадолго до торжества. А 
потом также написала на своей страничке: 
«Спасибо за такую чудесную свадьбу!! Вы пре-
красная пара!» 

Анастасия КЛЮКИНА.

“Московский коМсоМолец”    
10 июля 2017 года 

  стр.

СПОРТ 7ФЕСТИВАЛЬ

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ!

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых! ЛЮБАЯ станция 

метро т. 8-964-509-38-09
❑ отдых ПО МОСКВЕ

т. 8-495-409-64-45
❑ отдых везде

т. 8-967-047-89-99
❑ отдых м. "Кузьминки"

т. 8-903-008-39-77
❑ отдых т. 8-916-917-70-56
❑ отдых т. 8-926-217-01-15

предлагаю
❑ адвокат

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов!
т. 8(495)101-01-41

❑ центр юридической 
помощи. Адвокаты. 
Бесплатная консультация. 
Звоните!
т. 8(495)796-83-49

продаю

предлагаю
❑ отдам в добрые руки 

старинное немецкое 
пианино
т. 8-916-055-87-08

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ часы, значки, 

фигурки б/у, куплю
т. 8-499-394-74-84

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ отдых т. 8-926-783-41-50
❑ отдых! т. 8-985-308-90-56
❑ расслабление 

т. 8-903-222-57-76
❑ релакс м. "Отрадное"

т. 8-966-000-03-30,
м. "Медведково"
т. 8-966-000-09-90

предлагаю

ОБЛАСТЬ

23 июня на совещании Всероссийской 
федерации волейбола к элитному ди-
визиону чемпионата России в новом 
сезоне был допущен «Зенит» из Санкт-
Петербурга. Случай в нашем волейболе 
беспрецедентный, учитывая, что ко-
манда создана фактически с нуля. Тем 
не менее с составом, который уже по-
добрался в городе на Неве, старт обе-
щает быть интересным. 

В дебютном сезоне «Зенит» будет представ-
лен героем финала Олимпиады-2012 в Лондоне 
Александром Волковым, чей блок принес рос-
сиянам победу в третьем сете (с этого и начался 
великий перелом во встрече с бразильцами); 
трехкратным победителем Лиги чемпионов дои-
гровщиком Евгением Сивожелезом, перешедшим 
на пару с экс-капитаном национальной команды 
Андреем Ащевым из «Зенита» казанского; ли-
беро сборной России Артемом Зеленковым, с 
которым подопечные Сергея Шляпникова смог-
ли пробиться в «Финал шести» Мировой лиги в 
Бразилии. Пришел связующий Павел Панков, 
который на юношеском и молодежном уровнях 
выиграл все или почти все. Есть и два легионера 
— швед Маркус Нильссон, побеждавший в глав-
ном еврокубке с новосибирским «Локомотивом», 
а также хорошо поигравший в чемпионате России 
кубинец Ориоль Камехо. 

Главный тренер 
питерского «Зе-
нита» Александр  
Климкин считает, 
что в эпоху, когда 
клубы по большей 
части исчезают с 
волейбольной кар-
ты страны, созда-
ние нового — боль-
шое событие. 
— Когда мне пред-
ложили возглавить 
команду, я согла-
сился и приступил 
к комплектованию, 
— говорит специ-
алист, входивший 
в тренерский штаб 

сборной на Играх в Лондоне и позднее. — 18 
июля мы соберемся в первый раз. По ходу сезона 
мы имеем возможность усилиться, но сейчас я 
доволен составом. Играть против легионеров 
высокого уровня, таких как Леон, Рузье, Андер-
сон, Леру, Гроцер, мы способны уже имеющимся 
коллективом. Надеюсь на достойный дебют. Ко-
манда собирается в Санкт-Петербурге в середине 
июля, два дня уйдет на медобследование, после 
чего начнем подготовку к сезону. Это не будет 
втягивающий сбор, поскольку уже в середине 
августа нам предстоит дебютировать на тур-
нире Платонова, а в конце лета начнется Кубок 
России. А 10 сентября проведем первый матч 
чемпионата на выезде с московским «Динамо». 
Все наши ребята — профессионалы, осознают 
ответственность и тщательно следят за собой 
в отпуске.

— Олимпийский чемпион Волков — гром-
кое имя в команде. Но его долго преследо-
вали травмы после того, как он героически 
играл в Лондоне с больным коленом. 

— Я обсуждал с Александром его подготов-
ку. Он сказал, что на данный момент его ничего 

не беспокоит, хотя пока будет работать по инди-
видуальной программе. У него есть свой фитнес-
тренер, который знает все его болячки и, конечно, 
будет сотрудничать с клубным штабом. 

— Откуда клуб будет брать молодежь?
— Система от спортшколы до молодежной 

команды в Высшей лиге «Б» и, наконец, до коман-
ды мастеров уже сформирована. Для перспек-
тивных игроков это хорошая лестница. 

— У многих «Зенит» ассоциируется все-
таки с именитым волейбольным клубом из 
Казани.

— Вспомним, сколько в советское время 
было команд под названием «Спартак» и «Ди-
намо»! А в женской Суперлиге и сейчас три «Ди-
намо» на самой вершине. Ничего страшного в 
этом не вижу. Главное, чтобы был потенциал 
для игроков и уверенность в завтрашнем дне. 
А в Питере волейбол необходим, в этом городе 
огромные традиции, заложенные легендарным 
«Автомобилистом». И эти традиции еще не позд-
но возродить. Это понимают и в ВФВ. Все-таки 
создание команды с нуля — большое и трудное 
дело, здесь масса юридических и организаци-
онных тонкостей. Но сейчас по большому счету 
единственная проблема — то, что на основной 
площадке, «Сибур Арене», уже очень плотный 
график, там играют в мини-футбол и теннис. Пока 
наш клуб создавался, календарь уже сверстали. 
Поэтому часть матчей сыграем в зале Академии 
Вячеслава Платонова. 

— Следите за выступлением сборной?
— Безусловно, слежу, смотрю все игры. На 

днях национальная команда уступила в напря-
женном матче с Бразилией на ее площадке — 2:3 
и, к сожалению, не смогла побороться за меда-
ли Мировой лиги. Но прежде парни сотворили 
чудо, пробившись в «Финал шести», одержав 
для этого четыре победы подряд. Главной целью 
штаба сборной было посмотреть весь состав и 
проверить молодых игроков на будущее. Мне 
кажется, ребята смогли продемонстрировать, 
что перспективы у нашей команды хорошие.

— Цели на сезон руководством «Зенита» 
уже поставлены?

— Становление команды в первом сезоне 
всегда бывает непростое, поэтому нужно объ-
ективно оценивать шансы. Игроки подобрались 
очень амбициозные, для нас окажется мало про-
сто закрепиться где-то в середине турнирной 
таблицы. Будем стараться взобраться как можно 
выше, завоевать путевку в еврокубки или даже 
занять призовое место. Вот это стало бы от-
личным стартом. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

В Южном Лондоне начинается заключи-
тельная и решающая неделя главного 
теннисного турнира года. На Уимблдо-
не будут сыграны матчи 1/8 финала, 
в понедельник в женском одиночном 
разряде на корт выйдет единственная 
из оставшихся россиянок, Светлана 
Кузнецова. Наше представительство 
поредело, а у петербурженки все пока 
складывается неплохо. За стартовые 3 
матча она не отдала ни единого сета и 
на траве Всеанглийского клуба выгля-
дит увереннее, чем на любимом грунте 
Парижа месяц назад. 

Соперницей Светланы станет польская тен-
нисистка Агнешка Радваньска. По всем прогно-
зам, россиянка — безоговорочный фаворит. И 
дело не только в статистике, согласно которой 
из 10 очных встреч в Туре Агнешка выиграла 
лишь один раз, да и то в трехсетовом поединке. 
В Лондоне полька не очень уверенно начинает, 
и если в первых встречах ей это прощалось, то 
Светлана любезничать не станет. Кроме того, 
в субботнем матче против восходящей звезды 
Тимеи Бачински ей заметно облегчила задачу 
травма бедра швейцарской венгерки: забинтовав 
ногу, та растеряла уверенность — 3:6, 6:4, 6:1. 

Многие помнят встречу Кузнецовой и Рад-
ваньской в конце октября 2016 года в Сингапуре 
на итоговом турнире WTA. Россиянка тогда ко-
пила последние силы: неделей ранее ей нужно 
было выиграть московский Кубок Кремля, чтобы 
войти в топ-восьмерку. Что она, собственно, 
и сделала. Агнешка же, которая готовилась к 
Сингапуру целенаправленно, смотрелась по-
свежее и во втором сете успешными выходами к 
сетке не оставила никаких вопросов — 6:1. А вот 
в решающем произошло чудо. В перерыве после 
3-го гейма Светлана попросила ножницы и без 
жалости отрезала себе часть косы. Это потом она 
скажет, что волосы лезли ей в лицо после ударов 
справа, но в тот момент действия россиянки, от 
которой мир тенниса не привык ожидать ничего 
нестандартного, были расценены едва ли не как 
магический обряд. По крайней мере, перелом во 
встрече наступил сразу после стрижки. А ведь 

матч продолжался почти 3 часа, целую вечность 
для измотанной Светы!

Сейчас она пребывает в хорошей форме, 
при этом и сетка благосклонна. Во втором круге, 
где она часто испытывает неуверенность, легко 
победила нашу соотечественницу Екатерину 
Макарову, а затем разгромила словачку Полону 
Херцог, которая растеряла рейтинг из-за тяжелой 

травмы и в основную сетку Уимблдона пробива-
лась из квалификации. Кузнецова справилась 
без лишних нервов. 

■ ■ ■
Последний из остававшихся в мужской сет-

ке россиян, Карен Хачанов, заработал на Уим-
блдоне не только хорошую прессу, но и новых 
персональных болельщиков. А ведь выход в 3-м 

круге на самого Рафаэля Надаля не сулил моло-
дому игроку ничего хорошего. А на деле вышло 
так, что чемпион Франции-2017 был вынужден 
оправдываться. «Мастер-класс от Рафы» за-
кончился с первым же сетом. Со следующего 
Карен начал огрызаться, компенсируя недостаток 
опыта и приемов в своем арсенале скоростью 
и ударами по углам против не самого быстрого 
теннисиста ATP. Испанец всеми правдами и не-
правдами выкраивал по полминуты перерыва, 
чтобы сбить настрой россиянина. Судьба тре-
тьего сета несколько раз была в руках Карена, 
который так и не позволил именитому Надалю 
разжиться его подачей. И только на тай-брейке 
опыт оказался ценнее куража. Итог — 6:1, 6:4, 
7:6 (7:3). Английская публика по большей части 
болела за титулованного, но и к Хачанову явно 
прониклась симпатией. 

Накануне пробились по сетке дальше Но-
вак Джокович, Роджер Федерер, Доминик Тим; 
Ангелик Кербер, Каролин Возняцки, Гарбинье 
Мугуруса. В воскресенье на Уимблдоне состо-
ялся день отдыха. Это связано с тем, что нежное 
травяное покрытие кортов не выдерживает не-
прерывного «конвейера». Да и игрокам тоже не 
помешает охладиться...

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

АНОНС ДНЯ

ДЕБЮТ ПРАЗДНИК

ЦИТАТА ДНЯ

У всякой медали есть и обратная сторона, 
которую показывать хочется не всегда. Так, 
Московская область уже 6 лет лидирует по 
строительству жилья в России. В минувшем 
году в очередной раз заняла 1-е место, 
введя в строй почти 9 млн кв. метров. Для 
примера, Москва — 3,6 млн, Питер — 3,1. 

Но и по количеству обманутых дольщи-
ков Подмосковье тоже не на последнем ме-
сте: 5043 человека ждут не дождутся своей 
квартиры.

В пятницу в Мособлдуме, так и не ушедшей 
в отпуск, состоялись парламентские слушания 
на тему защиты прав и законных интересов 
участников долевого строительства. Собрались 
депутаты, министры регионального правитель-
ства, главы муниципалитетов и представители 
обманутых дольщиков.

Что первым делом необходимо знать тем, 
кого развели на деньги, когда им бить во все 
колокола? На сей счет в регионе уже даже есть 
свой закон. Проблемным считается тот дом, где 
застройщик после получения разрешения в 
течение 9 месяцев так и не приступил к работе. 
Если он на такой же срок покинул стройплощад-
ку, граждане-инвесторы тоже могут поднимать 
тревогу. Наконец, если после сдачи объекта 9 
месяцев дом не заселяется — это повод сиг-
нализировать в прокуратуру.

Сегодня в регионе 25 проблемных объек-
тов, которых из состояния долгостроя выводят 
все уровни власти — областные и муниципаль-
ные. Казалось бы, это не так и много. Но объект 
часто обозначает не один дом, а целый комплекс 
домов, чтобы довести его до заселения, нужны 
огромные средства. Самое тяжелое положение 

в Одинцовском районе, в Люберцах, Красно-
горске, Балашихе...

С этой целью региональный минстрой со-
ставил разноцветную таблицу. Зеленым цветом 
обозначены те объекты, где сложностей нет 
никаких, не сегодня-завтра люди там справят 
новоселье. Спокойные желтые тона тоже не 
вызывают опасений. Красный цвет — головная 
боль чиновников. Нет дополнительных средств 
на завершение строительства. Минстрой просит 
МОД принять закон, по которому бы инвестору, 
вложившемуся в завершение строительства, 
область бесплатно и без торгов выделяла бы 
земельный участок.

Но лучше всего, звучало на слушаниях, 
не защищать обманутых дольщиков, а рабо-
тать по таким схемам, которые фактов мошен-
ничества не допускают изначально. Один из 
мэров сорвал дружные аплодисменты зала, 
предложив в Подмосковье вообще запретить 
долевое строительство. Именно оно и прово-
цирует  собрать с людей деньги и скрыться в 
неизвестном направлении.

— Пусть застройщик берет кредиты в бан-
ке, добавляет собственные средства, строит и 
продает. А граждане просто покупают жилье!

Другое предложение было менее ради-
кальное, но по существу. Если компания даже на 
уровне котлована продала четверть квартир, эти 
инвесторы уже вправе создать инициативную 
группу, чтобы от лица общественности следить 
за темпами строительства.

В общем, у 5000 тысяч обманутых дольщи-
ков есть реальный шанс справить-таки новосе-
лье. Другое дело, чтобы не появились новые...

Владимир ЧУПРИН.

ОСТАНОВИТЬСЯ, ОБМАНУТЬСЯ
В Подмосковье могут отказаться от строительства 
жилья с участием дольщиков

«ЗЕНИТ» РВЕТСЯ 
В ВОЗДУХ
Волейбольный клуб из Санкт-
Петербурга стартует  
в чемпионате мужской 
Суперлиги-2017/2018

В понедельник последняя россиянка поспорит за выход  
в четвертьфинал Уимблдона
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«Судья испортил игру... 
Пенальти придуманный 
абсолютно, у нас две 
вынужденные замены 
— две травмы, и я буду 
просить руководство 
писать какие-то пись-
ма... Мы заканчивали 
прошлый сезон, когда 
нам годовую работу 
перечеркнул в реша-
ющем матче арбитр. 
Начинаем с этого же... 

То, что происходит, иначе как клоунадой и не 
назовешь. Когда черное называется черным, 
а белое белым, нас, как быдло, как скот, за-
талкивают и говорят: «Нет, это не так». 

Главный тренер «Тамбова»  
Андрей ТАЛАЛАЕВ после матча 

первого тура ФНЛ  
против «Оренбурга» (1:2).

КУЗНЕЦОВА ОБОИДЕТСЯ 
И БЕЗ НОЖНИЦ
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ОВЕЧКИН: СВАДЬБА ПОД ПРАВИЛЬНЫМ НОМЕРОМ
Нападающий сборной России и «Вашингтон Кэпиталз» 
отпраздновал-таки бракосочетание

Карен 
Хачанов.
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Плохая погода рок-н-роллу 
не помеха.

ПО ГОРЛО 
В РОК-Н-
РОЛЛЕ
Тысячи автомобилистов 
оказались в ловушке, 
приехав на рок-
фестиваль в Тверскую 
область

ПО УШИ 
В ГРЯЗИ,Главным для 

гостей фестиваля 
было не утонуть  
в грязи.

Лидер «Бригадного 
подряда» накануне 

выступления стал 
отцом.

Денис Глушаков (справа) успел на свадьбу 
после торжества «Спартака».



ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Бедрицкий (1947), советник Пре-
зидента России — специальный представитель 
президента по вопросам климата
София Вергара (1972), актриса, модель, 
телеведущая
Ронни Джеймс Дио (1942–2010), рок-
музыкант
Петр Климук (1942), космонавт, дважды Герой 
Советского Союза
Сергей Лемешев (1902–1977), выдающийся 
оперный певец, народный артист СССР
Илья Олейников (1947–2012), артист эстрады, 
народный артист России
Юрий Стоянов (1957), артист театра и кино, 
народный артист России

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 10…12°, днем 
в Москве 20…22°. Переменная облачность, 

местами кратковременный дождь, ветер ночью 
северо-западный, 5–10 м/с, днем западный, 
северо-западный, 5–10 м/с, местами порывы 
12–17 м/с.
Восход Солнца — 3.58, заход Солнца — 21.10, 
долгота дня — 17.12.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, утром будет слабая геомагнитная буря, 
днем и вечером небольшие возмущения.

ДатскИй угОлОк

День государственного флага Монголии.
1712 г. — в Петербурге заложен каменный Пе-
тропавловский собор.
1877 г. — завершилась героическая оборона 
русскими войсками крепости Баязет.
1887 г. — английский фабрикант Джон Дикинсон 
на ежегодной встрече производителей бумаги 
представил на торжественном обеде первые в 
мире бумажные салфетки.
2002 г. — президент Украины Леонид Кучма под-
писал указ об интеграции Украины в НАТО.
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кРОссВОРД ЭксклЮЗИВ

Хозяйке на заметку.
Если вы добавите в смузи полстакана 
водки, ваш гость не заметит отсутствия 
в нем свежей клубники.

Хочется быть взрослым и состоявшим-
ся человеком, но тополиный пух сам 
себя не подожжет.

Жена мужу:
— Милый, давай поиграем! Как будто я 

девушка по вызову, и ты меня выбрал!
— Нет, пого д и, а мож но вс ех 
посмотреть?

— Мадам, я хочу утонуть в ваших 
глазах!
— Подождите, я их еще не залила...

Весь мир трепещет от угрозы глобального 
потепления, и только в России смогли 
его победить.
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гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

Леонид МЛЕЧИН
ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  
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ГЕНИИ  
И ЗЛОДЕИ

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шапка «с кулинарным на-
званием». 4. И безвольный человек, и наземный 
моллюск без раковины. 10. Компьютер, который 
можно закрыть. 11. Культурное название неле-
пости. 13. «Пиявка» в ушке кошки. 14. Круто изо-
гнутая деревянная часть упряжки, скрепляющая 
оглобли с хомутом. 15. Предсказатель с даром 
слепой Ванги. 16. Место «конфискации» металла 
у природы. 18. Заострение внимание на сказан-
ной фразе. 20. Владимирский острог, воспетый 
Михаилом Кругом. 22. И судно, и рыба, и бабоч-
ка. 23. «Пение» инструментов в оркестровой 
яме. 24. Шофер, кухарка и горничная в особняке 
олигарха. 27. Дама в свите императрицы. 30. 
Желание, которое всегда присутствует у обжоры. 
32. Открытый простор, куда впервые вышел 
Алексей Леонов. 34. Товары, вытесняемые с 
рынка отечественными производителями. 35. 
Многообразие и свобода взглядов и мнений. 36. 
Участь солдата, сдавшегося врагам. 38. Время 
завтрака и зарядки. 39. Смерч на американский 
лад. 40. Церковный служитель, приставленный 
к колоколам. 41. «Мольберт», у которого стоит 
чертежник. 42. Голь перекатная, у которой ни 
гроша за душой.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Речная рыба из карповых, 
которая становится легкой добычей рыболова. 
2. Он на грядке родился и в салат пригодил-
ся. 3. Юморист с языком-бритвой. 5. Голод-
ная героиня басни, которой так и не удалось 
попробовать винограда. 6. Воздушный шар 
со специальным прибором для метеороло-
гических наблюдений. 7. Реестр землеполь-
зователей, подлежащих налогообложению. 
8. Мастер дрязг в коллективе. 9. Жидкость, 
называемая «незамерзайка». 10. Попытка, за-
кончившаяся провалом. 12. Недостаток света в 
вечернее время. 17. Декоративно-прикладное 
творчество. 19. Разрушительная катастрофа. 
20. Государственный надзор за печатью. 21. 
Счастливчик в толпе номинантов. 25. Явление 
перед началом восхода солнца. 26. Класси-
ческий удар в подбородок на ринге. 27. Вера 
в неотвратимость судьбы. 28. Информация, 
которую только что сообщили СМИ. 29. Очень 
недоверчивый человек. 31. Сплошной шов на 
поверхности ткани. 33. «Вешалка» для одежды 
в конструкции стула. 34. Кистеневка, принад-
лежавшая Дубровским. 37. Время активности 
совы. 38. Людские потери в войне.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сопрано. 4. Особняк. 10. Анекдот. 11. Выводок. 13. Июнь. 14. Клоп. 15. 
Универсал. 16. Атеист. 18. Опекун. 20. Клиренс. 22. Загрузка. 23. Цирюльня. 24. Экономка. 
27. Пасквиль. 30. Тетрадь. 32. Треска. 34. Сапоги. 35. Бандитизм. 36. Удар. 38. Шкет. 39. 
Ремесло. 40. Корзина. 41. Куранты. 42. Паприка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Семинар. 2. Рань. 3. Нокаут. 5. Стойло. 6. Блок. 7. Кемпинг. 8. Ставрида. 
9. Гвардеец. 10. Антенна. 12. Клаксон. 17. Сторонник. 19. Пословица. 20. Каземат. 21. Страсть. 
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18 июня 1917 года русская армия нача-
ла наступление на Юго-Западном фронте. За 
ним двинулся вперед и Западный фронт. 19 
июня в Петрограде провели манифестацию 
в честь армии, несли портреты Керенского. В 
петроградском цирке проходил митинг-концерт. 
Керенский предложил спеть «Марсельезу». 
Дирижер оркестра протянул ему свою палочку, 
и Александр Федорович дирижировал орке-
стром и залом.

«Смерть большевикам!»
Но немцы быстро перешли в контрнасту-

пление. Русские войска остановились, а потом 
и отступили. Солдаты не хотели сражаться. 
Они отходили целыми частями и переставали 
подчиняться командованию.

Влияние эсеров и меньшевиков было доста-
точно сильным, поэтому армия в целом подчини-
лась приказу Керенского перейти в наступление. 
Но его провал нанес сокрушительный удар по 
авторитету Временного правительства. 3 июля в 
Петрограде начались волнения. Большевики по-
пытались воспользоваться солдатским бунтом, 
чтобы взять власть, но ничего не вышло. 

«Под вечер на улицы Петрограда вышли 
вооруженные толпы солдат и рабочих, — вспо-
минал начальник политуправления военного 
министерства Федор Степун. — Всюду шли 
митинги, ораторы-большевики и анархисты 
безудержно громили Временное правитель-
ство, но за всем этим не чувствовалось ни 
центральной руководящей роли, ни заранее 
выработанного плана. Как-то вслепую носились 
по городу вооруженные пулеметами грузовики, 
как-то сами собою стреляли ружья… Ленин не 
руководил движением, а лишь разжигал и раз-
дувал его, как бы примериваясь к предстоящему 
захвату власти».

Но верные правительству войска, прежде 
всего казачьи полки, сорвали попытку государ-
ственного переворота.

Максим Горький писал жене из 
Петрограда:

«Худшее — толпа, обыватель и тот «рабо-
чий», тот солдат, который действовал 3-го и 
4-го. Это — сволочь, трусливая, безмозглая, 
не имеющая ни капли, ни тени уважения к себе, 
не понимающая, зачем она вылезла на улицу, 
что ей надо, кто ее ведет и куда? Видела бы ты, 
как целые роты солдат при первом же выстреле 
бросали винтовки, знамена и били башками 
окна магазинов, двери, залезая во всякую щель! 
Это — революционная армия, революционный 
свободный народ!»

Отошедший в то время от большевиков 
Леонид Красин (после Октября он войдет в со-
ветское правительство) писал жене:

«Ну, большевики таки заварили кашу, или, 
вернее, пожалуй, заварили не столько они, 
сколько агенты генерального штаба и, может 
быть, кое-кто из черной сотни. «Правда» же и 
иже с ней дали свою фирму и сами оказались на 
другой день после выступления в классически 
глупом положении… Если правдисты хотели 
осуществить какой-нибудь «план», вроде захвата 
власти, смены правительства и т.п., то, конечно, 
они себе самим обязаны провалом. Большей 
организационной беспомощности и убожества, 
отсутствия намека на какую-либо осознанную и 
поставленную себе цель трудно представить… 
Совпадение всей этой истории с наступлением 
немцев на фронте слишком явное, чтобы могло 
оставаться сомнение, кто настоящий виновник 
и организатор мятежа».

Судебное следствие по делу большевиков 
вела Петроградская окружная палата. Министр 
юстиции Временного правительства Павел Пе-
реверзев передал газетам подготовленные его 
аппаратом материалы о связях большевиков с 
немцами. Газета «Живое слово» опубликовала 
материал под шапкой «Ленин, Ганецкий и ком-
пания — шпионы!»

Вот что писало «Живое слово»:
«16 мая 1917 года начальник штаба Вер-

ховного главнокомандующего препроводил 
военному министру протокол допроса от 28 
апреля сего года прапорщика 16-го Сибирского 
стрелкового полка Ермоленко. Из показаний, 
данных им начальнику Разведывательного отде-
ления штаба Верховного главнокомандующего, 
устанавливается следующее. Он переброшен 25 
апреля сего года к нам в тыл на фронт 6-й армии 
для агитации в пользу скорейшего заключения 
сепаратного мира с Германией… 

Офицеры Германского генерального шта-
ба… ему сообщили, что такого же рода агитацию 
ведет в России агент Германского генерального 
штаба… Ленин. Ленину поручено стремиться 
всеми силами к подрыву доверия русского на-
рода к Временному правительству… Деньги и 
инструкции пересылаются через доверенных 
лиц... Военной цензурой установлен непре-
рывный обмен телеграммами политического 
и денежного характера между германскими 
агентами и большевистскими лидерами».

Утром 5 июля войска заняли редакцию 
большевистской «Правды». Толпа устроила по-
гром в «немецком гнезде». 6 июля Временное 

правительство приняло решение привлечь к 
судебной ответственности «всех участвовавших 
в организации и руководстве вооруженным 
выступлением против государственной вла-
сти». В тот же день правительство запретило 
революционную пропаганду в армии и ввело 
смертную казнь на фронте.

«Газеты, — вспоминал помощник Керенско-
го и известный социолог Питирим Сорокин, — 
опубликовали документы, подтверждающие, что 
перед возвращением в Россию большевистские 
лидеры получили большие суммы денег от не-
мецкого генерального штаба. Новость вызвала 
всеобщее и единодушное негодование.

— Изменники! Немецкие шпионы! Убийцы! 
Смерть им! Смерть большевикам!» 

«Я прекрасно помню, как всюду поднялся 
злой шепот и угрожающие большевикам речи, 
— писал Степун. — Дворники, лавочники, из-
возчики, парикмахеры, вся мещанская толпа 
Петрограда только и ждала того, чтобы начать 
бить «товарищей», жидов и изменников… Керен-
ский мог с гордостью заявить из открытого окна 
штаба округа собравшейся толпе, что русская 
революционная демократия не допустит никаких 
посягательств, откуда бы они ни исходили, на 
ее священные завоевания: «Да здравствует 
земля и воля, да здравствует Учредительное 
собрание!»

Струсил и спрятался?
Руководители Временного правительства 

не одобрили поступка министра Переверзева, 
который отдал материалы следствия журнали-
стам. Он ушел в отставку и отправился на фронт. 
Новый министр юстиции Павел Малянтович 
распорядился: «Ульянова-Ленина Владимира 
Ильича арестовать». 

Ленин обреченно сказал Льву Троцкому:
— Теперь они нас перестреляют. Самый 

для них подходящий момент.
Борис Никитин, начальник контрразвед-

ки Петроградского военного округа, считал 
лидеров большевиков платными немецкими 
агентами. Никитин прихватил с собой помощ-
ника прокурора, пятнадцать солдат и поехал на 
квартиру Ленина. Владимир Ильич и близкий к 
нему Григорий Зиновьев, член ЦК и один из ре-
дакторов «Правды», скрылись из города, боясь 
суда и тюрьмы. 

«Одной из главных причин того, что сим-
патии к Ленину лично, а следовательно, и к 
большевикам, в это время сильно пали, я вижу 
в его нежелании предстать перед судом, — 
вспоминал член минского Совета рабочих и 
солдатских депутатов Вацлав Сольский. — На 
массы такого рода вещи, а в поведении Ленина 
массы усматривали прежде всего личную тру-
сость, действуют гораздо сильнее, чем самые 
серьезные политические обвинения. Ленина 
на митингах гораздо реже обвиняли в том, что 
он германский агент, чем в том, что он струсил 
и спрятался в то время, когда его друзья и то-
варищи по партии арестованы».

Казнь старшего брата, Александра Улья-
нова, возможно, наложила неизгладимый от-
печаток на психику Владимира Ильича. Но вот 
Надежда Крупская, судя по воспоминаниям 
Никитина, нисколько не испугалась:

«В квартире мы застали жену Ленина Круп-
скую. Не было предела наглости этой женщины. 
Не бить же ее прикладами. Она встретила нас 
криками: «Жандармы! Совсем как при старом 
режиме!» — и не переставала отпускать на ту 
же тему свои замечания в продолжение всего 
обыска… Как и можно было ожидать, на квартире 
Ленина мы не нашли ничего существенного».

Матросы Балтийского флотского экипажа, 
встречавшие Ленина на Финляндском вокзале, 
опубликовали в газетах заявление:

«Узнав, что господин Ленин вернулся к нам 
в Россию с соизволения его величества импе-
ратора германского и короля прусского, мы 
выражаем свое глубокое сожаление по поводу 
нашего участия в его торжественном въезде в 
Петербург. Если бы мы знали, какими путями он 
попал к нам, то вместо торжественных криков 
«ура», раздались бы наши негодующие возгласы: 
«Долой, назад в ту страну, через которую ты к 
нам приехал».

Казалось, с большевиками покончено.
Военная контрразведка доложила Вре-

менному правительству, что не может найти 
и арестовать Ленина. Заместитель военного 
министра Борис Савинков, знаменитый эсер-
боевик, пренебрежительно заметил:

— Ловить Ленина — не мое дело. Но если 
бы я этим занялся, то уже на третий день Ленин 
был бы отыскан и арестован…

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Следственные органы Временного пра-

вительства пришли к выводу, что июльский 
мятеж организован на немецкие деньги и 
большевики исполняют волю германского 
генштаба.

Начало в номерах «МК» от 19 декабря, 
9 января, далее — каждый понедельник, а 
также 28 апреля, 5 мая, 9 июня.

«лЕНИН И кОмпаНИЯ — ШпИОНЫ»
к лету семнадцатого русская армия наступать уже точно 
не могла. Но союзники требовали атаковать общего 
врага. последнее летнее наступление погубило русскую 
армию. И сразу нашли виновного — внутреннего врага.  
В работе на немцев обвинили большевиков.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

НУЖНО ЛИ ОРГАНИЗМУ ОЧИЩЕНИЕ?

Не зря ученые считают кишечник «вторым 
мозгом», точнее, так называют множество микро-
организмов, обитающих в кишечнике. Если по-
лезные микроорганизмы способствуют обеспече-
нию нормального иммунитета, предупреждению 
хронических состояний, активному долголетию, 
то вредные бактерии и грибки могут вызвать из-
быточный вес, расстройства нервной системы 
и другие серьезные нарушения. 

Легко ли выполнить 
полезные советы?
Советы, как наладить работу кишечника, 

чтобы он работал как часы и своевременно очи-
щал организм от ненужных и вредных веществ, 
можно найти легко и в Интернете, и в прессе. 

Увы, даже самые правильные рекомендации 
очень трудно выполнить самому, без помощи 
специалиста.

Радикальные средства для очищения ор-
ганизма, такие как клизмы, слабительные, осо-
бенно используемые без всякой консультации 
со специалистом, сплошь и рядом приводят к 
плачевным результатам: нарушается микро-
флора кишечника, из него «вымываются» все 
полезные бактерии. К слабительным средствам 
организм привыкает, и они со временем пере-
стают действовать.

Как правильно очистить организм, 
а значит, омолодить себя, вы узнаете, 

позвонив на «горячую линию» 
8 800 555-10-03

РЕКЛАМА. 18+

Можно услышать такое мнение: «Организм очищает себя сам, и никакая по-
мощь извне ему не нужна!» Это — правда, но не вся — подразумевается, что 
организм здоров. К сожалению, абсолютно здоровых людей практически не 
бывает, особенно в пожилом возрасте. Даже если нет серьезных хронических 
заболеваний, многие органы и системы периодически дают сбои, хотя мы не 
всегда понимаем, что именно не в порядке. Например, из-за нарушений в пи-
щеварительном тракте и его недостаточном очищении могут возникать очень 
серьезные и сложные проблемы, такие как постоянная усталость, скачки дав-
ления, бессонница, ужасное состояние кожного покрова и т.д.

ЗАДУМАЙТЕСЬ

ХРОНИЧЕСКИЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ АТАКУЮТ ОРГАНИЗМ? 
ДВИЖЕНИЕ СТАЛО ПЫТКОЙ? ЖИЗНЬ НЕВЫНОСИМА?

Укрепление позвоночника и суставов, 
ускорение процессов регенерации и 
выведение лишней жидкости из орга-
низма — задача сложная, но с ней на 
протяжении многих лет успешно справ-
ляется Дельта. 

Благодаря ее уникальным свойствам вы 
забудете о жутких проблемах, таких как артрит, 
артроз, остеохондроз, варикозное расшире-
ние вен, гипертония. Кроме того, Дельта усилит 
действие препаратов, которые вы принимаете, 
что мгновенно поспособствует снятию болевого 
синдрома и улучшит ваше самочувствие. 

10 причин убедиться 
в эффективности Дельты:

� применяется в период посттравматической 
 и послеоперационной реабилитации
� ускоряет сроки заживления и регенерации 
 тканей

� действует в болевой эпицентр любой 
 системы организма
� показана к применению при заболеваниях 
 сердечно-сосудистой системы
� обладает лечебно-терапевтическим 
 эффектом
� можно использовать в домашних условиях
� доступна и эффективна
� успешно применяется пациентами 
 различных возрастов
� максимальные результаты в кратчайшие 
 сроки
� самые выгодные условия покупки

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получите информацию 
о применении и закажите Дельту 

по телефону в Москве 
8-495-645-01-03

Закажите Дельту, и жуткая боль 
отступит у вас на глазах!
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РЕКЛАМА

ЭТО ВАЖНО

КАК ОСТАВАТЬСЯ МУЖЧИНОИ?
Здравствуйте! Сегодня поговорим о са-
мом сокровенном. О том, о чем обычно 
умалчивается. Мужчина, как правило, 
скрывает, если вдруг в интимной жизни 
что-то идет не так. Закрывается, пыта-
ется избегать общения с женщинами, 
но природа все равно берет свое. Он 
пробует снова и…., вот опять осечка. 
Как поддержать мужскую активность и 
добиться устойчивого результата, но-
вых ярких эмоций — спросим нашу го-
стью Веру Гришину.

— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Сразу начну с главного. 

Причин, приводящих к интимным трудностям в 
мужской половой сфере, — огромное множество. 
У кого-то это проблемы, связанные со здоровьем, 
у кого-то не хватает эмоций и новых ярких ощу-
щений. Каждый мужчина должен вести активную 
половую жизнь, и не важно, сколько ему лет. Он 
должен хотеть женщину постоянно. Такова муж-
ская природа. Именно поэтому хочу представить 
«Норма Прост». С «Норма Прост» возможностей 
испытывать удовольствие, хотеть, удовлетворять и 
испытывать яркие ощущения гораздо больше.

— Интересное название «Норма Прост». 
— Да ничего особенного. Просто с «Норма 

Прост» все просто! Это современное, натураль-
ное средство для поддержания мужской силы. 
Только натуральные компоненты. «Норма Прост» 
не заставляет организм перенапрягаться. При 
этом более длительный и стойкий результат вам 

обеспечен! Вы сможете неоднократно, с новыми 
яркими ощущениями, длительным удовольствием, 
удовлетворить не только свои желания, а также 
желания вашей партнерши. Таким мужчиной про-
сто не может не восхищаться женщина. Уж она-то 
точно будет в восторге.

«Норма Прост» может помочь предотвратить 
преждевременные реакции, увеличить продол-
жительность наслаждения и сократить время 
восстановления. Вспомните себя примерно
в 20 лет. Только теперь, имея опыт и «Норма 
Прост», вы будете более сексуальны, желанны и 
мужественны. Поверьте, женщина сразу чувствует 
настоящего мужчину!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Быть полным сил и желаний
вам поможет «Норма Прост»!!!

Звоните по телефону 8-800-555-70-10
 Все звонки анонимны
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Мосгорсуд на днях оставил под стражей экс-
директора «Гоголь-центра» Алексея Мало-
бродского, обвиненного в мошенничестве. 
Заключенные, которые ехали с ним в автозаке 
по дороге обратно в СИЗО, жали руку, сочув-
ственно хлопали по плечу и возмущались: «Ну 
хоть художника могли бы выпустить! Нашли 
«опасного преступника». Московские арестан-
ты готовы присоединиться к всероссийской 
акции в поддержку Малобродского, которую 
организовывали его коллеги. Напомним, что 
худруки десятков театров выступили против 
неоправданной жестокости в отношении «не 
убийц, не насильников, не наркодилеров, но 
театралов». 
Уже больше двух недель Малобродский в 
«Кремлевском централе» — небольшом изоля-
торе федерального подчинения, что на улице 
Матросская Тишина. Это лучший СИЗО стра-
ны. Но для художника даже «золотая клетка» 
смертельна. Если не для него лично, то для его 
проектов. Вот и Малобродский почти умирает 
при мысли, что будет с его детищем — между-
народным детским фестивалем, что будет 
со студентами, которым он должен читать 
курс лекций. 
Обо всем этом художник-арестант рассказал 
обозревателю «МК», которая посетила его в 
качестве члена ОНК Москвы. 

Первое свое утро в СИЗО Малобродский 
встретил в позе «намасте». И потом сделал глав-
ный йоговский комплекс «Здравствуй, солнце!». 
Увидев это, к нему присоединился йог-сокамерник, 
бывший мэр Владивостока Игорь Пушкарев. С 
тех пор так вместе они и встречают каждое новое 
утро. Пока, правда, без коврика для йоги, но очень 
о нем мечтают. 

— Я уже две недели тут, как все-таки летит 
время, — говорит Малобродский, сидя на чужой 
кровати. Его нары на втором ярусе, возле две-
рей. — Если бы не беспокойство о жене и про-
ектах, здесь можно жить. С сентября я должен 
начать читать лекции. Успею ли подготовиться? 
Выйду ли вообще к этому времени? А в ноябре — 
детский международный фестиваль, за который 
я отвечаю. Больше 20 стран участвуют (речь о 
фестивале «Маршак», программу которого под-
готовил Малобродский и который должен пройти 
в Воронеже. — Прим. авт.)! Все это под угрозой 
разрушения.

ЦИтата «мк»:
«Алексей Малобродский почти полностью 

успел сформировать программу. Остались лишь 
определенные штрихи. Алексей Малобродский 
помогал разрешать трудности, возникающие в ходе 
переговоров, сближал позиции сторон, поскольку 
он уважаемый и авторитетный в театральном мире 
человек и имеет огромный опыт в театральном 
менеджменте.

Его задержание и дальнейший арест вызвали 
у нас удивление и тревогу. Не сомневаемся в его 
невиновности. Вся совместная работа с Мало-
бродским убедила нас в том, что это честный и 
порядочный человек. Выражаем недоумение по 
поводу избранной для него меры пресечения. 
Арест — мера жестокая и в данном случае не 
оправданная». 

Дирекция Платоновского фестиваля 
искусств, который выступил организатором 

детского фестиваля «Маршак». 

— Вы как-то сказали, что думали: за 
решеткой намного хуже. По-прежнему так 
считаете?

— Да. Все не так плохо, как можно было бы 
представить. Сокамерники очень хорошие люди, 
которые меня поддерживают. Они меня кормят.

— А как же «баланда»? Вам не прино-
сят пищу, которая полагается каждому 
заключенному?

— Приносят, но я не беру. Кормят-то они меня 
щедро. Столько положили капусты однажды, что я 
растрогался. Но у нее вкус такой... И вот суп тоже 
не очень, в него добавляют, по-моему, какой-то 
некачественный жир. Возможно, я неженка в этом 
смысле, но ни капуста, ни суп в меня не зашли.  
больше я не стал брать еду, питаюсь тем, чем 
делятся сокамерники. 

— А как же передачки?
— Пока никто не передавал. У супруги денег 

нет купить. Очень переживаю, что никакой связи 
нет с ней. Следователь, как я понял, сделал ее 
свидетелем по делу. Самого его я до сих пор не 
видел. Его вообще никто не видел — ни адвокаты, 
ни близкие. Вот даже сейчас был суд, а на него 
он не пришел. Вообще интересный этот суд, там 
никто даже не слушал доводы моего адвоката, 
меня. Оставили меня за решеткой без объясне-
ния причин.

— А как у вас со здоровьем?
— В целом ничего. Лучше, чем у моих сока-

мерников. Вот мэра Пушкарева повезли на след-
ственные действия, несмотря на острый приступ 
подагры. Дали ему обезболивающие и увезли. 

Мне 59 лет, так что небольшие проблемы есть 
— вот плечо левое немного побаливает. Артрит. Я 
пил препараты, помогало. Накануне ареста врач 
назначил анализ, который бы точно установил 
диагноз. Но не успел. 

— А здесь анализ вам не сделают?
— Он дорогой, около 15 тысяч рублей. Его 

и на воле бесплатно не делают. А жену я не хочу 
сейчас напрягать еще и этими тратами. Ей не-
легко. Так вышло, что меня арестовали накануне 
уплаты налогов, даты выплаты кредитов, а мы еще 
затеяли ремонт... Все к одному, в общем. Но все 
нормально будет. Главное, что люди тут — прямо 
прекрасные.  

Тот факт, что у «расхитителя миллионов» 
одни долги и нет денег ни на лечение, ни на 
продукты, о многом заставляет задуматься. 
Помните, как президент Владимир Путин на 
вопрос актера Евгения Миронова про дело 
«Гоголь-центра» и его худрука Кирилла Се-
ребренникова сказал про правоохранителей: 
«Да, дураки». Вот Малобродский полагает, что 
они теперь хотят доказать, что не дураки, и 
потому он будет сидеть. Если так, то все это 
весьма печально. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Экс-ДИРЕктОРа 
«гОгОлЬ-ЦЕНтРа» 
пОДДЕРЖалИ 
капустОй
алексей малобродский 
рассказал, как ему сидится 
в сИЗО


